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Se logró el rescate  
de la CFE y genera 
54% de electricidad

Inversión histórica y sin aumentar tarifas: Bartlett

l De seguir con la 
reforma de Peña, 
hubiera caído a 16 
por ciento, indica   

l Destinaron 20 mil 
mdd a fortalecerla; 
hay 22 proyectos 
de energías limpias  

l “Posee una 
sólida posición 
financiera ahora  
y hacia el futuro”  

l Último reporte  
del consejo de 
administración  
en este sexenio 

alejanDro alegría / P 18

Hamas plantea 
un gobierno 
independiente 
en Gaza y 
Cisjordania   
● Israel amplía el servicio 
militar por falta de soldados 
para continuar la guerra

agencias / P 21

Ratifican el 
recuento total 
de votos en la 
Cuauhtémoc          
● El Tribunal de CDMX 
emite un nuevo acuerdo 
“debidamente fundado” 
tras negativa del TEPJF   

a. Bolaños y e. Bravo / P 28

Mitin en San Lázaro 

Juez negó un 
amparo a los 
huelguistas en 
Lázaro Cárdenas
l El Sindicato Minero le 
solicitó reconocer el paro 

l Hay motivos legales  
para terminar la relación 
colectiva e individual de 
labores: ArcelorMittal
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s en el día de abogado, 
impartidores de justicia 
anunciaron ayer que preparan 
estrategias para impugnar en 
tribunales internacionales la 
reforma judicial. Foto josé 
antonio lópez       i. salDaña, 
e. clemente y r. morelos / P 8

Encuentro visual con la cultura maya en el Zócalo

s de forma gratuita, una multitud presenció anoche la primera 
función de El pueblo maya y Felipe Carrillo Puerto, que consta de 
proyección de videos sobre la réplica de el Castillo de Kukulcán 

erigida en el corazón azteca. Hasta el 21 de julio habrá espectáculos 
diarios a las 20, 20:45 y 21:30 horas. Foto María luisa Severiano    
alonDra flores  / P 29



ArcelorMittal: confl icto irresuelto

E
n una maniobra concatenada, el 
Tribunal Laboral Federal de Asun-
tos Colectivos y el juez quinto de 
distrito en materia de trabajo de 
la Ciudad de México declararon 

ilegal la huelga que sostienen desde mayo 
pasado los trabajadores del gigante acerero 
transnacional ArcelorMittal en el complejo 
siderúrgico Lázaro Cárdenas, Michoacán. De 
esta manera, abrieron la puerta para que la 
parte empresarial pueda dar definitivamente 
por terminada, “por razones de fuerza ma-
yor”, la relación laboral, tanto en lo colectivo 
como en lo individual, extinguiendo el con-
trato colectivo de trabajo sindical. La semana 
pasada, tras arduas negociaciones con media-
ción de la Secretaría del Trabajo, la dirigencia 
del Sindicato Minero y la patronal habían 
llegado a un acuerdo preliminar que fue, sin 
embargo, rechazado por las bases trabajado-
ras en una votación realizada el martes.

Al margen de los vericuetos legales esgri-
midos por los jueces y por la empresa para 
semejante decisión, que de llevarse hasta 

sus últimas consecuencias afectaría a miles 
de trabajadores, cabe recordar cuáles son 
los bandos en pugna en el conflicto: por una 
parte, un sindicato aguerrido y combativo, 
como el minero, cuyos integrantes han ex-
perimentado tragedias como la de Pasta de 
Conchos, ofensivas empresariales y guberna-
mentales, como en Cananea, o la imputación 
en falso y la persecución judicial contra su 
dirigente, Napoleón Gómez Urrutia, y que 
sin embargo se mantiene como uno de los 
sindicatos mejor organizados y combativos 
del país; por la otra, una de las más grandes 
corporaciones mineras y acereras del mundo 
–cuya filial mexicana obtuvo el año pasado 
utilidades por 4 mil 900 millones de dóla-
res–, con presencia en Europa, Asia, África y 
América, una plantilla de cientos de miles de 
empleados y, también, una responsabilidad 
por la devastación ambiental planetaria, 
no sólo por la explotación de yacimientos 
de hierro –entre los que figuran algunos en 
Sonora, Colima y el propio Michoacán–, sino 
también por los gases de efecto invernadero 

que generan sus procesos industriales.
Aunque a primera vista la malograda pro-

puesta empresarial referida al inicio podría 
parecer favorable para los trabajadores, lo 
cierto es que éstos consideraron insatisfacto-
rio lo ofrecido por la corporación: un pago de 
sólo 75 por ciento de los salarios caídos más 
un bono de 20 mil pesos y otro similar para 
despensa. Ciertamente, con un volumen de 
ganancias como las que ArcelorMittal obtie-
ne en México, sobradamente habría podido 
pagar la totalidad de los salarios y mejorar las 
otras condiciones y evitar, de esa manera, la 
prolongación del conflicto laboral.

Resulta paradójico, por otra parte, que las 
autoridades jurisdiccionales hayan declarado 
“ilegal” una huelga por la que la patronal 
ofrecía sólo días antes el pago, así fuera par-
cial, de salarios caídos. La definición del juez 
en favor de ArcelorMittal refleja la parcia-
lidad proempresarial del Tribunal, encami-
nando el fallo mencionado no hacia el fin del 
conflicto sino al inicio de una nueva fase en la 
lucha de los asalariados de la trasnacional.

EL CORREO ILUSTRADO

En memoria
de Frida Kahlo

Hoy se cumplen 70 años del falle-
cimiento de Magdalena Carmen 
Frida Kahlo Calderón (1907-
1954) por una embolia pulmonar 
en su casa de Coyoacán, Ciudad 
de México.

De madre mexicana y padre 
alemán, Frida Kahlo llegó a 
convertirse en la pintora más 
reconocida de nuestro país y ser 
un referente internacional por 
sus obras y estilo de vida que de-
safiaron las normas sociales del 
momento.

Si bien mantuvo un complicado 
matrimonio con el famoso pintor 
Diego Rivera, esto no impidió que 
ella desarrollara una carrera ar-
tística independiente haciendo de 
su lienzo un medio de expresión, 
no sólo de sus sueños, sino de su 
“propia realidad”, como llegó a 
afirmar la misma pintora.

Por ello, según su biógrafa, 
Martha Zamora, nos dice que 
en varias de sus pinturas es visi-
ble un “pincel de angustia” por 
diversos infortunios que tuvo 
que soportar hasta su último 

suspiro, aunque eso no impidió 
que ella siguiera adelante y fuera 
una mujer libre. Hasta siempre 
Frida.

¡Viva la vida! 
Javier Rivera R.

Precisión a nota 
relacionada con 
naciones más pobladas

En la nota publicada ayer en la 
página 3 con el encabezado “El 
país ocupa el décimo lugar entre 
naciones más pobladas”, puse que 
la población de adultos mayores se 
triplicará en dos décadas, el dato 
correcto es en 50 años.
 Angélica Enciso, reportera

Voracidad inmobiliaria 
en la alcaldía 
Cuauhtémoc

Mónica Bravo, en su nota de la 
construcción de Amsterdam 232, 
colonia Hipódromo Condesa, re-
salta el ninguneo, el ignorar por 
parte de la alcaldía Cuauhtémoc, 
de filiación panista-priista, lo ile-
gal de dicha edificación.

Sabemos los intereses omino-
sos por los que actúan esos mili-
tantes disfrazados de servidores 
públicos, la alcaldía Benito Juárez 
es un ejemplo.

Por eso urge la intervención del 
gobierno central de la Ciudad de 
México para poner orden y san-
cionar ya a los omisos por medio 
de la Fiscalía General de Justicia 
y la Contraloría  General.
José Lavanderos

Ampliar benefi cios del 
Fondo de Pensiones
del Bienestar, pide

La desesperación y angustia 
atoran los gritos en la garganta 

de los náufragos que ven que no 
alcanzan lugar en la ya repleta 
nave del rescate.

Así, como en varios rubros, 
es el Fondo de Pensiones para el 
Bienestar, del presidente Andrés 
Manuel López Obrador, pues sólo 
contempla a  trabajadores del 
IMSS que cotizan a partir de 1997 
hasta llegar a 17 mil pesos y omite 
a millones con una situación simi-
lar. Veamos:

En las últimas cuatro décadas 
la gran mayoría de los traba-
jadores cotizaron en su fondo 
de retiro, con el mísero salario 
mínimo y con un promedio de 5 
mil pesos hasta el actual sexenio 
en que fueron incrementados 
sustancialmente.

A los que los patrones les coti-
zaron parcial o no les cotizaron 
por el outsourcing, los que lo 
hicieron parcialmente al IMSS e 
Issste en ambos no reúnen los re-
quisitos de antigüedad, ni laboral 
ni biológica, en el atraco de las 
leyes 1997 y 2007, respectiva-
mente, y muchos más, donde las 
pensiones son precarias.

Por ello apremia una correc-
ción e inclusión en el Fondo del 
Bienestar.

 El necio insiste, y hemos do-
cumentado y entregado una so-
lución integral estructural: dero-
gación de estas leyes neoliberales 
vía un fondo soberano de Estado, 
que aterriza en bienestar, pero 
como diría el gran Silvio, “que no 
es lo mismo, pero es igual”.

Mientras, justo ahora, el sindi-
calismo anda en su insoportable 
eternidad del charro.

Señor Presidente, échese la del 
estribo, ya está pagada.
Ismael Cano Moreno 

Invitaciones

Funciones especiales del 
stand up comedy “Echando 
a perder se aprende”

El Albergue del Arte invita a las 
funciones especiales de stand up 

comedy “Echando a perder se 
aprende”, con El Oso Bañuelos y 
Dionisio Leiva.

Ven y conoce al comediante 
costarricense Dionisio Leiva y 
el mexicano El Oso Bañuelos, 
quienes con muy buen sentido 
del humor nos compartirán sus 
experiencias en la capital del 
país, como es el mexicano a los 
ojos de un extranjero y las locu-
ras que han vivido en nuestra 
ciudad.

Asiste los sábados 13, 20 y 29 
de julio a las 19:30 horas al Foro 
El Albergue del Arte, ubicado en 
Alberto Zamora 32, colonia  Villa 
Coyoacán.

Reservaciones al teléfono
55-55-54-62-28.

Entrada libre.

Presentación del libro 
¿Quién detendrá la lluvia?, 
de Rodrigo Farías

El Museo Casa de la Memoria 
Indómita invita a la presenta-
ción del libro ¿Quién detendrá la 
lluvia?, con la participación del 
autor Rodrigo Farías Bárcenas.

Farías conmemora 40 años de 
memoria periodística en torno a 
la cultura del rock mexicano.

La cita es hoy a las 16 horas en 
Regina 66, Centro Histórico, en 
la alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad 
de México.

Entrada libre.
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LAURA POY SOLANO

La Secretaría de Educación Públi-
ca (SEP) estima que en México hay 
entre 279 mil y 326 mil niñas, niños 
y adolescentes de familias jornale-
ras agrícolas migrantes en edad de 
cursar su educación básica, pero de-
bido a múltiples barreras tanto eco-
nómicas como del propio sistema 
educativo, entre 50 y 80 por ciento 
no asiste a la escuela, revela una 
nueva investigación en la materia.

El informe, elaborado por la 
Comisión Nacional para la Mejora 
Continua de la Educación (Mejore-
du), señala que en el ciclo escolar 
2020-2021 la SEP atendió a 38 mil 
804 estudiantes jornaleros agríco-
las migrantes en sus distintos nive-
les de formación básica.

En tanto, el Consejo Nacional de 
Fomento Educativo (Conafe) repor-
tó que para ese mismo año lectivo 
tuvo 5 mil 723 alumnos, por lo que 
se estima que a escala nacional se 
atiende entre 13 y 16 por ciento de 
los niños jornaleros agrícolas en 
edad de cursar su formación bási-
ca, aunque dicha cifra podría ser 
mucho mayor, ya que no se cuenta 
con datos más actualizados.

El estudio “Atención educativa a 
niñas, niños y adolescentes de fami-
lias jornaleras agrícolas migrantes. 
Situación actual y perspectivas a 
partir de las acciones de las autori-
dades educativas”, destaca que su 
acceso a la educación aún “es un 
problema no resuelto”.

Lo anterior, pese a que se han 
flexibilizado los procesos y requi-
sitos para que los integrantes de 
este grupo de población accedan a 
la escuela en los distintos servicios 
educativos disponibles, aunque 
carezcan de acta de nacimiento, la 
clave única de registro de población 
o de acreditación escolar, como bo-
letas o certificados de estudio.

Otra barrera es la condición de 
pobreza transgeneracional que 
enfrentan sus familias, que obliga 
a que niños y adolescentes se in-
corporen al trabajo agrícola para 
aportar al sustento familiar; ade-
más, enfrentan la carga de labores 
domésticas y el cuidado de los her-
manos más pequeños.

Discriminación en las aulas

A ello se suma la falta de infor-
mación a los padres sobre los de-
rechos y apoyos a los que pueden 
acceder para garantizar el derecho 
a la educación de sus hijos, quienes 
también enfrentan discriminación 
en las propias escuelas.

La Mejoredu detalla que niños y 
adolescentes jornaleros agrícolas 
también deben afrontar las bajas 
expectativas y poca importancia 
que algunas de esas familias dan a 
la educación. “Muchas veces, por 
razones culturales, dan mayor im-
portancia a que desarrollen habili-
dades en labores agrícolas, el traba-
jo doméstico y de cuidado o que se 
casen y formen su propia familia”.

Uno de los problemas centrales, 

señala el informe, es la ausencia de 
mecanismos para dar seguimiento 
a las trayectorias escolares, las ca-
racterísticas sociodemográficas y 
académicas de estos menores que, 
“por sus condiciones de constante 
movilidad, no pueden permanecer 
un ciclo escolar completo en una 
misma escuela y tipo de servicio”, 
por lo que subsiste una gran dificul-
tad para su permanencia y tránsito 
por los distintos niveles escolares.

Además, señala Mejoredu, no se 
cuenta con una oferta educativa 
específica y focalizada que atienda 
las necesidades de esta población, 
particularmente las asociadas con 

el idioma, la cultura y el contexto 
en que viven.

El embarazo adolescente es otro 
desafío. Autoridades federales y 
de los cuatro principales estados 
receptores de migrantes (Baja Cali-
fornia, Baja California Sur, Sinaloa y 
Sonora), revelan que las niñas inte-
rrumpen su educación para asumir 
deberes en el hogar o para enfrentar 
embarazos a temprana edad. 

De acuerdo con los testimonios, 
señala el documento, “si bien esta 
población logra ingresar a los ser-
vicios educativos, su permanencia 
en la escuela suele ser corta debido 
a las responsabilidades”.

Sin escuela, cerca de 150 mil hijos 
de jornaleros agrícolas migrantes

Urge prevenir 
el embarazo 
adolescente

EMIR OLIVARES Y 
ALONSO URRUTIA

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador señaló que a pesar de 
los esfuerzos de su administración, 
“todavía no tenemos los especialis-
tas médicos que el país requiere”, 
debido a que durante el periodo 
neoliberal se apostó por privatizar 
los servicios de salud.

“Es gravísimo. Imagínense no te-
ner los médicos que el país necesita. 
Pues eso es un tremendo daño que 
causó la política neoliberal en estos 
36 años de que estamos hablando, 
en donde nada más les interesaba 
el lucro y el gobierno sólo estaba al 
servicio de minorías que se dedica-
ban a hacer jugosos negocios al am-

paro del poder público”, subrayó.
En la mañanera de ayer, a pre-

gunta sobre la universalización de 
los servicios públicos de salud, el 
mandatario afirmó que la política 
en esta materia cambió en su ad-
ministración y se ha comenzando 
a contratar especialistas en dife-
rentes campos de la medicina para 
llevarlos incluso a los lugares más 
recónditos del país.

En ese sentido, agradeció al pue-
blo y autoridades de Cuba, así como 
al presidente de ese país, Miguel 
Díaz-Canel, por el acuerdo suscrito 
para que ya sumen alrededor de un 
millar de médicos especialistas pro-
venientes de la isla, la mayoría de 
ellos colaborando en regiones con 
mayores dificultades para acceder.

“Nos han enviado ya cerca de mil 

especialistas; si no, no podríamos 
con este plan (de brindar servicios 
públicos de salud a toda la pobla-
ción sin importar que sean o no 
derechohabientes). ¿Quién se va 
a ir, siendo especialista pediatra, a 
trabajar a Guadalupe Tepeyac, allá 
en Comitán (Chiapas) para arriba; o 
allá, en la frontera con Guatemala, 
en Benemérito de las Américas, que 
hay otro hospital? ¿Un pediatra, un 
anestesiólogo van a ir allá?”

Con Cuba, comentó, hay un pro-
grama de intercambio de apoyos y 
de desarrollo. “Ellos padecen de un 
bloqueo injusto y nosotros, como 
somos un país libre, independiente, 
soberano, no estamos de acuerdo 
con ese bloqueo”.

El jefe del Ejecutivo planteó que 
existe muy buena relación con el 

gobierno cubano y resaltó que los 
médicos de esa nación “nos han 
ayudado mucho. Allá están en la 
sierra de Nayarit, y donde se nece-
sitan más, porque en las ciudades 
desde luego que hay más médicos y 
especialistas. No estoy cuestionan-
do a los especialistas, los entiendo, 
tienen familia, tienen que ir sus hi-
jos a la escuela; allá no está tan fácil, 
en el medio rural”.

Sobre la universalización del sis-
tema de salud, indicó que se sigue 
trabajando para que en caso de que 
cualquier paciente que necesite el 
servicio de primer nivel de aten-
ción, infartos, cáncer, diabetes y 
urgencias, pueda acudir a alguno de 
los tres subsistemas: IMSS, Issste 
o IMSS-Bienestar, aunque no sea 
derechohabiente de éstos.

Sólo recibe atención entre 13 y 16% 
// La pobreza los obliga a trabajar

▲ Muchas familias prefi eren que 
los menores aprendan el trabajo 
en el campo en vez de educarse. 
Foto Sindicato Independiente 
Nacional Democrático de 
Jornaleros Agrícolas
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Agradece AMLO los servicios que brindan 
más de mil médicos cubanos en el país

ANDREA BECERRIL

La Comisión Permanente del 
Congreso demandó al gobierno 
federal incrementar políticas y 
acciones para evitar los embara-
zos de adolescentes, que van en 
aumento en el país, sobre todo 
en las zonas marginadas.

Piden a la Secretaría de Salud 
incrementar la distribución de 
condones e “insumos adecuados 
y eficaces en materia de anticon-
cepción” y aumentar también 
la oferta y la calidad de la infor-
mación que hacen llegar a los 
adolescentes sobre sexualidad 
y vida reproductiva, toda vez que 
éstos “se enfrentan mayormente 
a limitaciones de acceso a estos 
servicios y al uso de anticoncep-
tivos, por ciertos prejuicios del 
personal sanitario y la influencia 
del conservadurismo”.

Se señaló que según el Con-
sejo Nacional de Población, en 
2022 más de 9 mil niñas de entre 
13 y 14 años se convirtieron en 
madres, sobre todo en los esta-
dos de Guerrero, Chiapas, Oaxa-
ca, Tabasco y Coahuila.
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ALMA E. MUÑOZ

El proceso interno para renovar 
la dirigencia nacional del Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) 
en los próximos cuatro años (2024-
2028), en el que se perfila la relec-
ción de Alejandro Moreno –con po-
sibilidad de continuar otros cuatro 
años más–, será el 11 de agosto, de 
acuerdo con la convocatoria. 

Está previsto que la votación se 
realice por asamblea del Consejo 
Político Nacional. A menos que se 
registre la fórmula única de More-
no Cárdenas y de Carolina Viggiano 
(para continuar como secretaria ge-
neral), ese mismo día el titular de 
la comisión nacional de procesos 
internos los declararía electos y les 
tomaría protesta.

El documento señala que para el 
primer caso, el 11 de agosto serán los 
cómputos, se darán los resultados, 
se declarará la validez de la contien-

da y se entregarán las constancias 
de mayoría a quien resulte ganador.

Se recuerda que los triunfadores 
del proceso durarán en su función 
cuatro años y podrán ser elegidos 
hasta por tres periodos consecutivos. 

También establece que los actua-
les “titulares de estos cargos podrán 
participar en el presente proceso de 
renovación ordinaria, considerán-
dose su elección inmediata anterior 
como la primera”. Moreno Cárdenas 
y Viggiano fueron votados en agosto 
de 2019 para su primer periodo.

La convocatoria determina que 
el 22 de julio será el registro de 
aspirantes y en caso de que sólo 
sean Moreno Cárdenas y Carolina 
Viggiano, quedará sin materia el 
periodo de proselitismo interno y 
la jornada electiva, para que de facto 
se amplíe su periodo. 

La convocatoria se emitió el jue-
ves pasado, el mismo día en que ex 
presidentes del PRI impugnaron 
ante el Tribunal Electoral del Poder 

Judicial de la Federación la reforma 
que avala la relección en el tricolor.

El pasado miércoles, el Consejo 
Político Nacional aprobó el método 
para el proceso interno ordinario 
del PRI, ahora “inscrito en la co-
rriente socialdemócrata”.

También autorizó a la comisión 
nacional de procesos internos or-
ganizar, conducir y validar el pro-
cedimiento para la elección de sus 
dirigentes nacionales.

Esa comisión emitió asimismo 
el manual de organización de la 
convocatoria como documento 
normativo para complementar las 
disposiciones de ésta.

Las fórmulas deben acreditar el 
respaldo de al menos 20 por ciento 
de la estructura territorial, consis-
tente en los 32 comités directivos 
estatales, y apoyo de al menos uno 
de tres sectores, ya sea agrario, 
obrero o popular y de organizacio-
nes nacionales. Lo mismo, del total 
de consejeros políticos nacionales 
y/o del total de afiliados al partido.

El registro de aspirantes se efec-
tuará ante la comisión nacional el 
22 de julio de las 10 a las 12 horas.  
La instancia tendrá 48 horas para 
evaluar y acreditar los requisitos y 
aprobar y expedir los dictámenes.

Convoca el tricolor a 
renovar su dirigencia 
nacional el 11 de agosto
De registrarse como aspirantes 
sólo los actuales líderes, su 
periodo sería ampliado de facto

SERÁ ELEGIDA POR EL CONSEJO POLÍTICO NACIONAL

Acción Nacional evalúa 
pausar las alianzas y 
rencontrar su identidad

FERNANDO CAMACHO SERVÍN

Una de las personas más mencio-
nadas como “carta fuerte” para 
sustituir a Marko Cortés, dirigen-
te nacional de Acción Nacional 
(PAN), Jorge Romero Herrera, lí-
der de la bancada blanquiazul en 
la Cámara de Diputados, señaló 
que su partido “está consideran-
do” hacer una pausa en sus alian-
zas electorales, para “rencontrar 
su identidad” y así definir si en los 
comicios de 2027 irían en coali-
ción con otras formaciones polí-
ticas o no.

Aunque aceptó que aliarse con 
el Partido Revolucionario Ins-
titucional (PRI) ayudó a frenar 
algunas propuestas oficialistas 
con las que su partido estaba en 
desacuerdo, como que la Guardia 
Nacional fuera completamente 
militarizada, “ahora vamos a en-
trar en una etapa en el PAN de-
fendiendo la Constitución, pero 
entendiendo nuestra propia ruta, 
nuestro propio camino”.

Entrevistado en San Lázaro, 

Romero Herrera aseguró que la 
discusión sobre si el PAN va so-
lo a los comicios de 2027 debe 
tener lugar ya, en momentos en 
que también se está dirimiendo 
la renovación de su líder nacional.

“Al PAN le urge una dirigencia 
que lo que fomente sea el debate, 
porque podrás tener todas las con-
vicciones del mundo aspirando a 
dirigir el PAN, pero a lo mejor no 
piensa igual el resto del partido, y 
somos un partido.

“Tenemos que generar nuestro 
debate interno, y uno de los prin-
cipalísimos temas que tenemos 
que debatir es nuestra política 
aliancista con respecto a 2027. 
Pero insisto, creo que es un sentir 
general el hoy ponerle una pausa y 
reidentificarnos”, enfatizó.

Romero dijo esperar que el 
proceso interno para renovar la 
dirigencia del blanquiazul sea 
transparente y competitivo, y 
aunque señaló que él ya ha hecho 
pública su aspiración de encabe-
zar el partido, sabe que hay otras 
personas que también desean 
hacerlo, como Adriana Dávila y 
Damián Zepeda.

Para superar los desafíos que 
tiene el PAN en lo interno y lo ex-
terno, consideró, se debe fomen-
tar la unidad y la transparencia en 
el partido.

MIRA QUIÉN OPINA ● EL FISGÓN

El PRI surgió de una revolución social, 
pero ahora es una aberración: Presidente
EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

En medio de la polémica que en-
vuelve al Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) tras su debacle 
en la pasada jornada electoral, el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador recordó que “es un partido 
que surgió de una revolución social, 
importantísimo (…) y los priístas 
ahora de repente (están) a favor 
de la privatización del petróleo, en 
contra de la educación pública… o 
sea, (es) una aberración”. Sin em-
bargo, agregó en la mañanera de 
ayer que “el PRI ya se está deslin-
dando, porque ya hablaron de que 
renuncian a la política neoliberal, 
que no aceptan ya la política que im-
pusieron presidentes priístas, ¿no?”

Tras la contundente derrota 
electoral de su alianza con Acción 
Nacional (PAN) y el Partido de la 
Revolución Democrática (PRD), el 
tricolor está sumido en un conflicto 
interno por la intentona de su diri-
gente nacional, Alejandro Moreno, 
de mantenerse al frente del partido 
tras haber modificado los estatutos.

Si bien el mandatario no se pro-
nunció sobre esa polémica, sí re-

comendó que el PRI y el albiazul 
“revisen de dónde vienen, qué dio 
origen a esos partidos. Y si pueden, 
aunque no es fácil, que definan su 
perfil. No es fácil porque, como per-
dieron ideales y principios, ya todo 
lo que los une son los intereses”.

Recordó que en los gobiernos del 
PRI –que tras la Revolución tuvo 
otras siglas– se crearon las confe-
deraciones Nacional Campesina y 
de Trabajadores de México.

También se expropió el petróleo 
y se nacionalizó la industria eléctri-
ca, se desarrolló la infraestructura 
pública del país, se creó el Instituto 
Mexicano del Seguro Social, se im-
pulsó la educación pública y se man-
tuvo una adecuada política exterior. 
“México fue el único país que votó 
en contra de la expulsión de Cuba 
de la OEA”.

Destacó administraciones como la 
del general Lázaro Cárdenas, artífice 
de la expropiación petrolera; Adolfo 
Ruiz Cortines, “honesto, no corrup-
to”, y Adolfo López Mateos, que si 
bien “tiene sus manchas, como todo 
en política, sobre todo por el asesina-
to de (Rubén) Jaramillo, tiene cosas 
buenas”, como la nacionalización de 
la industria eléctrica y la instaura-
ción de los libros de texto gratuitos.

Sin embargo, al paso del tiempo, 
el PRI apostó por políticas neolibe-
rales, explicó el jefe del Ejecutivo. Y 
añadió que ahora comienzan –en el 
discurso– a deslindarse de ese mode-
lo. “Todo es válido. Yo creo que sí es 
importante que ellos hagan un aná-
lisis, es muy buena la autocrítica, y 
pueden ellos regresar a sus orígenes.”

En cuanto al PAN –varios aspi-
rantes a dirigirlo se han pronun-
ciado por romper el lazo con el 
tricolor–, el tabasqueño consideró 
que su alianza con el salinismo (el 
gobierno de Carlos Salinas de Gor-
tari) le perjudicó mucho. 

Otro elemento lamentable para 
estos partidos, comentó el mandata-
rio, fue que “pasaron a formar parte 
de una comedia en la que ellos reci-
bían órdenes. Al final de cuentas no 
eran los dirigentes del PRI y del PAN 
los que decidían, sino los potenta-
dos. Esto último fue extremo, donde 
el gerente del bloque conservador 
era Claudio X. González”. 

Volvió a exhortar al empresario a 
informar sobre los recursos que se 
usaron en las campañas contra su 
gobierno, y también demandó al go-
bierno de Estados Unidos explicar 
por qué apoya a la organización de 
X. González. 

Es uno de los temas 
principales a debatir, 
señaló Jorge Romero



EMIR OLIVARES 
Y ALONSO URRUTIA

El plan de vivienda que empren-
derá el gobierno de la futura pre-
sidenta Claudia Sheinbaum Pardo 
no debe ser motivo de preocupa-
ción, pues “no hay ningún atenta-
do contra la propiedad privada”, 
sostuvo la subsecretaria de Orde-
namiento Territorial y Agrario de 
la Secretaría de Desarrollo Agra-
rio, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Edna Elena Vega Rangel.

En la mañanera presidencial, 
Vega Rangel, quien fue designa-
da para ocupar la titularidad de 
la Sedatu en la siguiente adminis-
tración, detalló que como parte 
del proyecto en el próximo sexe-
nio el propio gobierno construirá 
viviendas y pondrá en marcha un 
esquema de renta social. 

“Se especula mucho en el tema 
de vivienda, porque hay intereses 
de diversos actores (…) Pero no 
tendría que ver con la propiedad 
privada, absolutamente nada. 
Estén tranquilos”, respondió a las 
versiones que han señalado que el 
mencionado esquema arrebatará 
sus propiedades a quien las rente.

Iniciativa de reforma

El titular del Instituto del Fondo 
Nacional de la Vivienda para los 
Trabajadores (Infonavit), Carlos 
Martínez, explicó que este proyec-
to de renta social se emprendería 
a partir de la aprobación de la 
reforma constitucional enviada 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, la cual ampliaría 
las facultades del instituto, que 
no sólo dotaría de créditos a los 
beneficiarios, sino que también 
podrá construir. 

“La idea es hacer un esquema de 
renta social, que es lo que ha plan-
teado la virtual presidenta electa”, 
con el cual una familia arriende 
este tipo de vivienda hasta por 10 
años, y al cabo de ese tiempo tenga 
la opción de comprarla.”

Los funcionarios, junto al vocal 
ejecutivo del Fondo de Vivienda 
del Instituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Trabajado-
res del Estado (Fovissste), César 
Buenrostro, presentaron en Pa-
lacio Nacional, ante el presidente 
López Obrador, un informe sobre 
las acciones en vivienda durante la 
actual administración.

En ese contexto, la próxima ti-

tular de la Sedatu refirió que en 
el sexenio que está por concluir 
se han invertido 1.5 billones de 
pesos para diferentes programas 
en la materia, con lo que se han 
otorgado 3 millones 629 mill 783 
créditos y apoyos.

Esto, agregó, en beneficio de 
12 millones de personas, además 
que se generaron 8 millones de 
empleos.

Al dar los detalles de cada sis-
tema, explicó que por medio del 
Infonavit, de 2019 a lo que va de 
2024, se han otorgado casi 2 mi-
llones 600 mil créditos, a los cua-
les se destinó una inversión de 1.2 
billones de pesos. 

El Fovissste (que funciona para 
los trabajadores del Estado) otor-
gó 274 mil 22 créditos con una in-
versión de 217 millones 276 mil 
pesos.

La Comisión Nacional de Vi-
vienda, que atiende a las familias 
más vulnerables del país, entregó 
461 mil 330 apoyos, para los que 
se han destinado 36 mil 38 millo-
nes de pesos.

En tanto que la Sociedad Hipo-
tecaria Federal dio 310 mil 689 
créditos, con una inversión total 
de 7 mil 221 mil millones de pesos.

Beneficiarios

La subsecretaria resaltó que toda 
la inversión para vivienda en el ac-
tual sexenio ha dado como resul-
tado que 2.9 millones de personas 
salieran del rezago habitacional, 
1.9 millones de la carencia de ca-
lidad de espacios en vivienda y 
1.4 millones de la falta de acceso 
a servicios básicos. Asimismo, 60 
por ciento de todos los apoyos fue-
ron destinados a mujeres. 

El director del Infonavit infor-
mó que se han realizado 5.2 millo-
nes de restructuras en créditos y 
apoyos de programas del instituto 
previos a 2018.

Detalló que 194 mil créditos 
fueron convertidos de salarios mí-
nimos a pesos, en beneficio de 1.2 
millones de personas, con lo que se 
han obtenido descuentos o quitas 
por cerca de 87 mil millones de pe-
sos. También se abrieron mayores 
posibilidades para que las personas 
pagaran sus créditos, se suspendie-
ron los juicios masivos y los actos 
de desalojo por causas injustas. 

El titular del Fovissste, por su 
parte, denunció que en pasadas 
administraciones federales “los 
créditos todavía se otorgaban 
a base de sorteos o sistemas de 
puntaje que propiciaban la co-
rrupción, (pues) había venta de 
créditos en el mercado negro. 
Luego, los listados de los que ha-
bían salido sorteados se los ven-
dían a los desarrolladores para 
que contactaran y acosaran a la 
derechohabiencia”, lo cual erra-
dicó el actual gobierno.

Esquema de renta 
social no atentará 
contra la propiedad 
privada: Sedatu

JAVIER SALINAS Y RENÉ RAMÓN
CORRESPONSALES

El presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y la virtual manda-
taria electa, Claudia Sheinbaum 
Pardo, supervisaron el trolebús 
Chalco-Santa Martha, la estación 
Santa Fe del tren El Insurgente y 
el Tren Suburbano Buenavista-
Aeropuerto Internacional Felipe 
Ángeles (AIFA).

La futura presidenta compartió 
en sus redes sociales imágenes de la 
gira, a la que acudieron también la 
gobernadora del estado de México, 
Delfina Gómez; el jefe de Gobierno 
de la Ciudad de México, Martí Ba-
tres, y su sucesora, Clara Brugada.

El trolebús Chalco-Santa Martha 
interconectará los municipios Va-
lle de Chalco, Chalco y La Paz de 
la entidad mexiquense, así como la 
alcaldía Iztapalapa en la capital del 
país. Se estima el uso de 102 unida-
des articuladas con capacidad para 
142 pasajeros cada una.

Para supervisar las obras de 
construcción del suburbano, que 
parte de Buenavista y llegará al AI-
FA, López Obrador y Sheinbaum 
Pardo llegaron al filo de las 14 horas 
a la estación Xaltocan, en el munici-
pio de Nextlalpan, ubicada a un cos-
tado del libramiento al aeropuerto.

Ahí abordaron el tren marcado 
con el número T028 A1, blanco con 
franjas rojas, e iniciaron su recorri-
do de unos 3.5 kilómetros. Ese tra-
mo ya está terminado, pero tanto 

en la estación Xaltocan como en 
una anterior aún falta por concluir 
detalles del equipamiento.

Un contingente de vecinos se 
apostó en el enmallado lateral de 
la vía para ver pasar el tren donde 

se trasladaron el Presidente y la vir-
tual mandataria electa.

Cárdenas Batel, “muy 
buena decisión”

En tanto, en su conferencia matu-
tina, López Obrador consideró que 
la designación de Lázaro Cárdenas 
Batel como jefe de la Oficina de la 
Presidencia de Claudia Sheinbaum 
es “una muy buena decisión”.

“Lázaro tiene mucha experien-
cia, es parte de la historia de este 
país, nieto del general Lázaro Cár-
denas, hijo del ingeniero Cuauhté-
moc Cárdenas, precursor de este 
movimiento democrático de nues-
tro tiempo. Él es una gente con 
principios, honesto y con mucha 
experiencia”.

Para el mandatario, Sheinbaum 
seguirá sorprendiendo positiva-
mente con sus decisiones, porque 
“es una muy buena presidenta 
electa, va a ser una extraordinaria 
presidenta. Yo digo que va a llegar a 
ser la mejor presidenta de México”. 

Elogió su sensibilidad, inteli-
gencia y honestidad, además del 
conocimiento que tiene de temas 
científicos, tecnológicos, de inge-
niería y de administración pública, 
virtudes que, sostuvo, “me dejan 
muy tranquilo”.

Con información de 
Alonso Urrutia y Emir Olivares

▲ El presidente Andrés Manuel 
López Obrador y la futura 
mandataria, Claudia Sheinbaum 
Pardo, fueron acompañados por 
la gobernadora del estado de 
México, Delfi na Gómez, y la jefa 
electa del Gobierno capitalino, 
Clara Brugada. Foto tomada de la 
red social X

Supervisan Sheinbaum y 
AMLO obras de movilidad 
en el valle de México
Atestiguaron los avances en el 
trolebús Chalco-Santa Martha, el 
tren El Insurgente y el Suburbano
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El 1º de 
octubre ya 
es feriado
Por decreto presidencial, 
el 1º de octubre, primer día 
del sexenio, será feriado 
para los trabajadores del 
sector público.

Así lo establece el docu-
mento publicado ayer en 
el Diario Oficial de la Fe-
deración, que modifica el 
calendario oficial del 6 de 
octubre de 1993 y su poste-
rior reforma de enero de 
2006.

Por lo anterior, esa fecha 
debe ser disfrutada como 
día de descanso obliga-
torio por “las personas 
titulares de las depen-
dencias y entidades de la 
administración pública 
federal, cuyas relaciones 
de trabajo se rijan por el 
apartado B del artículo 123 
constitucional”.

De la Redacción

El plan de vivienda 
propuesto por la 
virtual presidenta 
electa no despojará 
de sus bienes a 
quien los alquile
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ALONSO URRUTIA 
Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador descalificó la re-
solución de la sala especializada 
del Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación que lo 
encontró responsable de haber 
incurrido en violencia política 
de género en contra de la candi-
data opositora Xóchitl Gálvez, 
e incidir en el proceso electoral. 
“¿Qué campaña hice yo a favor de 
Claudia Sheinbaum, candidata de 
Morena? ¿Qué hice para ofender a 
la candidata Xóchitl Gálvez?”

Para el mandatario, los magis-
trados carecen de pruebas para 
imputarle estas responsabilida-
des, y por ello, criticó que argu-
mentaran que no pueden sancio-
narlo por su investidura. No es 
que no puedan castigarme por 
ser un asunto administrativo, “es 
que, sencillamente, claramente, 
están mintiendo, están falseando 
la realidad, no tienen prueba”.

Tras señalar, en su conferencia, 
que esta decisión no es definitiva, 
sino que aún falta una última 

instancia (la sala superior), cali-
ficó a los magistrados de la sala 
especializada de “mentirosos y 
corruptos”. Apuntó que en es-
tas instancias electorales están 
enquistados, según lo consideró, 
integrantes que provienen del blo-
que conservador, que fueron co-
locados porque así era antes y los 
colocaron aquellos que se sentían 
los dueños de México; hay excep-
ciones, pero en general, quienes 
conforman las autoridades elec-
torales son conservadores y fruto 
de la repartición de cuotas entre 
los partidos.

Por ello, López Obrador insis-
tió en la necesidad de aprobar la 
reforma judicial para evitar esta 
situación. “¿Qué pasa con estos 
ministros y magistrados? Pues 
vienen de eso, la mayoría. Por 
eso hace falta la reforma al Po-
der Judicial, una sacudida, una 
zarandeada, una zamarreada. ¿Y 
quién puede hacerlo? El pueblo. 
El mejor método es el método 
democrático, que el pueblo elija 
a los jueces para que sea en serio; 
que elija a los magistrados, que 
elija a los ministros, que no sean 
las élites”.

Mienten magistrados 
del TEPJF; nunca ofendí 
a Xóchitl Gálvez: AMLO

FABIOLA MARTÍNEZ Y 
JESSICA XANTOMILA

Por irregularidades en ingresos y 
gastos de campaña de contiendas 
federales, la coalición Fuerza y Co-
razón por México, integrada por 
PAN, PRI y PRD, podría ser sancio-
nada con 185.9 millones de pesos, 
mientras la multa a Sigamos Ha-
ciendo Historia (Morena, Partido 
del Trabajo y Verde) sería de 106.6 
millones de pesos.

A su vez, Movimiento Ciudadano 
(MC), llevaría sanción de 97.1, para 
un total general de 389.6 millones 
de pesos.

Esto, según cálculos preliminares 
de la Unidad Técnica de Fiscaliza-
ción (UTF) del Instituto Nacional 
Electoral (INE) todavía en revisión 
por la Comisión de Fiscalización.

Los siete partidos políticos na-
cionales recibieron, en conjunto, 
financiamiento público para el año 
en curso por 10 mil 444 millones; 
de ese monto, 6 mil 609 fueron para 
actividades ordinarias y 3 mil 304  
millones para campañas proselitis-
tas frente a la elección del 2 de junio 
pasado.

Precisamente esa bolsa general 

de 3 mil 304 millones es la base de 
la verificación de ingreso y gasto, 
aunque también se les permite un 
pequeño porcentaje de aportacio-
nes de simpatizantes.

La UTF recibió a lo largo de la 
campaña, realizada durante los 90 
días previos a la elección, los repor-
tes y documentos fiscales de los “su-
jetos obligados”, prácticamente en 
tiempo real, pues según las reglas 
de fiscalización deben cargar coti-
dianamente sus comprobantes en 
un sistema creado para ese fin.

Anoche se reunieron los con-
sejeros en torno a la Comisión de 
Fiscalización y determinaron abrir 
un receso para dar oportunidad a la 
UTF de afinar miles de dictámenes 
sobre las campañas de candidatos 
de elecciones locales. Mañana se 
reunirán de nuevo.

En cuanto a las federales, ya hay 
avances, sujetos a revisión no sólo 
de la comisión, sino del propio Con-
sejo General del INE, que deberá 
aprobar todos los documentos del 
periodo de campaña durante la se-
sión del lunes 22 de julio.

Por ahora, ya hay un primer pa-
norama de sanciones, según infor-
mación recabada en el INE.

A raíz de las elecciones federales 

en las que contendieron como coa-
lición (Presidencia de la República 
y la mayoría de diputaciones y se-
nadurías), el PAN sería sancionado 
con 99.1 millones; PRI, 47.9, y PRD, 
38.8, para sumar 185.9 millones de 
esta alianza opositora.

En tanto, Morena, con 69.7 millo-
nes; PT, 9, y Verde, 28.4, con una su-
matoria de 106.6 millones. MC, co-
mo se indicó, aparece en el recuento 
preliminar con 97.1 millones.

Al mismo tiempo, la Comisión de 
Fiscalización aprobó 643 quejas en 
la materia, de acusaciones específi-
cas relacionadas con ingresos y gas-
tos, aunque no se ha dado a conocer 
el sentido de las resoluciones que se 
llevarán al Consejo General.

La tarea de la UTF es relevante, 
pues distintas causas relacionadas 
con el tema de fiscalización pueden 
llevar incluso a anular una elección: 
rebase de tope de gastos de cam-
paña, adquisición de cobertura 
informativa o tiempos de radio y 
televisión, y uso de recursos de 
procedencia ilícita o de dinero del 
erario, cuando algunos de estos 
factores –o en conjunto– sean de-
terminantes en el resultado.

El trabajo total del INE consiste 
en revisar el origen y destino de los 
recursos utilizados por los partidos, 
de ahí que en principio debe clarifi-
carse que el dinero empleado pro-
venga de fuentes permitidas por la 
ley y, además, que las transacciones 
se hagan sólo a través del sistema 
financiero de México.

Pagarán partidos 389 mdp 
por anomalías en gastos 
de campaña, perfi la el INE
Sanción a Fuerza y Corazón por 
México será de $185.9 millones, 
calcula Unidad de Fiscalización

CONTINÚA EL PROCESO DE REVISIÓN

ABRE LA MAÑANERA FIGURA ANIMADA DEL PRESIDENTE 

▲ Este viernes, la presentación en redes sociales 
de la conferencia presidencial estrenó una 
modalidad a partir de una figura animada del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Con 
el mismo recorrido que diariamente realiza el 

primer mandatario por los pasillos de Palacio 
Nacional, la representación digital se traslada 
hasta el Salón Tesorería –también de forma 
animada– donde se lleva a cabo la conferencia 
mañanera. Foto La Jornada

JESSICA XANTOMILA 
Y FABIOLA MARTÍNEZ

De casi 900 casillas que la oposi-
ción pidió la nulidad en estados 
del sur, donde Morena y aliados 
obtuvieron los mayores porcen-
tajes de votación, la sala regional 
Xalapa del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF) sólo concedió esa cance-
lación en ocho relacionadas con 
diputaciones federales, cambios 
que no alteran los resultados de 
cómputos en los distritos 1, 11, 
12, 13 y 15 de Veracruz; 1, 2 y 3 de 
Quintana Roo, y el 6 de Oaxaca.

Las salas regionales están en 
tiempo para resolver los juicios 
de inconformidad sobre diputa-
ciones por el principio de mayoría 
relativa y senadurías por primera 
minoría, porque tienen hasta el 3 
de agosto próximo.

En todo el país (cinco circuns-
cripciones), en el proceso elec-
toral se presentaron 522 juicios 
por diputaciones y 332 por sena-
durías, la mayoría de PAN y PRD.

Una vez resueltos los asuntos 
en las salas regionales, los in-
conformes pueden solicitar una 
reconsideración ante la sala su-
perior. Hasta el momento, sólo 
ha fructificado la nulidad de al-
gunas casillas y el cambio de Luis 
Alberto Carballo, titular de una 
candidatura por Morena, PT y 
PVEM a una diputación en el es-

tado de México, por ser deudor 
alimentario.

Ayer, en sesión pública, la sala 
regional Xalapa, que atiende los 
asuntos relacionados con Cam-
peche, Chiapas, Oaxaca, Quin-
tana Roo, Tabasco, Veracruz y 
Yucatán, resolvió 10 juicios de 
inconformidad presentados por 
el PAN y el PRD en contra de re-
sultados de cómputos distritales 
y la declaración de validez de las 
elecciones de diputaciones federa-
les. Las impugnaciones tienen que 
ver con nueve distritos en Vera-
cruz, Quintana Roo y Oaxaca, en 
los que ganó Morena o la coalición 
Sigamos Haciendo Historia.

En la mayoría de los juicios 
la oposición solicitó la nulidad 
de casillas por causales como la 
indebida integración de la mesa 
receptora o que algunas de las 
personas que formaron parte no 
aparecían en la lista nominal de la 
sección electoral.

Un caso fue el juicio 142/2024, 
promovido por el PAN, con el que 
pretendía anular 423 casillas en el 
consejo distrital 1, en Solidaridad, 
Quintana Roo, y 55 del consejo 
distrital 12, en Veracruz, Vera-
cruz. Sin embargo, sólo se can-
celó una casilla en cada distrito, 
debido a que las personas impug-
nadas fungieron como funciona-
rias sin encontrarse autorizadas 
en el encarte y sin aparecer en el 
listado nominal de las secciones 
correspondientes.

Anula Tribunal Electoral ocho 
casillas en estados del sur, de 
900 que impugnó la oposición 
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EL TIEMPO CORRE Y NO SE ACLARAN 
LOS ASESINATOS DE MIROSLAVA 

BREACH Y JAVIER VALDEZ

2669 DÍAS

2616 DÍAS

LOS DE ABAJO

Libertad para 
José Díaz, base 
de apoyo 
zapatista

GLORIA MUÑOZ RAMÍREZ

JOSÉ DÍAZ GÓMEZ, base 
de apoyo del Ejército Zapa-
tista de Liberación Nacional 

(EZLN) es rehén del Estado 
mexicano. Se sabe de su arbitraria 
detención (el 25 de noviembre de 
2022, a las 16 horas), en el muni-
cipio Salto de Agua, Chiapas, pero 
no han querido liberarlo por ser 
parte de una organización que 
sigue sin rendirse y mantiene la 
dignidad como principio. José es, 
sin duda, un preso político.

ORIGINARIO DE LA ranchería 
El Trapiche, Salto de Agua, el 
zapatista chol ha visto mermar su 
salud detrás de las rejas del Cen-
tro Estatal de Reinserción Social 
de Sentenciados No. 17 conocido 
como El Bambú, en Catazajá, 
donde el Centro de Derechos 
Humanos Fray Bartolomé de las 
Casas (Frayba) documentó que 
fue sometido a tortura y tratos in-
humanos, crueles y degradantes, 
acusado sin pruebas fehacientes 
de robo con violencia.

LA FABRICACIÓN DE delitos en 
contra de defensores indígenas, 
explica el Frayba, representa una 
estrategia selectiva del actual go-
bierno, con el fin de provocar un 
efecto inhibidor hacia las comu-
nidades y personas que defienden 
sus derechos, personas de sitios 
originarios que se oponen al des-
pojo territorial.

LA ACUSACIÓN NO cuenta con 
sustento probatorio para conde-
narlo, como lo demostró el centro 
de derechos humanos. El asunto 
es que esta semana terminó el 
proceso de desahogo de pruebas 
y el Frayba denuncia que la inves-
tigación realizada por el fiscal del 
Ministerio Público no fue objetiva 
ni logró acreditar la teoría del ca-
so, además de que existió deficien-
cia e insuficiencia probatoria. En 
resumen, José Díaz es inocente.

EL PRÓXIMO 6 de agosto se rea-
lizará la audiencia de alegatos de 
clausura, en la que el juez, de acuer-
do con el Frayba, deberá considerar 
el estándar del delito de robo y 
tomar en cuenta que se trata “de 
una criminalización por motivos 
políticos en medio de un patrón de 
fabricación de culpables en contra 
de personas defensoras indígenas”. 
La sentencia absolutoria es lo que, 
conforme a derecho, tendría que 
dictarse. Por eso el llamado a los 
colectivos nacionales e internacio-
nales a realizar diversas acciones, 
entre el 29 de julio y el 6 de agosto, 
para exigir su libertad inmediata 
y la cancelación de las órdenes de 
aprehensión de las otras cuatro 
bases de apoyo zapatistas).

Desinformemonos.org

IVÁN EVAIR SALDAÑA,
ÉDGAR H. CLEMENTE Y 
RUBICELA MORELOS
REPORTERO Y
CORRESPONSALES

En el Día del Abogado con un mitin 
de protesta, impartidores de justicia 
federales anunciaron ayer que alis-
tan estrategias legales para impug-
nar en tribunales internacionales la 
eventual sobrerrepresentación de 
Morena y aliados en el Congreso de 
la Unión y la inminente reforma al 
Poder Judicial de la Federación (PJF). 

Afuera del Palacio de Justicia de 
San Lázaro, en un acto convoca-
do por la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito (Jufed), el magistrado 
Mauricio Barajas Villa, del Segun-
do Tribunal Colegiado en Materia 
de Trabajo, pidió la unidad en su 
gremio contra la reforma y anun-
ció que “por la vía en la que esta-
mos plenamente capacitados y 
equipados, la vía jurídica, se están 
trabajando dos líneas de defensa”. 

“La primera, para acudir a los 
órganos internacionales de protec-
ción de derechos fundamentales e 
impugnar en su momento la hoy 
inminente reforma constitucional 
en cuya pretensión principal se 
encuentra la captura, cooptación y 
sometimiento de un poder sobera-
no de la unión, como es el judicial. 
Se trata de contener, revertir y re-
conducir por causas racionales una 
reforma”, explicó. 

Sobre la segunda acción, afirmó 
que “se delinean ya las estrategias 
para enfrentar la asignación de 
diputados por representación 
proporcional con la pretensión de 
que la fuerza política dominante 
(Morena) no alcance lo que dice 
que ya alcanzó, pero que en los 
hechos no, las dos terceras partes 
de la Cámara Baja”, expuso. 

Más tarde, en entrevista, aclaró 
que la defensa va ante instancias 
internacionales, ya que dan por 
hecho que los consejeros del Insti-
tuto Nacional Electoral (INE) y por 
la “presión” ante los del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial, “no 
velarán” por hacer cumplir las dis-
posiciones que impiden una sobre-
rrepresentación en el Congreso.

En el acto en San Lázaro parti-
ciparon decenas de trabajadores 
y juzgadores e integrantes de la 
asociación civil Marea Rosa. Fren-
te a ellos, la directora nacional de 
Jufed, la jueza Juana Fuentes Ve-
lázquez también advirtió que de 
aprobarse en sus términos la ini-
ciativa, “habremos de considerar 
las vías de acción que se requieran 
para enmendar el despropósito”.

“Propone (la reforma) acabar 
con la independencia judicial me-

diante la elección popular de las y 
los juzgadores federales, la crea-
ción de un supra tribunal de disci-
plina y la eliminación de la carrera 
judicial y las garantías de estabi-
lidad que deben otorgarse”, dijo.

El magistrado Marco Polo Rosas 
Baqueiro fue más radical al llamar 
a decir “no a la reforma al Poder 
Judicial” y anticipar que si la ini-
ciativa pasa en el Congreso “ese día 
presento mi renuncia”.

Rechazo en estados

El mismo acto se replicó en para-
lelo en las sedes del PJF en todo el 
país: celebraron el Día del Aboga-
do, izaron la Bandera y también re-
chazaron la reforma en puerta. Por 
ejemplo, en Chiapas y Morelos le-
vantaron la voz contra propuestas 
como establecer un nuevo método 

para elegir a jueces y magistrados 
mediante el voto ciudadano.

En Chiapas, Lizeth Villega Gar-
cía, jueza cuarta de distrito, consi-
deró que la propuesta en los térmi-
nos que se plantea ocasionará una 
grave crisis judicial y económica 
en el país.

En Morelos, los 850 trabajadores 
del Poder Judicial estatal se unie-
ron a la defensa de la institución, 
mientras jueces, ministros y magis-
trados ofrecieron una conferencia 
de prensa por el Día del Abogado.

ANDREA BECERRIL
E IVÁN SÁNCHEZ
REPORTERA Y
CORRESPONSAL

Detrás del rechazo de jueces, ma-
gistrados y ministros a la reforma 
judicial está la molestia porque van 
a perder sus grandes privilegios 
económicos, pero no van a lograr 
frenarla, ya que la mayoría del 
pueblo de México respalda esa pro-
puesta encaminada a acabar con la 
corrupción entre los juzgadores y 
agilizar la impartición de justicia, 
advirtieron senadores de Morena. 
Rechazaron además que el partido 
guinda esté sobrerrepresentado en 
el Congreso.

El senador César Cravioto expu-

so que tanto los partidos de oposi-
ción como el grupo que ayer realizó 
una protesta en San Lázaro no han 
entendido cuál fue el mandato de 
los mexicanos el pasado 2 de junio. 
Incluso los abogados, agregó, saben 
que se requiere un cambio a fondo 
porque se trata de un Poder Judicial 
“absolutamente corrompido”.

Al respecto, Rogelio Israel Za-
mora, también senador de More-
na, comentó que es la oposición 
la que pretende que el Tribunal 
Electoral le asigne más legislado-
res de los que ganó en las urnas. 
Recordó que el 2 de junio los guin-
das y aliados ganaron 256 de los 
300 distritos electorales, es decir, 
85 por ciento de los diputados.

Sin embargo, agregó, el PAN, que 
sólo ganó 32 distritos, va a recibir 

36 diputaciones plurinominales, 
mientas que el PVEM, que triunfó 
en 57 distritos, sólo 18 diputados.

En el caso del Senado, añadió, 
“la derrota es todavía más escanda-
losa, porque la 4T ganó por mayo-
ría relativa en 30 de los 32 estados 
y la oposición en conjunto sólo dos, 
“y aún así se atreven a decir que 
se les está robando, que estamos 
sobrerrepresentados”.

A su vez, en el Quinto Foro de 
Diálogos Nacionales para la Refor-
ma al Poder Judicial, realizado en 
Xalapa, Veracruz, los participantes 
coincidieron en que los cambios 
al Consejo de la Judicatura son 
necesarios, pues actualmente se 
permite la corrupción y no se cas-
tiga a quienes incurren en malas 
conductas.

Alistan impartidores de justicia 
amparos contra reforma al PJF
Impugnarán a nivel internacional la sobrerrepresentación de Morena

▲ La Asociación Nacional 
de Magistrados de Circuito 
y Jueces de Distrito celebró 
ayer el Día del Abogado con 
un pronunciamiento contra la 
reforma al Poder Judicial.
Foto José Antonio López

El rechazo, “porque perderán privilegios”
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La Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) ordenó a los tribuna-
les federales del país congelar tem-
poralmente los amparos en contra 
de la reforma a la Ley Minera del 
2023, impulsada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 

En sesión privada del pleno, el 
pasado jueves se aprobó dicho 
acuerdo con nueve votos a favor y 
uno en contra del ministro Alfredo 
Gutiérrez Ortiz Mena, para que sea 
la corte y no los tribunales la que 
resuelva el tema. Y es que tiene re-
cursos pendientes por desahogar 
como la acción de inconstitucio-
nalidad 129/2023, promovida por 
diputados federales del PAN, PRI 
y PRD.

Con ello se esperará a que la 
Corte se pronuncie sobre la consti-
tucionalidad del decreto por el que 
se reforman, adicionan y derogan 
diversas disposiciones de las leyes 
Minera, de la de Aguas Nacionales, 
de la General del Equilibrio Ecoló-
gico y la Protección al Ambiente y 
la Prevención y Gestión Integral de 
los Residuos, en materia de conce-
siones para minería y agua.

El acuerdo del pleno de la Corte 
fue propuesto por la ministra Lenia 
Batres. Entre sus argumentos re-
cordó que el pasado 16 de febrero 
el segundo tribunal colegiado del 
vigésimo quinto circuito determi-
nó, al resolver el amparo en revisión 
483/2023, conceder la protección 
de la justicia federal contra el decre-
to, pronunciándose sobre el fondo 
de un asunto que es competencia 
originaria del máximo tribunal.

En junio pasado, la SCJN ordenó 
otra suspensión similar al admitir 
a trámite la solicitud de reasunción 
de competencia 93/2024, promo-
vido también por Lenia Batres. Sin 
embargo, la nueva decisión toma-
da por el pleno tiene alcances más 
generales, aplazando cualquier 
resolución sobre el tema hasta que 
los ministros resuelvan la acción de 
inconstitucionalidad 129/2023.
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La próxima titular de la Conseje-
ría Jurídica del Ejecutivo federal, 
Ernestina Godoy, reveló ayer que 
planean que el 30 de septiembre 
quede aprobada en el Congreso de 
la Unión la reforma al Poder Judi-
cial de la Federación (PJF) para que 
sea firmada por el presidente An-
drés Manuel López Obrador,  justo 
en el último día de su sexenio. 

En un desayuno con la Asociación 

Nacional de Abogados Democráti-
cos, en el que también participó la 
ministra Lenia Batres, Godoy com-
partió que ella rendirá protesta co-
mo senadora para la próxima legis-
latura que inicia el 1º de septiembre 
y todo ese mes se dedicará a sacar 
adelante dicha reforma y las otras 
iniciativas prioritarias de la 4T. 

Advirtió que aunque analizan que 
sea gradual la elección por el voto 
ciudadano de más de mil 700 jueces 
y magistrados, el proceso no debe 
concluir más allá de 2027. 

“Y siguiendo los momentos parla-
mentarios para que no nos acusen de 
que violamos el proceso legislativo, 
estamos pensando que el último día 
del gobierno del presidente Andrés 
Manuel López Obrador va a estar fir-
mada la reforma. Voy a eso al Senado 
ese mes”, afirmó en el desayuno al 
que no se convocó a la prensa.

Adelantó dos iniciativas de refor-
mas que presentará como legisla-
dora. La primera que propondrá 
es la creación del Sistema Nacional 
de Medidas de Protección para las 

Mujeres; la segunda, son cambios en 
materia de fiscalías locales y policías. 

“Lenia nos explicó abundante-
mente el tema de la reforma judicial, 
pero creo que si lo vemos en el con-
texto de acceso a la justicia de una 
manera mucho más integral, nece-
sariamente lo que sigue es mirar a 
las fiscalías y a las policías”, detalló. 

Godoy pedirá licencia al Senado 
el 30 de septiembre para incorpo-
rarse el 1º de octubre al gabinete 
de Claudia Sheinbaum, que ese día 
asume la Presidencia. Desde la Con-

Prevé Godoy que Congreso de la Unión 
apruebe cambios el 30 de septiembre

sejería se enfocará en preparar el 
andamiaje jurídico con la línea del 
humanismo mexicano. 

“Ni más ni menos, a construir un 
nuevo orden político para una nue-
va forma de gobernar”, dijo. 

De las propuestas en los foros de 
parlamento abierto sobre la reforma 
afirmó que serán analizadas, como 
elegir de manera gradual a más de 
mil 700 jueces y magistrados por el 
voto ciudadano, y sin decir nombres, 
desechó las que han presentado mi-
nistros. La única que lo ha hecho al 
momento es Yasmín Esquivel. 

“Ahí decimos, a ver, analicemos si 
hay posibilidades de que sea gradual 
(la reforma), pero no vamos a permi-
tir las propuestas que traen. Quiero 
decir, sobre todo de los ministros, 
no de Lenia, las que ni siquiera son 
dignas de analizar”, puntualizó.

Congela SCJN 
recursos 
contra la
Ley Minera
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INFANCIA Y SOCIEDAD

La poderosa 
materia gris

ANDREA BÁRCENA

LA MATERIA GRIS está 
ubicada en la corteza cere-
bral, la capa más externa 

del cerebro, y es indispensable 
para funciones cognitivas supe-
riores: lenguaje, memoria, apren-
dizaje, pensamiento abstracto y 
conciencia reflexiva, entre otras. 
Por ello, los neurocientíficos, con 
base en sus investigaciones con 
neuroimágenes, envían alertas a 
padres, educadores y diseñadores 
de políticas educativas y cultura-
les: ¡El cerebro, y especialmente 
la materia gris, sufren daños por 
el uso temprano y excesivo de 
pantallas!

EN CONJUNTO, LAS investiga-
ciones muestran que la adicción 
a Internet se asocia con cambios 
estructurales y funcionales en re-
giones cerebrales que involucran 
procesamiento de emociones, 
atención y concentración ejecu-
tora, la toma de decisiones y el 
control cognitivo. Es probable 
que incluso poco tiempo cotidiano 
frente a pantallas esté creando un 
daño sutil en niños y adultos.

CADA VEZ CON más frecuencia 
llegan a terapias sicológicas niñas 
y niños que sufren sobrecarga sen-
sorial, falta de sueño reparador y 
un sistema nervioso hiperactivo 
(síndrome de pantalla electróni-
ca). Estos niños son impulsivos, 
malhumorados y se les dificulta 
concentrarse y completar tareas. 
Se habla ya de “atrofia de la mate-
ria gris”: contracción o pérdida de 
volumen de tejido, que significa a 
fin de cuentas pérdida de “inteli-
gencia”: dificultad para procesar 
información y para pensar en for-
ma crítica y compleja.

AL DISMINUIR LA materia gris 
se empobrecen las facultades de 
la inteligencia. Y si algo ayuda a 
proteger y aumentar la materia 
gris –además de buena alimenta-
ción, el ejercicio y la meditación– 
son actividades como la lectura, 
la escritura y las matemáticas. 
Tristemente, el Inegi informa de 
una gran disminución de lectores 
y hábitos de lectura, y hay noticia 
también de que un millón de niños 
abandonaron la educación básica 
entre 2019 y 2023 para sumarse a 
los 4 millones que desde antes de 
la pandemia no tenían acceso a 
la escuela. Estos datos son muy 
preocupantes, ya que la materia 
gris individual y colectiva deter-
mina a fin de cuentas el nivel de 
desarrollo humano que alcanza 
cada sociedad. 

(“DEFENDER LA ALEGRÍA”): 
Se sabe, por cierto, que los delfi-
nes tienen más materia gris que 
la mayoría de los humanos. ¡Qué 
lindo sería que los niños y los delfi-
nes pudieran votar!

infanciadestinoes@gmail.com

Rescate de don Gilberto Bosques Saldívar
JOSÉ M. MURIÀ

E
l trabajo que hace nuestro ac-
tual embajador en Cuba para 
dar a conocer con detalle la 
gesta de 11 años de don Gil-
berto Bosques Saldívar como 

embajador de México en La Habana me 
llena en verdad de emoción. Es el capítulo 
tercero de la epopeya de uno de los más 
brillantes diplomáticos que hemos tenido.

Debo confesar que una de las cosas que 
hice durante los ocho años que trabajé 
en la cancillería mexicana en los años 80, 
de la que me siento orgulloso, fue precisa-
mente rescatarlo del olvido.

Ya sé que suena pretencioso, pero cuan-
do en aquel tiempo caí en la cuenta de 
que el hombre vivía aún, y con una enor-
me lucidez a pesar de su edad avanzada, 
con calma burócrata y lleno de gratitud 
por lo que había hecho en Francia a favor 
de mi familia, emprendí con cuidado la ta-
rea que ahora, por medio de Miguel Díaz 
Reynoso, alcanzará un nivel superior.

Son tres etapas de su proeza diplomática,
con un receso de calma en Suecia, al co-
menzar los 50, del que se escapó pronto:

Cónsul general en Francia desde 
principios de 1939, cuando concluía la 
guerra civil española con el triunfo de los 

fascistas y procedió a ayudar a los venci-
dos, hasta mediados de 1942. Cuando se 
convirtió en ministro plenipotenciario; 
es decir, embajador, cuya gesta culminó 
en calidad de prisionero de los alemanes 
durante 14 meses, en la población de 
Bad Godesberg.

Su ayuda a los vencidos resultó apoteó-
sica. Podemos asegurar que, entre una 
cosa y otra, el número de seres humanos 
a quienes salvó la vida, puede quedar 
cerca de 140 mil. Luego pasó a Portugal 
y continuó la faena, aunque si en Francia 
trabajó a chorros, aquí lo hizo por goteo, 
pues los que huyeron por ahí del fascismo 
fueron pocos. La cifra debe merodear por 
un millar más.

Su última etapa, de 11 años, fue en La 
Habana, dividida en partes parecidas 
entre la ayuda a los perseguidos por 
el repugnante dictador Batista y la cola-
boración con el triunfante gobierno de 
la revolución.

Cuando en 1964 se supo que Díaz Or-
daz, su paisano, a quien conocía demasia-
do bien, sería el próximo presidente, se 
retiró a la vida privada en México, fue en-
tonces cuando la Patria lo olvidó, durante 
20 años, cuando empezó nuestra gestión, 
desde Relaciones Exteriores.

Casi especialmente para él, creamos el 
programa Historia oral de la diplomacia 

mexicana, para aprender a hacerlo, 
empezamos con un embajador que pare-
ció fácil porque tenía fama de frívolo, 
mas luego resultó que, asimismo, tenía 
una apasionante historia antinazi… tam-
bién en Francia. Luego nos lanzamos a 
entrevistar a Bosques y procesar el 
material obtenido. Ya con el libro publica-
do, que por cierto lleva varias ediciones, 
procedimos a recibir y organizar su “ar-
chivo diplomático”, que gentilmente nos 
cedió. Al final, en noviembre de 1987, hi-
cimos la gran ceremonia en la que volvió 
a la vida pública.

Fue comp licada también, pues a la 
sazón el escenario de la cancillería no 
estaba preparado para recibir a un gran 
personaje en silla de ruedas… pero todo 
se arregló.

La ceremonia fue un éxito. Poco a poco 
hubo reacciones: el Congreso de Puebla 
lo honró, luego siguió su universidad, el 
Senado de la República hizo lo propio, et-
cétera. Algo le tocó en vida, pero la mata 
sigue dando, el suscrito ha tenido la opor-
tunidad de hablar de él en muchas partes 
de la República.

Apareció después una tesis con su 
hazaña lusitana y un libro sobre su ges-
tión en Francia y ahora esperamos con 
ansia la historiografía sobre los 11 años 
en Cuba.

GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El ex gobernador de Tamaulipas 
Tomás Yarrington Ruvalcaba obtu-
vo su libertad tras cumplir su sen-
tencia, pero sigue bajo custodia de 
autoridades de Estados Unidos por 
cuestiones migratorias; en México, 
la Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) espera su entrega para 
cumplimentar una orden de apre-
hensión por delitos contra la salud 
y operaciones con recursos de pro-
cedencia ilícita, informaron funcio-
narios del gabinete de seguridad.

El pasado 22 de enero la Fiscalía 
Especializada en Materia de Delin-
cuencia Organizada (Femdo) dio 

a conocer que, de acuerdo con el 
expediente, en 2009 se inició una 
averiguación previa en contra de 
Yarrington con motivo de una de-
nuncia de hechos presentada por 
varios testigos protegidos. 

La información obtenida refiere 
que se integraron expedientes en 
los que se ejerció acción penal y 
existen mandamientos de captura 
por probable responsabilidad del 
ex mandatario tamaulipeco en de-
litos de operaciones con recursos 
de procedencia ilícita (lavado de 
dinero) y contra la salud.

El jueves pasado se informó 
que Yarrington fue dejado en li-
bertad tras cumplir nueve años 
de prisión por aceptar más de 3.5 

millones dólares en sobornos y 
utilizarlos para comprar propie-
dades de manera fraudulenta en 
Estados Unidos. 

Las autoridades mexicanas ha-
bían sido informadas por la justicia 
estadunidense que la condena im-
puesta a Yarrington por los deli-
tos de fraude bancario, extorsión, 
lavado de dinero y colaboración 
con grupos criminales se cumplía 
en noviembre de este año, pero se 
le otorgó su libertad de manera 
anticipada, por lo que hace de los 
cargos penales que enfrentaba en 
esa nación.

Yarrington fue detenido en abril 
de 2018 en Florencia, Italia, y fue 
entregado en extradición a Esta-

dos Unidos. Al ser arrestado, el ex 
gobernador de filiación priísta 
mostró una credencial de elector y 
una licencia de conducir en las que 
supuestamente su nombre era Jo-
sé Ángel Márquez Pérez, residente 
de la colonia Roma, en la Ciudad de 
México, y también utilizó otros do-
cumentos falsos en los que usaba el 
nombre de Tomás Chapa.

De acuerdo con la información 
obtenida, la razón por la cual se 
encuentra bajo custodia de auto-
ridades de Estados Unidos es el 
uso de identificaciones falsas y su 
permanencia en ese país viola las 
leyes migratorias, por lo que se de-
be realizar un procedimiento para 
su entrega a la justicia mexicana.

Yarrington sigue bajo custodia 
en EU; México espera su entrega

AMOR Y FESTEJO 
EN LA SEMAR

 El almirante José Rafael Ojeda 
Durán, secretario de la Marina-
Armada de México (Semar), 
presidió la ceremonia de 
graduación de la generación 
2023-2024 del Centro de 
Estudios Superiores Navales en 
maestrías y doctorados de 
seguridad nacional, información 
y administración portuaria. En el 
Patio de Honor de la Semar, 
deseó a los 249 graduados que 
esta formación sea “punto de 
partida de su desempeño como 
líderes estratégicos al servicio 
de México”. Foto Germán 
Canseco, con información de 
Gustavo Castillo García
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JESSICA XANTOMILA
Y JARED LAURELES

Con gran celeridad y en un proceso 
donde no se ha tomado plenamente 
en cuenta a las víctimas, por segun-
da ocasión, el director del Instituto 
Nacional de Migración (INM), Fran-
cisco Garduño, busca que el juzga-
do que lleva el caso del incendio de 
la estación migratoria de Ciudad 
Juárez, Chihuahua, le acepte una 
“solución alternativa” con la que 
quedaría “absuelto de la tragedia 
más grave que ha ocurrido en una 
estancia”, que dejó 40 extranjeros 
fallecidos, aseguró Marcos Zavala, 
abogado que acompaña a algunas 
de las víctimas.

En entrevista con La Jornada, ex-
plicó que con ese recurso, Garduño 
busca acortar el proceso mediante 
una reparación integral del daño, lo 
cual se conocerá hasta la audiencia 
del 12 de agosto.

Por ello advirtió que la solicitud 
del funcionario, en caso de conce-
dérsele, representa una resolución 
con “efectos técnicamente absolu-
torios. No quedaría prácticamente 
ningún antecedente, no enfrentaría 
el proceso hasta sus últimas conse-
cuencias. De ahí la existencia e im-
portancia de la audiencia”, subrayó.

El abogado de la Fundación para 
la Justicia dijo que no es la primera 
vez que el titular del INM recurre 
a este mecanismo, pues el 22 de 
septiembre de 2023 lo hizo, pero 
en esa ocasión sólo planteó reparar 
el inmueble “y nosotros nos opusi-
mos” porque excluyó a las víctimas.

Mencionó que de los 11 procesa-
dos por el siniestro, el 27 de marzo 
de 2023, sólo a Garduño –quien 
tiene medida cautelar de firmar 
cada 15 días en el Centro de Justicia 
Penal de Ciudad Juárez– y Antonio 
Molina, ex director de Control y Ve-
rificación migratoria, les imputaron 
el delito de ejercicio ilícito del servi-
cio público; a los demás sí los acu-
saron de los homicidio y lesiones.

Por otra parte, Zavala indicó que 
tres mujeres que estuvieron en el 
incendio exigen ser reconocidas co-
mo víctimas. Acusó que la fiscalía se 
niega a hacerlo, pese a que recabó 
sus testimonios para imputar a los 
acusados. Una es Kelly, colombiana, 
“quien jamás olvidará, los gritos, la 
desesperación y las súplicas”, así 
como “el abandono” de las auto-
ridades al negarse en principio a 
abrirles la celda donde tenían rete-
nidas a 15 mujeres.

“Hemos estado en silencio por 
mucho tiempo por miedo e incerti-
dumbre; nuestras vidas no volverán 
a ser igual”, aseveró Kelly, al repro-
char que las autoridades las requie-
ran como testigos, sin reconocerles 
que también fueron víctimas.

Narró que cuando el siniestro 
comenzó, lo que escuchó fue a un 
trabajador del INM decir: “‘¡Salga-

mos de aquí que esto se prendió!’ 
Todos inmediatamente salieron 
y nos dejaron en la celda, no nos 
iban a sacar, pero nosotras empe-
zamos a hablarle a la custodia para 
que nos ayudara. El humo se es-
parció en segundos, y fue cuando 
nos abrieron”.

JESÚS ESTRADA, 
CORRESPONSAL 
CHIHUAHUA, CHIH. 

Diez mujeres y 12 hombres mi-
grantes fueron rescatados por 
policías en una casa de seguridad 
del crimen organizado en la colo-
nia Bellavista de Ciudad Juárez al 
cumplir una orden de cateo rela-
cionada con un multihomicidio.

Ingresaron en un domicilio en el 
cruce de las calles Fierro y Acacias 

de la colonia Bellavista y localiza-
ron accidentalmente a los extran-
jeros, a raíz de una investigación 
de agentes de la Fiscalía General 
del Estado la cual estableció la 
presencia de vehículos que parti-
ciparon en un multihomicidio el 7 
de junio pasado, explicó Jorge Ar-
mendáriz, vocero de la Secretaría 
de Seguridad Pública estatal.

Luego de diversas indagatorias, 
se obtuvieron datos de prueba y el 
agente del Ministerio Público so-
licitó el mandato judicial. Agentes 

de diferentes corporaciones ingre-
saron en la vivienda y encontraron 
a los 22 migrantes mexicanos y 
extranjeros, quienes se conside-
raron privados de su libertad. Son 
originarios de Oaxaca (3), Chiapas 
(6), Aguascalientes (1), Campeche 
(1), Coahuila (1), de la Ciudad de 
México (2), El Salvador (2), Gua-
temala (1) y de Honduras (4) y 
Ecuador (1).

En este contexto, dos mujeres 
fallecieron y otras tres quedaron 
lesionadas al volcar el taxi en el 
que viajaban, a la altura del kiló-
metro 204 de la carretera federal 
45 que conduce de la ciudad de 
Chihuahua a Ciudad Juárez. Las 
víctimas eran de origen guatemal-
teco y hondureño; dos fallecieron 
en el lugar y las otras tres resulta-
ron con lesiones de consideración.

En cada sorteo,
una oportunidad de

cambiar tu vida
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Insiste director del 
INM en “solución 
alternativa” por 
incendio en estación

Rescatan a 22 migrantes 
en una casa de seguridad 
de Ciudad Juárez
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LAURA POY SOLANO

En lo que va del año se han confir-
mado 22 mil 211 casos de dengue, 
de los cuales, 9 mil 778 presentan 
síntomas graves o con signos de 
alarma, revela la Dirección Gene-
ral de Epidemiología (DGE) de la 
Secretaría de Salud (Ssa).

El panorama del dengue en Mé-
xico para la semana epidemioló-
gica 27, destaca que Colima es la 
entidad con la incidencia más al-
ta de contagios confirmados con 
150.69 por cada cien mil habitan-
tes, mientras que Baja California, 
Chihuahua, Durango, Tlaxcala y 
Ciudad de México están libres de 
la infección vírica.

La Ssa indicó que de todos los ca-
sos confirmados en el país, 53 por 
ciento se concentra en Guerrero, 
Tabasco, Veracruz, Michoacán y 
Chiapas. 

Agregó que en comparación con 
el mismo periodo de 2023, el nú-
mero de contagios confirmados se 
elevó 4.5 veces, al pasar de 4 mil 
892 casos comprobados a 22 mil 
211, mientras los decesos se incre-
mentaron de 13 a 49. De ellos, 19 
muertes ucurrieron en Guerrero y 
Tabasco.

Las personas con dengue grave 
también reportan un crecimiento 
sustancial, pues para la semana epi-
demiológica 27 del año pasado se 
notificaron 154, mientras que este 
año suman 757.

La Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) alertó el pasado 
miércoles en su informe de la situa-
ción epidemiológica del dengue en 
las Américas, que en lo que va de 
2024 se han reportado 10 millones 
363 mil 448 casos sospechosos del 
virus transmitido por el mosquito 
Aedes aegypti en la región, lo que 
representa un aumento de 232 por 

ciento en comparación al mismo 
periodo de 2023 y 420 por ciento 
con respecto al promedio de los úl-
timos cinco años. 

De los contagios sospechosos, 
5 millones 360 mil 169 casos (52 
por ciento) fueron confirmados 
por laboratorio y 11 mil 184 (0.1 
por ciento) fueron clasificados co-
mo dengue grave. La OPS destacó 
que se ratificaron un total de 5 mil 
416 muertes por este virus en las 
Américas.

Detalló que 24 países reportaron 
enfermos, y tan sólo en la semana 
epidemiológica 25 se detectaron 
113 mil 245 nuevos contagios sos-
pechosos, de los cuales 154 se con-
firmaron como casos graves, así 
como 18 decesos. 

En México, la DGE subrayó que 
la mayor incidencia de enfermos 
de dengue con signos de alarma y 
dengue grave se presentan en niños 
y adolescentes. 

En un año, casos de dengue 
aumentaron 4.5 veces; los 
decesos, más de 200%: Ssa

La internacional
FABRIZIO MEJÍA MADRID

F
ue noticia que la multitud 
insumisa celebró cantando 
La internacional en la Plaza 
de la República. Se había 
relegado al tercer lugar a la 

extrema derecha francesa y el abrupto 
Nuevo Frente Popular consiguió la 
victoria sobre el partido gobernante, 
el de Emmanuel Macron. Pero, ¿qué 
significa cantar hoy La internacional? 
La historia de la canción es la del final 
de la Comuna de París en 1871. Des-
pués de 72 días de auto gobierno, de 
“poder anónimo”, –el gobierno huye a 
Burdeos–, “más que de ideales, de la 
existencia misma en operación”, como 
escribió Karl Marx, de “afirmación de 
la política”, como escribió Vladimir 
Lenin, la Comuna es masacrada por el 
gobierno de Adolphe Thiers. Uno de 
sus pensadores, el poeta, artesano, y 
maestro de escuela, Eugène Pottier, 
escribe la letra en duelo por los 20 mil 
comuneros muertos y se la dedica a su 
amigo Gustave Lefrançais, el contador 
que fungió como secretario de finanzas 
de la Comuna. Pottier vivirá en el exilio 
en Boston y Nueva York, y hasta su re-
greso, en 1888, es que Pierre De Geyter 
le pone música a su letra y se convierte 
en un himno de la izquierda en todo el 
mundo.

El papel de Pottier en la Comuna de 
París es doble: por un lado, colabora 
en la renovación de la educación pri-
maria y, por otro, en la formación, con 
Édouard Manet, Honoré Daumier, 
Gustave Courbet y Camille Corot, de 
la Federación de Artistas. La Comu-
na de 1871 crea la educación pública 

obligatoria en una ciudad cuyos niños 
están, en una tercera parte, en colegios 
católicos, y el resto sin escuela porque 
son trabajadores. “En lugar de ense-
ñarles el catecismo, les enseñaremos el 
alfabeto de los derechos humanos”. Las 
nuevas escuelas se ponen a la salida de 
fábricas y en los distritos más pobres. 
Se mandan quitar las imágenes religio-
sas y se sustituyen con las de animales 
y plantas. Pottier enumera los nuevos 
principios de la educación así: “Todo es-
tá en todo. Cada uno es capaz de conec-
tar los conocimientos que ya posee con 
nuevos conocimientos. Todos tienen la 
misma inteligencia. Los sexos son per-
fectamente iguales en términos de inte-
ligencia. Aprende algo y relaciona todo 
lo demás con ello”. Emanciparse es una 
condición de la educación, al igual que 
crearse un juicio político, y no al revés, 
cuando la élite imperial pedía certifica-
dos escolares para poder votar.  

Es una rebelión de obreros, artesa-
nos, pero sobre todo, de mujeres. Quien 
le informa de cada paso a Marx, la rusa 
veinteañera Elizabeth Dmitrieff –llama-
da por Engels, “la hija espiritual de La 
internacional”–, organizará la Unión de 
Mujeres que, entre otras acciones, ade-
más de la célebre quema de la guillotina 
delante de la estatua de Voltaire –para 
eliminar la asociación entre terror y re-
volución– estructura una red pública de 
cuidadoras que lo mismo eran niñeras 
que costureras de los uniformes de la 
Guardia Nacional, que sellaban costales 
de arena para las barricadas, y atendían 
a los heridos. Son también las mujeres 
las que encabezan la quema del monu-
mento que celebra las conquistas de 
Napoleón, la Columna de Vendôme, 
aunque se responsabiliza casi por en-

tero al pintor Courbet, presidente de la 
Federación de Artistas. 

Pottier le dará lectura al manifiesto 
de la agrupación de los artistas en el 
anfiteatro abandonado de la escuela de 
medicina de La Sorbona; los doctores 
han huido aterrorizados a Versalles: 
“La libre expresión del arte, emancipa-
da de la supervisión gubernamental y 
de todo privilegio” se refería a que ser 
artista no debería ser sancionado por 
algún mecanismo legal y, también, a 
que ya no se prohibieran obras, como 
fue “La ejecución del Emperador Maxi-
miliano”, de Manet. Él mismo un dise-
ñador de tapices y telas, Pottier apoya 
la primera ampliación del arte y la vida: 
“No queremos elevar el nivel artístico 
sino que el arte esté en todas partes”. 
Por lo tanto, la Federación no hizo nin-
gún juicio estético sobre lo que debería 
y no considerarse arte, sino que se pro-
nunció más bien por asegurar la liber-
tad artística de todos los comuneros. 
Los antes considerados artesanos del 
bronce, la madera, la ropa, la comida, 
el cobre –fue despectivamente llamada 
“revolución de zapateros”, porque 10 
mil de ellos acabaron en la cárcel– aho-
ra eran reconocidos como artistas.

Llegamos así a un personaje emble-
mático de la Comuna. Era un zapatero 
llamado Napoleón Gaillard, cuya his-
toria es rescatada por Kristin Ross, en 
Lujo Comunal. Construyó una barricada 
en la Plaza de la Concordia que tenía 
dos pisos, escalón a dos aguas, bastión, 
pabellones y que él consideró una obra 
de arte, tanto así, que se fotografió 
frente a ella vestido de gala militar, 
sombrero y espada en mano. Ross 
considera que con esa fotografía lo que 
estaba era firmando su obra. En todo 

caso, Gaillard es un símbolo de ese “lujo 
comunal”, opuesto al de la élite y su acu-
mulación de objetos en casas y museos. 
Este zapatero, además de inventar los 
cubrezapatos de hule, que hoy injusta-
mente se llaman “Wellington”, escribió 
también un tratado filosófico sobre los 
pies: “Es necesaria la resurrección de la 
belleza proporcionada del pie clásico, 
antes de que fuera constreñida al pun-
tiagudo y deformante instrumento de 
tortura, que es el zapato moderno”. Y 
agrega una consideración política: “El 
zapato debe ser racional, opuesto a la 
barbarie de adaptar al pie al zapato, y no 
al revés”. Su propuesta, dentro del “lujo 
comunal” era usar látex que, además 
era reciclable porque podía volverse a 
derretir. Lo útil y lo bello empezaban, 
así, su lenta revolución y, con ellos, lo 
que hoy llamamos “sustentable”, por-
que la Comuna es origen de la riqueza 
como proveniente de la naturaleza, que 
es única y planetaria. Napoleón Gaillard 
libró la ejecución y la prisión de Nueva 
Caledonia, y terminó exiliado en Gine-
bra, Suiza, se hizo miembro de la Inter-
nacional Comunista, y administraba con 
su hijo una zapatería que se negaba a 
hacer calzado en serie.

Hoy que vuelve a entonarse La inter-
nacional en la Francia, es justo recordar 
el estado de ánimo del “lujo comunal” 
que unificó trabajo manual e intelec-
tual, al campo con la ciudad a través de 
la ecología, la ciudad como obra de arte 
pública, el fin del nacionalismo para 
abrazar a los países colonizados y sa-
queados por Europa, la igualdad como 
condición y no resultado de la revolu-
ción. Como lo escribe la propia Ross: 
“Que las acciones producen anhelos, 
ideas, sueños, y no al revés”.

DEFENSA CIEGA ● JERGECOLIMA, CON LA INCIDENCIA MÁS ALTA
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México ante el 
cuarto Examen 
Periódico Universal
MARIANA BERMÚDEZ

E
l Examen Periódico Universal 
es un mecanismo de rendi-
ción de cuentas en materia 
de derechos humanos, el cual 
practica cada cuatro años el 

Consejo de Derechos Humanos de la Or-
ganización de Naciones Unidas (ONU) 
hacia sus Estados miembros. Como par-
te de las obligaciones de éstos ante este 
ejercicio, los gobiernos deben presentar 
un informe sobre la situación de los 
derechos humanos en su territorio y las 
acciones que han emitido para atender 
estas problemáticas. 

Después, este documento se somete a 
análisis y se brindan recomendaciones 
del resto de los países, con el fin de abo-
nar a la colaboración internacional y a 
la protección de los derechos humanos. 
Este año se llevó a cabo el cuarto ciclo 
del examen para México, en el cual 
participaron 115 Estados, que emitieron 
318 recomendaciones para el gobierno 
mexicano, de las cuales se aceptaron 
304 y se tomó nota de 14. 

Los temas que recibieron más de 20 
recomendaciones fueron violencia con-
tra las mujeres; personas defensoras y 
periodistas; personas desaparecidas, y 
movilidad humana. Además, se recono-
cieron como problemas emergentes y de 
gran preocupación internacional la pri-
sión preventiva, la desaparición forzada, 
personas con discapacidad, niñeces y 
adolescencia y personas de la comuni-
dad LGBTTTIQ+. 

En cuanto a los asuntos relacionados 
con las 14 recomendaciones en que se 
tomó nota fueron prisión preventiva 
y arraigo, personas en situación de 
desplazamiento forzado, inseguridad y 
crimen organizado, firma y ratificación 
de instrumentos internacionales y uso 
de la fuerza en cuanto a su ley nacional, 
espionaje y militarización, entre otros. 
Estas recomendaciones se incrementa-
ron en comparación con la evaluación 
pasada del Examen Periódico Universal, 
cuando México recibió 264, de las cuales 
se tomó nota en dos y se aceptaron 262 
en temas de protección y defensa de los 
grupos en situación de vulnerabilidad, 
principalmente mujeres y niñeces; re-
ducción de las desigualdades sociales; li-
bertad de expresión; fortalecimiento del 
estado de derecho; combate a la tortura, 
y construcción de paz y seguridad. 

Es importante señalar que algunas 
de las recomendaciones aceptadas en la 
cuarta evaluación fueron previamente 
propuestas por el Colectivo EPUMx a 
través de los informes temáticos elabo-
rados como insumos para este ejercicio. 
Frente a este panorama, vale la pena 
resaltar que el hecho de que las reco-
mendaciones se hayan incrementado 
y las problemáticas a atender en este 
ciclo no son una cuestión positiva, sino 
que responden, en gran medida, a la 
falta de capacidad del Estado mexicano 
para generar acciones que contribuyan 
a combatir la violencia generalizada, el 
incremento del crimen organizado y las 
desigualdades sociales. 

Además, la aceptación de las reco-
mendaciones por el gobierno mexicano 
es constatación de la crisis de derechos 
humanos que acontece y se recrudece 
cada vez más en el país.

Desde la comunidad internacional, 
preocupa que continúen existiendo re-
zagos en asuntos que han sido señalados 
como prioritarios por diversos organis-
mos internacionales, como la violencia de 
género contra las mujeres, la reducción 
del espacio cívico, la criminalización ha-
cia personas defensoras y periodistas, la 
vulneración a la libertad de expresión, así 
como el avance de la militarización en el 
país. También se enunció que la impuni-
dad, la falta de presupuesto a institucio-
nes competentes a estas situaciones, la 
ausencia de ratificación de instrumentos 
e implementación de marcos normativos, 
así como la falta de transparencia y rendi-
ción de cuentas condicionen los avances 
reportados por el Estado mexicano ante 
la ONU. 

Desde el Colectivo EPUMx angustia 
que las recomendaciones donde se tomó 
nota constituyan aspectos de relevancia 
nacional y en el ámbito de derechos 
humanos, como militarización, acceso a 
la justicia, migración y desplazamiento 
forzado interno. 

Por tanto, es necesario que los gobier-
nos locales, estatales y federal entrantes 
puedan lograr trascender de la acepta-
ción de las recomendaciones a la aten-
ción de los problemas que continúan per-
petuando situaciones de vulnerabilidad y 
de violación de derechos humanos. Auna-
do a esto, es indispensable que el Estado 
las atienda a cabalidad desde un enfoque 
integral, de derechos humanos y perspec-
tiva de género y que no se convierta en un 
check-list cuantitativo, sino en rutas que 
permitan transformar las condiciones y 
la crisis humanitaria en el país. 

Lo anterior debe fungir como parte 
de los ejes que formen la política pública 
nacional mediante el trabajo colaborati-
vo, participativo y cercano a las organi-
zaciones de la sociedad civil, movimien-
tos sociales y víctimas. Es necesario que 
el Estado establezca mecanismos claros 
de seguimiento y cumplimiento a las re-
comendaciones, fomentando la coopera-
ción internacional y el involucramiento 
activo de la sociedad civil organizada.

BREÑAT ZALDUA

M
atch ball salvado. Los 
votantes del Estado fran-
cés frenaron, el pasado 
domingo, la posibilidad, 
real, de una victoria del 

Rassemblement National (RN). El parti-
do de extrema derecha comandado por 
Marine Le Pen llegaba al frente de las 
encuestas a la cita casi suicida fijada por 
el presidente Emmanuel Macron, tras 
los pésimos resultados obtenidos en las 
elecciones europeas de junio. El terre-
moto que hubiese supuesto una mayoría 
absoluta del RN en la Asamblea Nacional 
francesa hubiese sacudido los cimientos 
de la maltrecha Unión Europea.

Por fortuna, la imagen de la noche 
quedó lejos de ser esa. Finalmente, fue 
la coalición progresista tejida a contra-
rreloj de forma eficaz la que se impuso 
con 182 diputados por delante del par-
tido de Macron, que funcionó mejor de 
lo anunciado por las encuestas y tendrá 
el segundo mayor grupo parlamentario, 
con 168 escaños. Finalmente, el RN que-
dó en tercer lugar, con 143 representan-
tes, muy lejos de la ansiada mayoría.

Una rápida lectura de la sorprendente 
victoria de la izquierda, con la que nadie 
contaba dos semanas atrás, deja tres 
lecciones que no está de más tratar de 
retener.

La primera tiene que ver con la abs-
tención, que ha sido la más baja de lo que 
llevamos de siglo. Normalmente, cuanto 
mayor es la participación, menos posibili-
dades tiene la extrema derecha de vencer. 
Hay mucha literatura interesada que dice 
que la izquierda pierde porque abandonó 
a sus electores, que se pasaron a la ex-
trema derecha. Es un relato conectado 
íntimamente con cierto afán por cargar 
sobre la izquierda la culpa de su –en gene-
ral– mejorable situación. Los resultados 
franceses son una enmienda a la totalidad 
a esta tesis. Hay pobres que votan por el 
RN, pero las clases populares no se han 
pasado en masa a la extrema derecha; 
han migrado, en general, a la abstención, 
cansados de una democracia limitada y 
supeditada a mandatos neoliberales, en la 
que no todas las decisiones están someti-
das a las urnas.

Pero cuando la amenaza se siente real y 
la izquierda articula una oferta concreta, 
inteligible y unitaria, la gente responde. 
Es lo que ha ocurrido y es la segunda lec-
ción. El Nuevo Frente Popular (NFP) ha 
sido un acierto indiscutible, no sólo por el 
evocador nombre y la capacidad de unir 
en muy poco tiempo opciones políticas 
a menudo enfrentadas; también lo es 
porque, en su urgencia, ha sido capaz de 
elaborar un programa económico de mí-
nimos compartido por verdes, comunis-

tas, socialistas y demás expresiones pro-
gresistas, incluido un objeto político no 
identificado como Raphaël Glucksmann. 
No es un programa revolucionario –no lo 
puede ser–, pero es un esfuerzo de sínte-
sis interesante entre lo que necesitan los 
y las trabajadoras para prosperar y lo que 
requiere el planeta para seguir siendo 
habitable. Un punto de partida muy su-
gerente para caminar hacia esa compleja 
conjunción entre hacer posible llegar a 
fin de mes y a fin de siglo. 

La derrota del RN también ha sido, y 
aquí va la tercera lección, un ejemplo de 
cómo articular cordones democráticos 
eficaces en sistemas de circunscrip-
ciones uninominales. El NFP se retiró 
inmediatamente de aquellas circuns-
cripciones en las que quedó en tercer lu-
gar, pidiendo el voto para la opción más 
alejada a la extrema derecha. Las candi-
daturas afines a Macron vacilaron más 
y tacañearon en mayor medida, pero al 
final, muchas de ellas hicieron lo mismo, 
pidiendo el voto para el NFP en aquellos 
lugares en los que la izquierda era la úni-
ca opción para vencer a Le Pen. 

Este apunte esconde, por último, un 
recordatorio importante que corre el 
riesgo de quedar en el olvido. El juego 
de las expectativas siempre conlleva el 
riesgo de distorsionar los hechos, pero 
el principio de realidad obliga a tenerlos 
siempre presentes. El RN partía como 
favorito, por lo que podemos decir que 
ha perdido. Así es, pero tanto las derro-
tas como las victorias pueden ser rela-
tivas. La extrema derecha ha pasado de 
89 diputados a 143, siendo la fuerza que 
más escaños gana, mientras Macron, 
que quizá se sintiera ganador al evitar la 
debacle, ha perdido 77 representantes, 
pasando de 245 a 168.

En este recordatorio hay que incluir 
otra realidad. Macron logró esos 168 di-
putados gracias en gran medida a votos 
prestados de la izquierda, igual que mu-
chos de los 182 representantes del NFP 
lo serán gracias a votos macronistas. Ni 
unos ni otros lo pueden olvidar, porque 
la tozuda realidad es que en la primera 
vuelta la extrema derecha sacó millón y 
medio de votos a la izquierda y casi cua-
tro millones a la mayoría de Macron.

El presidente, elitista y megalómano, 
necesita entender que sus políticas ape-
nas benefician a una minoría privilegia-
da y empobrece al resto. Los resultados 
de las legislativas son, sobre todo, una 
impugnación a su mandato, que de se-
guir como hasta ahora, promete abrir 
las puertas del Elíseo al RN. La izquier-
da debe celebrar su victoria, que las ale-
grías no son tantas últimamente, pero 
no le conviene recrearse demasiado en 
ella, porque es limitada. Conviene seguir 
trabajando la receta. Las elecciones pre-
sidenciales de 2027 quedan lejos, pero la 
carrera ya ha comenzado.

Macron logró esos 
168 diputados 
gracias, en gran 
medida, a votos 
prestados de la 
izquierda

Tres 
lecciones 
y un 
recordatorio 
al calor de 
las urnas 
francesas

Este año 
participaron 115 
Estados que 
emitieron 318 
recomendaciones 
para el gobierno



El Chamizal y el segundo piso

FELIPE ÁVILA

E
l 17 de julio de 1928 fue 
asesinado el presidente 
electo, Álvaro Obregón, 
a manos de José León 
Toral, un fanático ca-

tólico que formaba parte de una 
conspiración de religiosos y laicos 
católicos miembros de la Liga 
Defensora de las Libertades Reli-
giosas, que le había declarado la 
guerra al Estado mexicano y veía 
en Obregón su principal amenaza. 

Concluido su mandato en noviem-
bre de 1924, Obregón se trasladó 
a Sonora para dedicarse a labores 
agrícolas. Parecía que se retiraría de 
la escena política nacional. Sin em-
bargo, hacia 1926 decidió regresar 
al poder e instruyó a sus partidarios 
en el Congreso para reformar el ar-
tículo 83 constitucional que impedía 
la relección. El nuevo artículo la per-
mitió si no era consecutiva. 

En mayo de 1927 inició su cam-
paña, apoyado por parte del Ejérci-
to y el Partido Nacional Agrarista. 
Sus rivales fueron los generales Ar-
nulfo R. Gómez y Francisco Serra-

no, quienes al parecer fraguaron 
un fallido complot contra Obregón 
que fue descubierto, por lo que 
fueron arrestados y fusilados. Para 
entonces, Obregón era implacable 
con sus enemigos. El ejercicio del 
poder presidencial había acentua-
do sus rasgos autoritarios y no te-
nía piedad para acabar con quienes 
se atrevían a desafiar su poder.

La campaña electoral resultó 
particularmente difícil debido a la 
crisis por la guerra cristera y a la 
inconformidad de quienes recha-
zaban la relección. Un grupo con-
servador, vinculado a la jerarquía 
católica y a los cristeros, decidió 
eliminar al general invicto de la 
Revolución y llevó a cabo varios 
atentados para acabar con su vida. 
El primer atentado ocurrió en 
Estados Unidos, donde un fanático 
católico, John Mc Dowell, disparó 
contra el camarote del tren en 
que Obregón viajaba de Los Án-
geles a Tucson en enero de 1926. 
El segundo tuvo lugar en abril de 
1927, cuando un grupo de jóvenes 
católicos, entre ellos, Luis Segura 
Vilchis, Humberto Pro y Nahum 
Lamberto Ruiz, intentó volar sin 
éxito el tren en que iba Obregón 
cerca de Tlalnepantla. 

El tercer atentado fue el 13 de 
noviembre cuando una bomba al-
canzó el automóvil en que viajaba 
Obregón por el Bosque de Chapul-
tepec. El caudillo salió ileso. Los 
agresores, Luis Segura Vilchis y 
Juan Tirado, junto con el sacerdote 
Miguel Agustín Pro y su herma-
no Humberto, fueron fusilados 
el 23 del mismo mes. Un cuarto 
atentado, ingenuo, por decir lo 
menos, se dio en Celaya en abril de 
1928, cuando la joven María Elena 

Manzano fue enviada a un baile en 
honor a Obregón para que lo saca-
ra a bailar y le clavara una lanceta 
envenenada, pero ella ni siquiera 
pudo entrar al convite.

El ambiente político se hizo 
más tenso con el estallido de dos 
bombas detonadas por el mismo 
grupo de conspiradores católicos, 
en la Cámara de Diputados el 23 de 
mayo y en el Centro Obregonista el 
30 de eses mes. 

Quienes conspiraban para matar 
al caudillo se convencieron de que 
el único camino era encontrar a una 
persona que estuviera dispuesta a 
sacrificar su vida para asesinarlo 
de manera directa. Quien se abocó 
a esa tarea fue el padre José de 
Jesús Jiménez, párroco de la iglesia 
de Santa María la Ribera, quien 
formaba parte de esa liga y tenía 
contactos con la Unión del Espíritu 
Santo, organización clandestina de 
aquella. Encontró al candidato en 
José de León Toral, jefe cristero en 
la colonia Santa María, de quien era 
confesor, un joven muy influencia-
ble. León Toral, además, tenía mo-
tivos personales de venganza. Era 
amigo de Humberto Pro y cuando 
se enteró de su fusilamiento fue al 
velorio. Quedó impactado al ver su 
cuerpo ensangrentado y en ese mo-
mento juró vengarlo. El padre Jimé-
nez lo fue convenciendo y preparan-
do para el magnicidio. Aunque lo 
convenció y adiestró solo, el padre 
Jiménez estaba en comunicación 
con los jefes de la conspiración.

Obregón ganó las elecciones el 
1º de julio de 1928. El día 17 asistió 
a una comida en su honor en el 
restaurante La Bombilla, en San 
Ángel. Poco antes de la una de 
la tarde, cuando arribó al lugar, 

saludó a la concurrencia y se tomó 
fotografías con los comensales. 

León Toral lo había estado si-
guiendo en las semanas anteriores. 
Ese día fue a oír misa a la casa de 
Concepción Acevedo de la Llata, la 
madre Conchita. Supo de la comida 
en honor de Obregón y se desplazó 
hacia el restaurante. Toral se gana-
ba la vida haciendo dibujos y se va-
lió de eso para acercarse al caudillo. 
Hizo varias caricaturas de los ahí 
reunidos. Caminó lentamente hacia 
la mesa de honor y mostró las dos 
caricaturas de Obregón que había 
hecho. Éste accedió complaciente a 
ver los bocetos.

A las 2:20 de la tarde, mientras 
el presidente electo contemplaba 
los bocetos, León Toral desenfun-
dó una pistola automática y le dis-
paró seis descargas a quemarropa. 
El general cayó sin vida al suelo. 
En medio del caos, el asesino fue 
detenido. Obregón fue velado en la 
noche en Palacio Nacional. 

Toral fue torturado, enjuiciado 
y ejecutado en febrero de 1929. La 
investigación del crimen no castigó 
a todos los responsables, en los que 
había miembros de la jerarquía 
católica. Se limitó a fusilar a León 
Toral, como asesino material, y a 
encarcelar a la madre Conchita 
como autora intelectual.

El asesinato de Obregón generó 
una crisis política y un vacío de 
poder que fue aprovechado por el 
presidente en funciones, Plutarco 
Elías Calles, para crear el Partido 
Nacional Revolucionario para que 
ahí se resolvieran todas las disputas 
por el poder de los siguientes años, 
abriendo el tránsito, como dijo el 
propio Calles, de un país de caudillos 
a uno de instituciones.

El 
ambiente 
político se 
hizo más 
tenso con 
el estallido 
de dos 
bombas

WILLIVALDO DELGADILLO

D
urante sus visitas de campa-
ña a Ciudad Juárez, Claudia 
Sheinbaum transmitió algu-
nos videomensajes desde el 
histórico parque de El Cha-

mizal; gesto simbólico, pues el lugar está 
ubicado muy cerca de uno de los cruces 
internacionales más importantes y a unos 
metros del ignominioso muro de Trump. 
Desde ahí condenó las boyas y las alambra-
das con púas erigidas por el gobierno de 
Texas y prometió a los migrantes mexica-
nos que siempre defenderá sus derechos 
humanos. Históricamente no ha habido 
candidato a la Presidencia que no prometa 
lo mismo, pero en este caso las palabras de 
la virtual primera mandataria ecologista 
electa podrían resultar más significativas 
si su gobierno contribuye a dignificar una 
parte del territorio que desde hace déca-
das ha padecido un lento proceso de de-
predación debido a la negligencia de todos 
los niveles de gobierno.

El nombramiento de Alicia Bárcena, 
actual canciller, como la próxima titular 
de la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales podría ser una señal 
alentadora para las causas ambientales 
del país debido a su formación en el cam-
po de la biología y a su experiencia en 
distintos cargos, como el de directora del 
Programa de Naciones Unidas para el Me-
dio Ambiente. Es de esperarse que, como 

científica y diplomática, sepa reconocer la 
importancia de restaurar El Chamizal, un 
área de 333 hectáreas ubicada en Ciudad 
Juárez. Como es sabido, estos predios fue-
ron restituidos a México luego de un largo 
litigio iniciado en el siglo XIX por Benito 
Juárez y resuelto durante la administra-
ción de Adolfo López Mateos, en los años 
60 del siglo pasado.  

Recientemente, la Semarnat llevó a ca-
bo una consulta pública sobre el proyecto 
de restauración de El Chamizal, realizada 
por la Comisión Nacional de Áreas Natu-
rales Protegidas (Conanp). De acuerdo 
con el cronograma establecido, a finales 
de agosto deberá publicarse un decreto 
en el Diario Oficial de la Federación que 
garantice que las labores de reforestación 
se lleven a cabo en un plazo de cinco años. 
El objetivo es crear las condiciones para 
declararlo área natural protegida (https://
www.conanp.gob.mx/anp/consulta/
ETJ%20ZRE%20El%20Chamizal%20
CONSULTA.pdf)

Lo anterior es resultado de un movi-
miento encabezado por el Frente en De-
fensa del Chamizal que, entre otras cosas, 
evitó que ahí se construyera un centro de 
convenciones. El actual mandatario empe-
ñó su palabra al asegurar que El Chamizal 
no sería privatizado. Desde entonces, la 
autoridad ambiental inició la investigación 
del caso mediante actividades de campo, 
así como reuniones con ciudadanos y re-
presentantes de los gobiernos locales. En 
febrero de 2022 se tomaron varios acuer-

dos. El más importante estipulaba que 
no se llevaría a cabo ninguna acción en el 
parque hasta que se concluyera la investi-
gación, pero el municipio no ha cumplido. 
Al contrario, se ha dedicado a obstaculizar 
los esfuerzos del gobierno federal. Recien-
temente, el alcalde ha insistido en retomar 
el proyecto del malogrado centro de con-
venciones, pese al dictamen de la propia 
Conanp que señala su inviabilidad, ya que 
el sector previsto para su construcción 
solía ser el antiguo lecho del río y actual-
mente es la principal fuente de captación 
de agua de lluvia para el Bolsón del Hueco. 

La de El Chamizal es una lucha por el 
patrimonio histórico y cultural del país, 
pero también por el bienestar ecológico 
de una ciudad de migrantes, depredada, 
donde la cultura de la plancha de cemento 
es destino y la tala árboles una práctica 
indolente. 

Ante los nuevos retos impuestos por la 
neorrelocalización, el futuro de México 
de muchas maneras está cifrado en es-
tas 333 hectáreas de territorio nacional 
fronterizo. Por eso, la restauración y 
posterior declaración como área natural 
protegida, con miras a convertir a El 
Chamizal en parque nacional, constitui-
ría el segundo piso del compromiso con-
traído por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador. 

En uno de sus videomensajes, la virtual 
presidenta electa aseguró que con su 
gobierno –y citó a Juan Gabriel– Ciudad 
Juárez será la número uno. ¡Caray!

El futuro de México, 
de muchas 
maneras, está 
cifrado en estas 333 
hectáreas de 
territorio nacional 
fronterizo

El 
asesinato 
de 
Obregón
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LOS MEXICANOS GIULIANA Olmos y Santiago González continúan haciendo historia en el 
Abierto de Wimbledon al llegar a la final de dobles mixtos que disputarán mañana contra 
el polaco Jan Zielinski y Su-Wei Hsieh, de Taiwán. Ambos tenistas buscarán el primer 

trofeo de Grand Slam en sus carreras y ser los primeros latinoamericanos en coronarse 
dentro de esta categoría en el prestigiado torneo inglés. Foto @gonzalezsanty 
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Imma Prieto es historiadora del 
arte, escritora, investigadora y 
curadora infatigable, y además es 
directora de la Fundación Antoni 
Tapiès desde hace un año, donde 
continúa con las actividades por 
el centenario del nacimiento del 
artista catalán que se cumplió en 
diciembre, a quien define como el 
“más importante de la segunda mi-
tad del siglo XX”. 

Nacida en la localidad de Vila-
franca del Penedès, en 1976, Prieto 
desembarcó de nuevo en Barcelona, 
ciudad en la que ha pasado la mayor 
parte de su vida, después de cuatro 
años como directora del Baluard 
Museo de Arte Contemporáneo de 
Palma de Mallorca. 

En entrevista con La Jornada, 
insistió en la idea de utilizar la in-
mensa plataforma que supone Ta-
piès y su figura para reinterpretar 
todo, desde los tópicos habituales 
que rodean al también escultor y 
teórico del arte hasta la persistente 
idea colonial del arte en Occidente. 

–¿Por qué sostiene que Antoni 
Tapiès fue el artista más impor-
tante de la segunda mitad del si-
glo XX?

–Porque siempre se le asimila en 
el tridente de Picasso-Miró-Tapiès, 
y creo que es un error, ya que mien-
tras Picasso y Miró son artistas na-
cidos en el siglo XIX y ligados a las 
vanguardias, Tapiès no. Por eso es 
importante separarlo y resaltar que 
él trabajó hasta 2010. Además, por 
su voluntad constante de cambiar, 

romper y experimentar. En cada 
etapa iba buscando nuevos medios 
y modos de acercarse a una repre-
sentación del mundo, que va ligado 
a su vez a una serie de preguntas 
sociopolíticas que nos permiten 
hablar de esta segunda mitad del 
siglo XX. 

“Cuando se da el fin de las utopías 
en los años 80, por la caída del muro 
de Berlín, de cuando critica las dic-
taduras, la española, sobre todo, pe-
ro no sólo. Él va contestando desde 
la pintura a todo lo que ocurre en lo 
social y en lo político en su tiempo. 
Fue un artista comprometido que 
tiene un legado visual, pero tam-
bién textual, pues fue un escritor 
prolífico. Es un artista mucho más 
mental de lo que imaginamos.”

–Ahí está el proyecto por la paz 
que tenía con Jordi Savall.

–Así es. Jordi Savall siempre re-
cuerda que una de las grandes ense-
ñanzas que le dejó su larga amistad 
con Tapiès fue la idea de que el arte 
debe tener una función social, si no, 
no es nada. 

“La resistencia contra la dicta-
dura franquista fue muy ardua y 
arriesgada, como cuando se opuso 
a la ejecución de Salvador Puig An-
tich o del proceso de Burgos...

“Él tiene momentos. Empezó de 
forma más contenida, midiendo, 
y luego ya de forma más directa 
contestando mediante las obras. 
Era muy difícil no tomar posición 
en aquel momento, pero él lo hizo 
siempre desde Barcelona, donde 
vivió. No se exilió ni vivió en París 
ni nada parecido. Obviamente, no 
era lo mismo hacerlo en la década 
de los 70 que en los años 50, pero la 
dictadura seguía asesinando.”

Migración y explotación

–En el centenario de Antoni Tapiès 
se intervino hace unos días la fa-
chada de la sede de la Fundación 
con una obra que denuncia un dra-
ma muy actual, el de la migración y 
la explotación.

–Así es. En parte porque en un 
momento como éste, del centena-
rio, me pareció importante repen-
sar la arquitectura como una piel 
porosa. Los poros son los que dejan 
pasar el oxígeno, el agua, la histo-
ria, y de ahí que hayamos invitado a 
Serge Attukwei Clottey, de Ghana, 
quien en su trabajo reivindica tanto 
la inmigración como la situación 
medioambiental, pero no sólo por 
la moda actual o la urgencia ante la 
constatación de que el aire no tie-
ne fronteras y si está contaminado 
lo respiramos todos. Él también 
denuncia que África sigue siendo 
el basurero de Europa desde hace 
muchos años. Por ejemplo, en Eu-
ropa estamos muy preocupados de 
que no haya contaminación en las 
ciudades, y por eso se promueve el 
uso de motores eléctricos, pero sin 
pensar que para que Europa tenga 
motores eléctricos, en África hay 
que tener a niños explotados en las 
minas. 

“Además también tiene que ver 
con en exponer cómo una gran 
parte del modernismo catalán se 
financió con el tráfico de esclavos, 
que fue una práctica habitual en 
Europa hasta que se prohibió en 
Inglaterra, Francia, España, etcé-
tera. Es importante decirlo. Para 
vivir tranquilos hay que mirar al 
pasado con honestidad y de cara. 
No busco señalar a nadie, pero las 

cosas hay que reconocerlas y saber 
lo que ha pasado.”

–En la línea de esa idea tan pre-
sente en el arte contemporáneo de 
la descolonización, ¿no?

–Si hablamos específicamente de 
las historias del arte, creo que hay 
un peso excesivo de Occidente. Pre-
cisamente ahora, ya no sólo por un 
tema de descolonizar, sino por otras 
cuestiones, nos damos cuenta de 
que tenemos mucho que aprender e 
incorporar de otra manera de ver el 
mundo, que forman parte de otras 
morfologías e iconografías. Y eso 
nos obliga a revisar nuestras his-
toriografías, que han servido para 
catalogar a ciertos artistas. Lo que 
hay que descolonizar es la mente, 
es la conciencia. Es lo mismo que 
pasa con el feminismo: no es un 
lucha de hombres y mujeres, sino 
que todos somos víctimas y todos 
tenemos que ser feministas, por lo 
menos del feminismo que yo abogo, 
que es el que busca reconocer que 
somos víctimas de un sistema que 
nos amputa, porque es colonizador. 
Tenemos que buscar sistemas que 
no sean extractivistas respecto del 
territorio, el género, la raza, todo...

–Cuando cae el muro de Berlín, 
¿lo que más le inquietó fue el final 
de las utopías?

–No sé si era consciente en ese 
momento del final de las utopías o si 
esa idea la hemos pensado después, 
pero si se leen sus textos y reflexio-
nes, sí que tiene la preocupación 
sobre la fórmula para gestionar el 
mundo. Cómo se puede mejorar la 
sociedad y vivir mejor. Pero tam-
bién hay que pensar que el acerca-
miento de Tapiès a la filosofía Zen 
no es desde la mimesis, sino desde 

la actitud, que finalmente era con-
tracultural, muy cercana a la idea 
del comunismo. A él le preocupa la 
gestión de lo común y que los seres 
humanos puedan ser y tengan dere-
chos para poder ser. La práctica de 
la pintura también es eso: un lugar 
para ser.

–Esa idea me evoca a esa per-
sistente presencia de la cruz en su 
pintura...

–La cruz es la síntesis de muchas 
cosas, porque la cruz es la división 
del espacio tiempo, la manera en 
que dividimos el mundo; también 
tiene una parte simbólica para el 
cristianismo. Pero la cruz es un 
símbolo utilizado por muchísimas 
culturas como símbolo de fuerza y 
de forma atávica. 

–En su obra hay además una 
constante: la dicotomía entre la 
vida y la muerte...

–Así es. Él decidió ser artista 
cuando estaba con una tuberculosis 
en la cama y empieza a reflexionar 
sobre el espacio-tiempo. Le abre un 
mundo a la hora de pensar el tiem-
po desde una forma más cíclica, de 
pensar que no hay uno sin el otro 
en el presente, pasado y futuro. Es 
una forma también de transgredir 
fronteras, de ir a otras culturas, 
pero también a un nivel interno y 
mental. Así que hay una dicotomía 
entre la vida y la muerte en todo su 
trabajo porque él se enfrenta a am-
bos como reflexión; qué es la vida, 
qué es la muerte... De que no hay 
una sin la otra, de la pulsión Eros y 
Tánatos, que es el duelo y la tensión 
con la que vivimos todos. 

▲ En el centenario de Antoni 
Tapiès se intervino la fachada 
de la sede de su fundación con 
una obra que denuncia el drama 
de la migración y la explotación. 
Aquí, Imma Prieto, directora del 
organismo. Foto Roberto Ruiz

A partir de Tapiès se puede reinterpretar 
la idea colonial del arte en Occidente
“Era un artista mucho más mental de lo que imaginamos”, afi rma 
Imma Prieto, directora de la fundación dedicada al catalán 
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REYES MARTÍNEZ TORRIJOS 

Los artistas argentinos María 
Eggers Lan y Armando Dilon inau-
guraron la noche de este jueves su 
exposición El tiempo dentro de la 
imagen, en la galería Frida Kahlo, 
la cual reúne pintura, grabado y 
escultura. Los creadores dijeron 
a La Jornada que esta muestra es 
una oscilación a formatos más pe-
queños que les permiten un trabajo 
más detallado, lúdico y complemen-
tario a su muralismo.

Eggers sostuvo que “el peque-
ño formato me permite lo lúdico. 
Trabajar las semillas diminutas... 
nunca pensé que lo podría hacer, 
porque es demasiado detalle, tam-
bién es demasiado íntimo, ya que 
va surgiendo un devenir diferente.

“Es una ida y vuelta. Antes, el 
conflicto era entre la cerámica y la 
pintura. Odiaba la primera porque 
no podía pintar más tiempo, y así 
me pasa con el mural. Cuando hago 
mucho mural me canso y me pre-
gunto por qué no puedo estar en mi 
taller haciendo algo sin importancia 
ni visibilidad, que me ayude a pen-
sar y madurar ideas.”

Los artistas han creado murales 
en homenaje a las culturas preco-
lombinas. Se encuentran en el Me-
tro de Buenos Aires y en México, 
donde hicieron dos murales de ce-

rámica en relieve: en la presidencia 
municipal de Huasca de Ocampo, 
Hidalgo, y en la Universidad Tec-
nológica de Tulancingo. 

Sobre su temática, Eggers Lan 
explicó: “me inquieta mucho la fuer-
za del símbolo que hay en todas las 
culturas ancestrales. Esa cuestión 
donde está condensada la imagen y 
la forma de hablar de la realidad, de 
las aves, de la cosmovisión...

“Siempre necesito hacer algo 
actual. Si bien permanentemente 
trabajo con iconografía ancestral 
y no puedo teorizar sobre ella, pe-
ro sí asimilo con fuerza lo que me 
transmite. Hace no tanto pude 
comprender que las imágenes, por 
ejemplo, en Perú, tienen sonido y 
movimiento, no son rígidas.”

Por su parte, Armando Dilon se 
refirió a la compensación entre los 
dos extremos de la obra enorme y 
la más pequeña, “en esto me fui al 
detalle minimalista. Me encantan el 
gran formato y las formas muy con-
cretas y definidas en los murales. 
Acá son mucho más abstractas, es 
el espacio el que manda más que las 
figuras o las formas. En los murales, 
al contrario, mi producción es muy 
figurativa”.

De una tormenta 
en Real de Catorce

Sobre su cuadro Lluvia del desierto, 
incluido en la exposición, el mura-
lista destacó: “está pintado con pig-
mentos, yo hice los colores; y tiene 
rojo de óxido de hierro, ocre de 
hierro, y son colores muy minera-
les, que aluden un poco a los de los 
cerros. Es un poco la experiencia de 
haber vivido una tormenta en Real 
de Catorce.

“A la vez tiene un sentido, como 
muchos de los cuadros, que es como 
un lugar donde suceden cosas y hay 
una historia; entonces, las figuras 
que encuentro serían como los que 
la vivieron a lo largo del tiempo. En 
ese cuadro es como una situación 
tal vez incluso trágica, una sensa-
ción atmosférica lo que se siente en 
el aire más que el colorido exacto de 
la lluvia; lo que se vive en el desier-
to es único. Realmente, me gustó 
mucho.”

Dilon comentó que “el lenguaje 
de la pintura esencialmente es el 
color. Hay muchos pintores que 
son grandes dibujantes y otros que 
para nada, pero en todos ellos lo 
que los constituye como pintores 
es el lenguaje del color”. 

Sobre el título El tiempo dentro de 
la imagen, el pintor resaltó durante 
la conferencia de apertura que se 
acercó al concepto del tiempo co-
mo una “simultaneidad dentro de la 
imagen”, en que los cuadros tienen 
dos lecturas, una de cerca y otra de 
lejos. La segunda es abstracta y con 
alguna idea de paisaje, mientras en 
la primera aparecen figuras. 

“El concepto es un lugar donde a 
lo largo de ese tiempo suceden mu-
chas cosas y hay generaciones que 
van pasando. La idea es encontrar 
esa profundidad de que muchas co-
sas pasen al mismo tiempo.”

La galería Frida Kahlo (Xalapa 
213, colonia Roma) integra con 
la Escuela de Artes Nahui Olin la 
propuesta cultural de la Unión de 
Vecinos y Damnificados 19 de Sep-
tiembre, fundada tras el terremoto 
de 1985, que desde entonces ha es-
tado abierta a iniciativas artísticas 
y sociales.

ÁNGEL VARGAS

Rafael Tovar y de Teresa (1954-
2016) “era un hombre que pen-
saba y dejaba pensar”, afirma el 
director de orquesta Eduardo 
García Barrios, quien lo recono-
ce como figura esencial para la 
construcción de la política cultu-
ral del México contemporáneo, en 
su condición, primero, de presi-
dente del Consejo Nacional para 
la Cultura y las Artes (Conaculta) 
en tres distintas administraciones 
federales y, posteriormente, como 
el primer titular de la Secretaría 
de Cultura (SC) del país.

“Era un humanista; tenía un 
pensamiento crítico todo el tiem-
po. Era libertario también, porque 
siempre nos apoyó y dio libertad. 
Incluso, si teníamos diferencias 
ideológicas con él, eso no impor-
taba, de todas maneras, nos daba 
la libertad de ejercer nuestra filo-
sofía, nuestras ideologías dentro 
del ámbito artístico y pedagógi-
co”, resalta el músico y docente 
acerca del también diplomático, 
abogado, escritor e historiador, de 
quien fue colaborador como Coor-
dinador del Sistema Nacional de 
Fomento Musical (SNFM), cargo 
que desempeñó de 2013 hasta fi-
nales de 2020.

García Barrios hace tales apun-
tes a propósito del homenaje pós-
tumo que el Centro Nacional de las 
Artes (Cenart), en el contexto de 
las celebraciones de su 30 aniver-
sario, rendirá el sábado 13 de julio 
a Rafael Tovar y de Teresa, quien el 
pasado 6 de abril habría cumplido 
70 años y fue el principal artífice 
e impulsor de esa institución inau-
gurada en 1994, cuando estaba al 
frente del Conaculta, hoy SC.

El tributo consistirá en el con-
cierto In memoriam, que la Or-
questa Escuela Carlos Chávez 
(OECCh) realizará a las 18 horas 
en el auditorio Blas Galindo de ese 
complejo cultural, artístico y edu-
cativo, al lado del Coro Sinfónico y 
el Ensamble Escénico Vocal, ins-
tancias todas del SNFM, además 
del Coro de la Ciudad de México. 

El programa, con entrada libre 
al público, constará del Concierto 
para dos pianos del francés Fran-
cis Poulenc y la cantata Sueños, del 
mexicano Arturo Márquez, dos de 
los compositores dilectos del fina-
do gestor y funcionario cultural, 
con la participación de las pia-
nistas Farizat Tchibirova y Aytaj 
Rzaguliyeva como solistas, bajo la 
dirección de García Barrios.

“Más que un homenaje, es (un 

acto artístico) in memoriam; es 
muy importante no perder la 
memoria histórica. Rafael Tovar 
y de Teresa aportó muchísimo y 
fue, además, forjador también de 
toda una generación de personas 
cercanas que trabajaron duro; 
muchos seguimos trabajando en 
este espíritu de creación, gestión 
y educación”, resalta el director de 
orquesta en entrevista.

“Es importante tener presentes 
a quienes fueron parte de nuestra 
vida y de la creación de las institu-
ciones, de los programas. Él fue el 
ideólogo del Cenart, que cumple 
30 años, y en el contexto de este 
aniversario no se puede pasar por 
alto su papel como impulsor de 
ese trascendental proyecto. Así 
que enhorabuena que se tome 
esta iniciativa.”

García Barrios destaca las con-
tribuciones y el legado de aquel 
diplomático y humanista en espe-
cífico para el ámbito de la música 
de concierto en México, siendo, 
además, que “era un melómano 
profesional”. Entre otros aspec-
tos, menciona el impulso que brin-
dó al Programa de Orquestas Ju-
veniles e Infantiles, al cual “echó 
adelante” junto con el maestro 
Fernando Lozano.

“Hacer este concierto in me-
moriam con la Orquesta Escuela 
Carlos Chávez tiene un significa-
do muy especial, porque, cuando 
me invitó a ser coordinador del 
SNFM, hablamos de ella y acor-
damos que era fundamental y 
necesario implementar un pro-
grama académico y hacer de esa 
orquesta una institución educati-
va”, señala.

“Para eso existía el modelo que 
había conceptualizado el maes-
tro Sergio Ramírez de orquesta-
escuela, y lo importante era im-
plementar esa filosofía, con lo que 
estuvo de acuerdo Rafael. Ya son 
más de 10 años de este trabajo y 
la agrupación está dando frutos. 
Es uno de los proyectos educati-
vos y sociales más importantes de 
México y América Latina. Así que 
este homenaje tiene un significa-
do muy especial, porque gracias 
a Rafael, a su apoyo, pudimos res-
tructurar el trabajo.”

Además de impulsar la creación 
del Cenart, que fue inaugurado en 
noviembre de 1994, con su labor, 
Rafael Tovar y de Teresa promo-
vió y estimuló a los creadores, 
fomentó la música y el cine, fue 
fundador del Canal 22 y creó el 
Centro de la Imagen, el SNFM y el 
Programa de Desarrollo Cultural 
Infantil Alas y Raíces.

“Rafael Tovar y de 
Teresa, un hombre 
que pensaba y 
dejaba pensar”
En los 30 años del Cenart se hará un 
homenaje al promotor cultural fallecido en 
2016 // “Fue ideólogo del centro”, apunta el 
director de orquesta Eduardo García Barrios

Eggers Lan y 
Dilon apuestan al 
pequeño formato: 
“permite lo 
lúdico e íntimo”
Los artistas argentinos inauguraron 
la muestra El tiempo dentro de la 
imagen, en la galería Frida Kahlo

▲ “El lenguaje de la pintura es 
el color”, sostuvo en entrevista 
Armando Dilon, aquí, con María 
Eggers, en la apertura. Fotos 
José Antonio López
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Hacer ópera para niños y jóvenes es 
tan importante como difícil, sostie-
ne el director de escena Óscar Ta-
pia, quien al frente de Produccio-
nes Arándano AC, junto con Frida 
Chacón, ha dedicado los 10 años 
recientes a la creación de nuevo 
repertorio para ese público basado 
en títulos clásicos.

“Es sumamente importante, por-
que en México se necesita educa-

ción y conocer los clásicos. La ópe-
ra contemporánea es maravillosa, 
pero también es muy importante 
regresar a los clásicos para apreciar 
la gama de sonidos y contenidos que 
éstos tienen”, explica.

“Es una labor difícil, porque es 
necesario tener una estructura de 
atención; cada determinados mi-
nutos se requiere hacer algo para 
captar la atención de los niños, ade-
más de ser muy claros y directos. 
Los pequeños tienen una educación 
diferente, pero no dejan de ser ni-

ños; entonces, si te pones a jugar 
y a convivir con ellos, y les das una 
historia y una moraleja a partir de 
la cual puedan entretenerse, van a 
divertirse y con ello se acercarán a 
las artes escénicas.” 

El también productor cita como 

ejemplo su obra La flauta mágica 
según Papageno, versión de La flau-
ta mágica, de Mozart, en la que la 
ópera original no sólo es reducida de 
tres a una hora y se interpretan sólo 
sus arias y pasajes musicales más 
importantes y/o conocidos, sino que 
se incorporan elementos contem-
poráneos afines a los gustos de los 
niños, como que el personaje de Sa-
rastro tiene que ver con La guerra de 
las galaxias y las tres damas al servi-
cio de la Reina son guerreras jedis.

Siguiendo esa línea, Produccio-
nes Arándano AC presentará este 
fin de semana Fígaro y el ladrón del 
Tiempo dentro del ciclo La Ópera 
es Puro Cuento…, ¡Y el Teatro y el 
Circo También!, como parte de las 
celebraciones del 30 aniversario del 
Centro Nacional de las Artes (Ce-
nart), en el que dicha agrupación 
ha participado de forma recurrente.

Este título es el segundo episodio 
de una trilogía de “ópera de ciencia 
ficción para jóvenes audiencias”, 
cuya realización ha sido posible 
gracias al programa México en Es-
cena y que tiene de protagonista a 
aquel famoso personaje de la ópera 
El barbero de Sevilla, así como a un 
viajero del tiempo. 

“Se trata de hacer una nueva 
historia que interese a las nuevas 
generaciones, que tenga algo de 
reflexión y argumento. El primer 
título, Fígaro y el alquimista, es un 
homenaje a Mozart; este segundo, 
Fígaro y el ladrón del tiempo, un tri-
buto a la historia de la ópera, por-
que hay música desde el barroco, 
con Purcell; el clasicismo, con Mo-

zart y Rossini, y verismo con Verdi y 
Puccini. La última parte, Fígaro y el 
androide, un homenaje al bel canto, 
que se ha desarrollado por siglos, y 
que nos da oportunidad de trabajar 
con autores como Donizetti, en el 
cual se basa la obra, pero también 
está Dvorak”, explica Óscar Tapia 
en entrevista.

La historia de esta segunda en-
trega –cuyas funciones serán el 
hoy y mañana en el Teatro de las 
Artes del Cenart, ambos días a las 
12 y 14 horas– trata de cómo un 
villano encierra a algunos de los 
personajes más importantes de la 
ópera: Carmen, Madama Butterfly 
y Calaf en el vórtice, una isla fuera 
del tiempo, para evitar la evolución 
de la humanidad. Las aventuras que 
viven en el afán de salvarse son el 
pretexto para disfrutar de algunas 
de las arias más conocidas del re-
pertorio universal.

“El argumento de Fígaro y el la-
drón del tiempo busca resaltar cómo 
cualquier ser humano es importan-
te y capaz de lograr lo extraordina-
rio, a partir de contar de qué ma-
nera esos personajes cambiaron la 
historia en su momento.

“Todas las grandes óperas tienen 
siempre un mensaje que ha trascen-
dido de generación en generación: 
una moraleja, una guía moral o a 
veces simplemente son formas muy 
divertidas de ver la vida; pero tam-
bién eso es importante, además de 
que nutre a la sociedad tener una 
guía del bien y el mal”, concluye 
Óscar Tapia, quien acota que la mi-
sión de Producciones Arándano AC 
“es quitar lo acartonado a la ópera, 
crear empatía con las audiencias y 
formar nuevos públicos”. 

El elenco está integrado, como 
Fígaro, por Josué Cerón (sábado) y 
Alexander Soto (domingo); Doctor 
Alquimista, Luis Rodarte; el ladrón 
del tiempo, Amed Liévanos; Carmen, 
Linda Saldaña; Madama Butterfly, 
Virginia Álvarez, y Calaf, Arturo 
Barrera, con la participación de la 
Filarmónica Atizapán.

Con Fígaro y el ladrón del tiempo sigue la 
saga de ópera de ciencia fi cción para niños
Hacer repertorio para público infantil es importante porque en el país 
“falta educación sobre los clásicos”, refi ere el director Óscar Tapia

▲ La compañía Producciones 
Arándano presentarán el montaje 
dentro del ciclo La Ópera es Puro 
Cuento…, ¡Y el Teatro y el Circo 
También! Foto Jorge Arreola

DANIEL LÓPEZ AGUILAR 

Conocida por su innovadora mez-
cla de música, teatro y poesía, la 
compañía Aderiva se prepara para 
deslumbrar nuevamente con su es-
pectáculo Fábulas para náufragos,
que tendrá dos funciones gratuitas 
este fin de semana en la Plaza de 
las Artes del Centro Nacional de las 
Artes (Cenart).

Inspirada en el cuento prehis-
pánico La tristeza del maya, la 
historia narra la vida de Canek, 
joven que lucha con valentía por 
su tierra y su comunidad. A través 
de ritmos latinoamericanos, más-
caras de nahual y la inclusión de un 
títere, Aderiva promete dejar una 
profunda huella en el corazón de 
cada espectador. 

“Somos un grupo musical que 
tiene una década de vida. Hace un 
año se nos ocurrió hacer un relato 

utilizando nuestras canciones co-
mo hilo conductor. Así nació esta 
iniciativa”, explicó Pedro Ordoñez 
(Ciudad de México, 1984) en entre-
vista con La Jornada.

“Presentamos la obra por prime-
ra vez en plazas públicas y merca-
dos de la capital. Ahora, la versión 
mejorada incluye un títere que per-
sonifica a Canek, lo que suma una 
nueva dimensión a la trama.”

Pablo Hernández (Ciudad de 
México 1983), también integrante 
de la compañía, añadió que el uso 
de máscaras de nahual es una de 
las características distintivas de la 
obra, pues éstas representan ani-
males icónicos de la fauna mexica-
na: un tlacuache, un tecolote, un ja-
guar, un ajolote y un lobo mexicano. 

“Estos nahuales son personajes 
con características humanas que 
aportan tanto buenos como malos 
consejos al protagonista.”

El títere de Canek, diseñado por 

Edwin Torres de Teatro de la Mate-
ria, es una pieza central del espec-
táculo. “Es como una mojiganga 
que se coloca encima del actor”, 
comentó Ordoñez; puntualizó que 
la música original “es una fusión vi-
brante de ritmos latinoamericanos 
combinados con pop y poesía. 

“Nuestras canciones siempre 
tienen una historia de fondo. Nos 
inspiramos en la vida en México y 
Latinoamérica, reflejando nuestras 
experiencias y emociones a través 
de las artes sonoras.”

Canek es un joven maya que sufre 
tristeza, enojo y confusión debido a 
la desaparición de su madre, quien 
fue defensora de su tierra natal. An-
te esta situación, su abuela decide 
hacer un llamado a los nahuales pa-
ra que guíen a su nieto. Sin embar-
go, estos seres tienen sus propias 
personalidades y le darán consejos 
traviesos o reflexivos. El protagonis-
ta tratará de seguir su camino, pero 

acompañado por su comunidad. 
Aderiva está integrado por Ricar-

do Ortizgris (batería), Armando Ca-
brera (bajo), Pedro Ordóñez (cha-
rango, acordeón, requinto jarocho), 
Pablo Hernández (voz, guitarra y 
charango) y Erándeni Yáñez (voz, 
percusiones y narradora). Paolina 
Orta interpreta a la abuela y al títe-
re de Canek. 

Hernández enfatizó que la puesta 
no sólo se centra en una narrativa, 
sino también en crear un espacio de 
catarsis para los visitantes. 

“Ponemos un altar en el centro 
del escenario donde los asistentes 
pueden escribir mensajes y depo-
sitarlos en botellas grandes. Esto 
simboliza la idea de que todos so-
mos náufragos.”

Fábulas para náufragos tendrá 
funciones hoy y mañana a las 12 
horas en la Plaza de las Artes del 
Cenart (Río Churubusco 79, colonia 
Country Club Churubusco).

Música y nahuales se mezclan en 
Fábulas para náufragos; hoy y 
mañana, en la Plaza de las Artes

▲ El espectáculo está a cargo 
de la compañía Aderiva. Foto 
cortesía de la agrupación
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ALONDRA FLORES SOTO 

La violonchelista israelí-estadu-
nidense Inbal Segev encabeza los 
conciertos de la Orquesta Sinfó-
nica de Minería (OSM) este fin de 
semana en la sala Nezahualcóyotl 
con el Concierto para chelo no. 2 de 
Joseph Haydn, uno de los grandes 
maestros del periodo clásico. 

“He tocado este concierto alegre 
desde que era adolescente, y ahora 
es parte de mí”, dice en entrevista 
sobre esta pieza que bajo su arco 
vibró en Israel, Estados Unidos y en 
Japón, “en diferentes momentos de 
mi vida; creció conmigo”.

Escrito alrededor de 1783 por el 
compositor austriaco, “es una obra 
muy transparente, técnicamente 
difícil, pero que debe sonar sin es-
fuerzo; muchos violonchelistas le 
temen debido a esta transparencia. 
También se emplea en audiciones, 
porque aquí uno no puede escon-
derse”. En sus redes sociales com-
partió varios videos con fragmentos 
de esta obra para promocionar su 
participación en el segundo progra-
ma de la orquesta mexicana. 

La visita de Segev marca el inicio 
de los momentos destacados de sus 
presentaciones del verano, elección 
que surgió del deseo de destacar 

que la orquesta de Minería es ex-
celente y es impresionante la lista 
de importantes solistas que encabe-
zarán los programas a lo largo de la 
temporada, afirmó en la entrevista 
concedida a este diario. 

Hoy a las 8 de la noche y mañana 
al mediodía, el público tendrá opor-
tunidad de constatar el sonido de la 
invitada y los músicos de la agrupa-
ción, quienes estarán encabezados 
por el director huésped José Luis 
Gómez Ríos en la sala del Centro 
Cultural Universitario. 

Entre los videos y fotos de su perfil 
personal en Facebook, con frecuen-
cia aparece con el cuerpo inclinado, 
la cabeza en diagonal y los ojos cerra-
dos, explica, para ayudar a concen-
trarse en la música, porque “apagar 
nuestros otros sentidos puede ayu-
dar a “escuchar mejor”. 

Inbal Segev es un caso prodigio-
so, pues comenzó a tocar el instru-
mento de cuerdas a los cinco años; 
tres años después encabezó su 
primer concierto. A la edad de 16 
fue invitada por el renombrado vio-
linista Isaac Stern a continuar sus 
estudios en Estados Unidos, donde 
lo hizo en la Universidad Yale y la 
Escuela Julliard. 

Con el álbum Dance, gracias a 
las composiciones de Anna Clyne, 
alcanzó un hito de la música clásica 

al alcanzar más de 11 millones de 
reproducciones en la plataforma 
Spotify. “Este éxito fue una sorpre-
sa, aunque sabía que era un trabajo 
magnífico. Realmente capturó la 
imaginación de mi público de una 
manera que rara vez lo hace un tra-
bajo nuevo”. 

Actualmente, está en promo-
ción el disco The Blind Banister, 
lanzado a principios de este año, 
el cual grabó junto al pianista Ti-
mo Andres, quien además es uno 
de sus compositores favoritos. La 
música fue un encargo del Museo 
Metropolitano de Arte de Nueva 
York; está inspirada en una de sus 
obras de arte. Representa el palacio 
y los jardines de Versalles, ubicado 
a las afueras de París. “Esta obra es 
estadunidense, pero también tiene 
algunos adornos e influencias del 
barroco francés”. 

Segev es reconocida por su inter-
pretación vibrante y su dedicación a 
la música contemporánea, al estre-
nar piezas y ella misma ser autora 
de varias. 

“Escribir e interpretar nuevas 
obras es una forma importante de 
avanzar la música clásica. No sólo 
debe reflejar como nos sentíamos 
los humanos hace 300 años, sino, 
más importante aún, cómo nos sen-
timos hoy”. Sobre su incursión en la 
creación de sonidos, comenta que 

comenzó en la pandemia, lo cual es 
gratificante, y algunas obras ya se 
estrenaron. 

“Ahora trabajo en la música pa-
ra la película Follow Me, un docu-
mental sobre un sobreviviente del 
Holocausto, que es muy optimista, 
a pesar de lo que ha pasado.”

MERRY MACMASTERS 

La inocencia terrorista, fragmento 
del mural monumental Las revolu-
ciones y los elementos, de Vladimir 
Kibálchich, Vlady, pintado en la Bi-
blioteca Miguel Lerdo de Tejada, 
inspiró a Ángel Aurelio González 
Amozorrutia, especialista en archi-
vos y gestión cultural, a escribir su 
primera novela. 

Ficción de la inocencia (Ediciones 
Odradek, 2024) recrea dos histo-
rias: la de un hombre que observa 
a una joven que contempla dicho 
mural, en el que el pintor, a su vez 
se autorretrata mirando el cuerpo 
desnudo de una muchacha con el 
rostro velado y una pistola oculta 
tras la espalda. La otra historia es 
la del modelo del muralista, inte-
grante de la Liga Comunista 23 de 
Septiembre, ultimada en Ciudad 
Universitaria (CU) por un comando 
armado de la Brigada Blanca.

Esta novela no es un documento 
histórico, sino un relato que “me 
permitió darme cuenta de cierto 
momento en el tiempo y una gene-
ración que participó en movimien-
tos armados, aunque en paralelo 
había un contexto en que el arte 
nunca dejó de ser parte fundamen-
tal”, expresa el autor a La Jornada.

Al llegar a trabajar a la Biblioteca 
Miguel Lerdo de Tejada en 2001, 
González Amozorrutia quedó im-
presionado por la obra de Vlady 
(1920-20) en su conjunto, aunque 
en particular el fragmento La ino-
cencia terrorista: “Con el paso del 
tiempo, junto con el investigador 
Claudio Albertani, fuimos develan-
do el origen que motivó a Vlady para 
realizarlo”.

La obra pintada al óleo y temple 
se remite a la ejecución de Teresa 
Hernández Antonio, alias Alejan-
dra, el 15 de junio de 1975 en el área 
verde, o jardines, conocido como 
“las islas” de CU, en domingo, du-
rante una exposición canina. La 
noticia “impactó profundamente a 
Vlady”, al grado de que no sólo lo 
llevó al muro, sino que dejó testimo-
nios en dibujos y en sus cuadernos”.

El artista comenzó a pintar Las 
revoluciones y los elementos en 1972 
y lo terminó en 1982 con La inocen-
cia terrorista. Siempre se pregunta 
si el pintor conoció a Alejandra.
González Amozorrutia observa que 
el suyo “no es un retrato fiel de ella. 
La modelo es otra. Vlady tomó la 
idea de esta figura porque se sintió 
identificado con la historia de su fa-
milia y el acercamiento con los mo-
vimientos”. Sin embargo, “realiza 
un tratamiento diferente al hecho 

mismo, una interpretación desde 
su punto de vista”.

Por medio de la novela, el autor 
“reconstruye los personajes en un 
contexto sin romper radicalmente 
con los hechos históricos. No hago 
un relato literal del personaje de 
Alejandra –Tania, en el libro–, sino 
una interpretación literaria muy 
cercana a ella, algo posible dentro 
de una novela”.

Especialista en la Generación 
de La Ruptura y de la obra de Juan 
García Ponce, González Amozo-
rrutia no quiso separar el contexto 
político, los movimientos arma-
dos, de la vida cultural del país que 
acontecía en paralelo. “En los años 
50 irrumpió la Generación de la 
Ruptura, en la que Vlady fue prota-
gonista”. De allí que introdujo en el 
texto figuras como Vicente Rojo, Jo-
sé Luis Cuevas, Juan José Gurrola, 
Roger von Gunten; incluso, el am-
biente de la Casa del Lago, además 
de la obra literaria de García Ponce. 

Las imágenes que acompañan 
al texto son de la fotógrafa Mónica 
McCumber. No lo ilustran, sino que 
equivalen a un discurso paralelo a la 
obra literaria, afirma el autor. 

Ficción de la inocencia será pre-
sentado hoy a las 17 horas en la 
librería Bonilla (Miguel Ángel de 
Quevedo 477, Coyoacán).

Mural de Vlady inspira la 
novela Ficción de la inocencia

Inbal Segev deleitará con un 
concierto alegre de Haydn y la 
OSM en la sala Nezahualcóyotl

La pieza que interpretará “es 
muy transparente, difícil pero 
que debe sonar sin esfuerzo”, 
comentó la violonchelista en 
entrevista. Foto cortesía OSM



EIRINET GÓMEZ 

La pardela de Revillagigedo, una 
rara especie de ave marina que só-
lo se reproduce en las islas Socorro 
y Clarión, ubicadas en el Pacífico 
mexicano, se encuentra en peligro 
de extinción y podría desaparecer 
en menos de 10 años, consideró 
Juan Esteban Martínez Gómez, 
investigador del Instituto de Eco-
logía A. C., dedicado al monitoreo 
de especies endémicas en peligro 
de extinción en el archipiélago de 
Revillagigedo.

La pardela es un pájaro que se ca-
racteriza por tener picos con tubos 
nasales sobresalientes y alas largas 
y estrechas, que les permiten surcar 
los vientos planeando sobre el agua 
del océano. Se reproducen en dos 
de las cuatro islas que forman parte 
del archipiélago de Revillagigedo, 
en México, lo que les da el nombre.

Pero desde principios de 1970, el 
deterioro de su hábitat natural ha 
comprometido la continuidad de su 
especie, reduciendo su población a 
25 pares reproductivos en la actua-
lidad. La principal amenaza son los  
gatos asilvestrados introducidos a 
la isla por los humanos.

Martínez Gómez, quien comen-
zó su trabajo de investigación en 

el archipiélago de Revillagigedo, 
observando a la especie cenzontle 
de Socorro para su tesis de maes-
tría, dijo que esta especie, que vive 
la mayoría del tiempo en el mar, y 
sólo regresa a la isla a reproducirse, 
se encuentra en el mismo nivel de 
peligro de la vaquita marina.

“Cada pareja de pardela de Revi-
llagigedo al año pone un solo hue-
vo, que dará un polluelo, es decir 
no son muy prolíficas. Después, esa 
cría se echa al mar, y pasará entre 
cinco y siete años en el océano antes 
de regresar a reproducirse. Se trata 
de una especie con un ciclo de vida 
muy frágil y complicado”.

Explicó que una de las princi-
pales amenazas para la especie 
“son los gatos introducidos a la 
isla, porque son un depredador de 
difícil manejo. Después de 13 años 
intentando gestionar su población, 
siguen siendo un problema para las 
aves de isla Socorro”.

En la actualidad esta especie sólo 
tiene registro de 25 pares reproduc-
tores, “y esto significa que es una es-
pecie de mismo nivel de peligro que 
la vaquita marina, si no se toman 
medidas prontas, esta especie se va 
a extinguir en los próximos 10 años”.

El especialista señaló que desde 
su perspectiva la pardela de Revi-
llagigedo se encuentra en vórtice 

de extinción, “que es cuando facto-
res que en otro momento no serían 
peligrosos, al ser una especie que 
tiene tan pocos individuos, todos las 
causas tienen un impacto mayor”.

Consideró que para tratar de re-
vertir esta situación es primordial 
conformar un panel de expertos, 
que puedan evaluar la situación, y 
establecer un plan de acción, “que 
permita reconocer errores del pa-
sado en el monitoreo de la especie, 

y cambiar los esquemas para pro-
mover su conservación”.

Al preguntarle sobre la importan-
cia de preservar una especie como la 
pardela de Revillagigedo señala que 
es por su contribución al equilibrio 
ambiental.

“Las aves marinas son un ejem-
plo de la interacción que hay entre 
el mar y las partes terrestres, ellas 
llevan nutrientes de los océanos ha-
cia los continentes, lo que sustenta 

a las plantas, que son alimento de 
animales terrestres, y así comien-
zan una larga cadena, que a veces 
es tan sutil que pasa desapercibida.”

En la actualidad sólo existe registro 
de 25 pares reproductores, señala el 
investigador Juan Esteban Martínez
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Tan pronto se posa en una rama, 
remonta el vuelo batiendo sus di-
minutas alas. En Pálpite, al suroeste 
de Cuba, el jardín de Bernabé Her-
nández se transformó en un refugio 
para el colibrí abeja, el ave más pe-
queña del mundo.

“No nos cansamos. Siempre hay 
algo nuevo que descubrir”, asegu-
ra este septuagenario hombre de 
campo, mientras observa cómo dos 
ejemplares se abalanzan sobre un 
pequeño bebedero suspendido en 
el jardín de su casa.

Endémico de Cuba y considerado 
el pájaro más pequeño del mundo, 
el colibrí abeja (Mellisuga helenae) 
mide entre 5 y 6 centímetros, y su 
peso oscila entre 1.6 y 2.5 gramos.

Los cubanos lo llaman zunzunci-
to, diminutivo de zunzún, nombre 
genérico que dan a la especie, y 
onomatopeya derivada del zumbi-
do que producen sus alas cuando 
vuela e incluso cuando está en sus-
pensión libando en las flores. Este 

aleteo puede alcanzar las 100 veces 
por segundo.

En el sombreado jardín, donde 
florecen árboles de mango, guayaba 
y aguacate, media docena de estos 
colibríes revolotean a toda velocidad 
ante la mirada de algunos turistas, 
que se apresuran a tomarles fotos.

Hernández y su esposa, Juana 
Matos, no tenían la menor inten-
ción de convertir su jardín en este 
observatorio, pero terminaron bau-
tizando su morada como La casa de 
los colibríes.

Todo empezó hace más de 20 
años, cuando Hernández debió co-
menzar de cero, después de que el 
poderoso huracán Michelle destru-
yera su casa, ubicada en un paraje 
de la Ciénaga de Zapata, el mayor 
humedal del Caribe.

El gobierno le asignó entonces un 
terreno y materiales para que cons-
truyera una nueva en el pueblo de 
Pálpite, en los límites del humedal.

“Me mudé aquí pero no había 
aves”, recuerda Hernández. “Sem-
bré un ponasí para que le diera 
sombra a la casa y atrajo a algunos 
pájaros”, añade, refiriéndose a ese 

arbusto silvestre (Hamelia patens), 
cuyo fruto tiene fama de cautivar a 
las aves.

Lo que desconocía Hernández es 
que al zunzuncito, también conocido 
en la isla como picaflor o pájaro mos-
ca, le fascina el néctar de las flores 
color bermellón del ponasí. Atraídos 
por el jugo azucarado, los primeros 
golosos no tardaron en aparecer.

“Cuando vi un zunzuncito por 
primera vez, pensaba que era un 
insecto”, comenta Hernández. Fue 
entonces que decidió sembrar otros 
ponasí, que tienen la particularidad 
de florecer durante todo el año.

Además del zunzún, en el jardín 
de Hernández hay otra especie de 
colibrí ligeramente más grande (10 
cm) y más común, el esmeralda de 
Ricord (Riccordia ricordii), que tam-
bién habita en otras pequeñas islas 
vecinas del Caribe.

Gracias a los consejos de los guías 
del Parque Natural Ciénaga de Za-
pata, la pareja aprendió a preparar 
la mezcla precisa de agua y azúcar 
que vierten en los bebederos y a lim-
piarlos cuidadosamente para evitar 
los hongos.

El Mellisuga helenae está clasifi-
cado como una especie “casi ame-
nazada”, según la Unión Internacio-
nal para la Conservación de la Na-
turaleza que cifra su población en 
Cuba entre 22 y 66 mil ejemplares.

Martínez recuerda que cuando el 
huracán Michelle azotó la zona en 
2001, “desapareció el zunzuncito. 

No había flores. Murieron muchos”.
Aunque a Hernández le resulta 

imposible saber cuántos colibríes 
visitan su jardín cada día, pues su 
enérgico movimiento impide con-
tarlos, afirma que los ve durante 
todo el año. “Es una alegría saber 
que tenemos el pájaro más pequeño 
del mundo”, concluye emocionado.

El pájaro más pequeño del mundo 
tiene una casa con jardín en Cuba

En peligro de extinción, la pardela de 
Revillagigedo desaparecería en 10 años

▲ La especie vive la mayoría del 
tiempo en el mar y sólo regresa 
a tierra para reproducirse. Es un 
alado con un ciclo de vida muy 
frágil y complicado. Foto cortesía 
del investigador

▲ El Mellisuga helenae está clasificado como una especie “casi 
amenazada”. Foto Afp
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El Festival Internacional de Cine  
Guanajuato (GIFF, por sus siglas 
en inglés) en su edición 27, presen-
tará 34 filmes, de igual forma, se 
proyectarán 22 títulos en Corto-
metraje México y 13 en Selección 
Oficial Guanajuato, en tres sedes: 
León, San Miguel de Allende e Ira-
puato, a realizarse del 19 hasta el 
29 de julio, con entrada gratuita a 
todas las funciones, informaron los 
organizadores. 

El tema central de este año es el 
rol primordial que juega la huma-
nidad en el cine y la sociedad, en 
un mundo cada vez más dominado 
por la tecnología, “es el potencial 
imaginativo lo que nos hace verda-
deramente humanos”.

En ese encuentro cinematográ-
fico se rendirá un homenaje a uno 
de los directores más importantes 
y reconocidos del cine mexicano, 
Arturo Ripstein, quien con seis dé-
cadas de trayectoria construyó una 
filmografía de más de 30 películas. 
Durante el festival recibirá la Cruz 
de Plata Más Cine y la Medalla Fil-
moteca UNAM en León, también 
tendrá una conversación con el 
director Roberto Fiesco, la cual 
será parte de la presentación de su 
libro Decálogo (de y sobre) Arturo 
Ripstein en San Miguel de Allende.

Por su parte, el actor Joaquín 

Cosío también será homenajeado 
con la Cruz de Plata Más Cine y la 
Medalla Filmoteca UNAM la cual 
se le entregará en Irapuato. Como 
parte de ese reconocimiento se 
realizará la premier mundial de su 
más reciente trabajo El precio de 
educarlos, cinta dirigida y escrita 
por Emilio Portes.

Asimismo se reconocerá a las 
figuras femeninas dentro del ci-
ne, entre las que destaca, la actriz 
Adriana Paz, conocida por su talen-
to mostrado en Las horas muertas
y Vis a vis, recientemente fue pre-

miada en el Festival de Cannes por 
su interpretación en Emilia Pérez, 
además realizará una clase magis-
tral en San Miguel Allende. 

También tendrán un homenaje 
Claudia Ramírez, quien participó en 
telenovelas, series y películas como 
¿Quién mató a Sara? y Mirreyes con-
tra Godínez; así como a la guionista 
y directora Marina Stavenhagen, 
que ha estado detrás de historias 
como De la calle, ambas se unirán 
para compartir parte de su vida pro-
fesional en una charla en Irapuato.

EL GIFF lanzará la campaña En 

Guanajuato Cero Violencia Contra 
la Mujer, con Ana Claudia Talancón 
como vocera, además se abordarán 
temas tecnológicos, con conferen-
cias sobre computación cuántica y 
realidad virtual en el foro Epicentro.

Se proyectará un ciclo de cine de-
dicado a China: Black Dog, ganadora 
de la sección Una cierta mirada en el 
Festival de Cannes, también se ex-
hibirán 100 Yards, de Haofeng Xu y 
Junfeng Xu; Carefree Days, de Ming 
Liang; May, de Luo Dong; Snow 
Leopard, de Pema Tseden, y Brief 
History of a Family, de Jianjie Lin.

Dentro de su programación, tam-
bién se presentarán siete cortome-
trajes documentales, 18 de ficción, 
17 de animación y 14 experimenta-
les; para conocer todas las activida-
des se puede ingresar a su página 
oficial del https://giff.mx/

DE LA REDACCIÓN

¡Que viva el rocanrol!, aún grita 
Alex Lora en sus presentaciones y 
es la frase adecuada para conme-
morar hoy el Día Mundial del Rock, 
efeméride que se celebra desde 
1986, para recordar el concierto, 
pionero del formato de festival, 
Live Aid.

El cantante y escritor Bob Gel-
dof y Midger Ure, de la banda Ul-
travox, fueron los organizadores 
de ese recital, acto benéfico para 
recaudar fondos para Etiopía y So-
malía, pues entonces estaban atra-
vesando una crisis de hambruna 
sin precedentes. 

Contó con dos sedes: los estadios 
de Wembley, en Inglaterra, y el JFK 
de Filadelfia, en los cuales se pre-

sentaron más de 20 bandas entre 
las que destacaron Queen, The 
Who, The Beach Boys, así como 
personalidades de la talla de Eric 
Clapton, Madonna, Elton John, Bob 
Dylan, Paul McCartney y Carlos 
Santana, entre otros. 

Conciertos en Inglaterra 
y Estados Unidos

El antecedente fue la canción Do 
They Know It’s Christmas? lanzada 
en 1984 por Band Aid, grupo crea-
do por Culture Club, Duran Duran, 
Phil Collins, U2 y George Michael, 
quienes se sumaron para prestar su 
voz y fue el sencillo más vendido en 
la historia de Reino Unido. 

El año siguiente se grabó, en 
Estados Unidos, la canción We 
Are The World por artistas de 

ese país como Michael Jackson, 
Kenny Rogers, James Ingram, 
Dionne Warwick, Willie Nelson, 
Al Jarreau, Huey Lewis, Kim Car-
nes, Ray Charles, entre otros más. 
Ambos temas fueron los grandes 
himnos de Live Aid. 

En Inglaterra se reunieron más 
de 70 mil personas y en Filadelfia 
unos 100 mil espectadores pre-
senciaron el concierto, además, se 
transmitió en vivo para una audien-
cia total de más de mil millones de 
personas en 110 países, sumado a 
que alrededor de unas 40 naciones 
realizaron teletones para juntar 
fondos durante la transmisión. 

El músico inglés, Phil Collins fue 
el artista quien participó en ambos 
estadios, primero lo hizo en Wem-
bley junto a Sting, luego tocó en Fi-
ladelfia con Led Zeppelin, después 

de haber volado en un Concorde 
(avión supersónico).

Queen fue la banda que regis-
tró la mejor presentación del 
concierto, con su participación la 
cual incluyó sus éxitos Bohemian 
Rhapsody, Radio Ga Ga, Hammer 
to Fall, Crazy Little Thing Called 
Love, We Will Rock You y We Are 
the Champions. Esa actuación es 
recordada por la interacción que 
tuvo Fredie Mercury con el públi-
co, cuando en un ejercicio de voca-
lización que hizo el cantante, todos 
los asistentes lo acompañaron con 
sus gritos.   

Con información de la BBC, a 
esa banda londinense le bastaron 
sólo 20 minutos en el escenario pa-
ra cautivar a los espectadores que 
abarrotaron Wembley, también a 
las millones de personas que los 

seguían a través de la transmisión 
por televisión. 

El concierto llegó a recaudar más 
de 100 millones de dólares. La BBC 
realizó una investigación al caso, re-
veló que las víctimas no recibieron 
la ayuda y se abrió el juego a una 
batalla legal entre Bob Geldof y la 
cadena de televisión. 

Según varios medios de comu-
nicación, Médicos Sin Fronteras 
aconsejó a Geldof que no entre-
gara la recaudación hasta tener la 
infraestructura necesaria para el 
proceso pero, ansioso por llevar a 
cabo todo, no esperó. 

En el país se tiene programa-
do hoy un concierto de la banda 
mexicana The Oxygen en el Kios-
co del Pueblo de Chapultepec a 
las 12 horas, también en la ex-
planada de la coordinación de la 
colonia Nopalera, en Tláhuac, se 
realizará un concierto con bandas 
emergentes, desde las 13 hasta las 
21 horas.
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Arturo Ripstein recibirá un homenaje en el 
Festival Internacional de Cine Guanajuato
Además, se 
entregarán 
reconocimientos 
a Joaquín Cosío, 
Adriana Paz y 
Marina 
Stavenhagen

▲ El director de las cintas El 
castillo de la pureza y un Lugar 
sin límites recibirá la Cruz de 
Plata y la Medalla Filmoteca de la 
UNAM en el GIFF que se realizará 
del 19 al 29 de julio. Foto archivo

Hoy se celebra el Día Mundial del Rock
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La justicia anuló ayer el juicio de 
Alec Baldwin por homicidio invo-
luntario con base en supresión de 
evidencias, en un sorpresivo giro 
del proceso que buscaba esclare-
cer la responsabilidad del actor en 
la tragedia que enlutó al set de Rust.

Baldwin, en el banquillo de los 
acusados, sostenía un revólver Colt 
calibre .45 en un ensayo en un set 
de rodaje en Nuevo México, cuando 
una bala fue descargada hiriendo 
mortalmente a la directora de fo-
tografía, Halyna Hutchins.

Con apenas dos días de acción en 
el juzgado de Santa Fe, sus aboga-
dos presentaron una moción para 
anular el proceso con perjuicio 
argumentando que el estado les 
escondió evidencia potencialmen-
te clave.

Ayer, tras tensos interrogatorios 
a personas relacionadas a cargo 
de la pericia que abrieron dudas 
sobre el manejo de dicha evidens-

cia y la parcialidad de la fiscal Kari 
Morrissey, la jueza Mary Marlowe 
Sommer puso fin al caso.

“La retención voluntaria de esta 
información por parte del estado 
fue intencionada y deliberada”, dijo 
Sommer.

“Si esta conducta no alcanza el 
nivel de mala fe, ciertamente se 
acerca para mostrar indicios de un 
perjuicio flagrante.

“El descubrimiento de una viola-
ción del estado inyectó un retraso 
innecesario e incurable en el juicio”, 
agregó. “Su moción para anular el ca-
so con perjuicio es concedida”, falló.

Baldwin explotó en llanto y abra-
zó a sus abogados.

En el fondo, su esposa, Hilaria, 
también irrumpió en lágrimas.

“Esto terminó”

El argumento de la supresión de 
evidencias surgió el jueves cuando 
Alex Spiro, el abogado de Baldwin, 
interrogaba a la perita forense Ma-
rissa Poppell sobre un set de balas 
que las autoridades recibieron en 

marzo de manos de un ex policía 
asegurando que estaban relacio-
nadas con el caso.

Pero los investigadores optaron 
por no incluir las balas como evi-
dencia, y por no notificar a la de-
fensa sobre el hallazgo.

Poppell se contradijo en varias 
ocasiones, lo que generó dudas so-
bre el manejo del caso.

La detective a cargo de la inves-
tigación, Alexandria Hancock, con-
firmó ayer ante la corte que la fiscal 
Kari Morrissey estaba presente en 
la reunión en la cual se decidió ar-
chivar las balas, lo que las dejó por 
fuera de la pericia.

Morrissey se ofreció de inmedia-
to a testificar bajo juramento, en 
una aparente tentativa de recobrar 
credibilidad, derivando en un nuevo 
giro dramático en el caso que vio a 
la defensa de Baldwin interrogar a 
la fiscal del caso.

La fiscal defendió su decisión de 
descartar la evidencia afirmando 
que las balas eran diferentes a las 
encontradas en el set, y que estaban 
en otro estado durante el rodaje.

Pero Spiro abrió huecos en su tes-
timonio, para luego inquerir: “La 
verdad es que no te gusta el señor 
Baldwin, ¿no es cierto?”.

“Eso es completamente falso”, 
respondió Morrissey, yendo al 
punto de decir que le gustaban sus 
películas e ideas políticas.

La anulación con prejuicio debe 
ser el punto final del proceso para 
Baldwin, señaló el profesor Carl To-
bias, de la Universidad de Richmond.

“En el lado criminal, creo que 
esto terminó. Los fiscales podrían 
tratar de volver con una apelación 
extraordinaria. Pero no creo que 
ningún tribunal de apelaciones 
concuerde con la fiscalía”, apuntó.
Christopher Melcher, un abogado 
con práctica en Los Ángeles, ma-
nifestó estar “estupefacto” con el 
desenlace.

“No es una decisión basada en 
los méritos, sino en el fracaso de la 

fiscalía de cumplir su deber de com-
partir información con la defensa”, 
expuso.

“Con el nivel de escrutinio de este 
caso, es realmente sorpresivo que se 
pudiera cometer este tipo de error.”

A la salida del juzgado, Kari Mo-
rrissey, quien para más drama se 
quedó sin equipo ayer tras la súbita 
renuncia de la fiscal Erlinda Ocam-
po Johnson, declaró a las decenas 
de periodistas que cubren el caso 
que estaba “decepcionada”.

“No estamos de acuerdo con la 
decisión de la corte, pero tenemos 
que respetarla”, comentó.

Liberan de cargos al actor Alec 
Baldwin, la jueza anula el juicio 
por homicidio involuntario

▲ El actor estadunidense 
llora al escuchar el veredicto 
de anulación del proceso por 
homicidio involuntario durante 
el rodaje de la película Rust.
Foto Ap

La defensa presentó una moción para revocar el 
proceso: la fi scalía escondió evidencia clave
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Dupla de Olmos 
y González 
va por el título 
en Wimbledon 

NOLE VS ALCARAZ, LA FINAL VARONIL

DE LA REDACCIÓN Y AFP

Los tenistas mexicanos Santiago 
González y Giuliana Olmos siguen 
haciendo historia en el torneo de 
Wimbledon, luego de que ayer 
avanzaron a la final de dobles mix-
to tras vencer en semifinales a la 
pareja conformada por el argenti-
no Máximo González y la noruega 
Ulrike Eikkeri. 

En el partido efectuado en la 
cancha uno del All England Club, y 
el cual duró una hora y 30 minu-
tos, los tricolores se impusieron a 
sus rivales en dos sets con parciales 
6-3 y 7-6 (7/5). 

La dupla mexicana peleará por 
el título este domingo ante la pa-
reja conformada por la taiwanesa 
Su-Wei Hsieh y el polaco Jan Ziel-
inski, séptimos clasificados, quienes 
a su vez derrotaron a Michael Venus 
y Erin Routliffe (ambos de Nueva 
Zelanda y segundos cabezas de se-
rie) por 7-6 (7/0) y 6-3.

Con mucha inteligencia, Gonzá-
lez y Olmos apelaron a su experien-
cia ante una dupla que concluyó con 
12 errores no forzados, por uno solo 
del dúo mexicano. 

“¡Qué gran día! ¡Estamos en la fi-
nal de dobles mixto de Wimbledon! 
¡Nos vemos el domingo después 
de la final masculina!”, publicó Gon-
zález, de 41 años, en su cuenta de X 
al término del encuentro.  

La ocasión más reciente que un 
mexicano disputó la final en la mo-
dalidad de dobles mixto en el certa-
men londinense, tercer Grand Slam 

de la temporada, fue en 1973, cuan-
do Raúl Ramírez y la estadunidense 
Janet Newberry cayeron 3-6 y 2-6 
ante la histórica Billie Jean King y 
el australiano Owen Davidson. 

Mientras el único antecedente 
con victoria en la justa para un 
mexicano también correspondió a 
Ramírez, quien en 1979 ganó junto 
al estadunidense Brian Gottfried en 
los dobles para hombres.

Tanto González como Olmos 
buscarán el primer trofeo de Grand 
Slam de sus carreras, además trata-
rán de convertirse en los primeros 
latinoamericanos en coronarse den-
tro de esta categoría en Wimbledon.  

El veracruzano había sido fina-
lista en dobles mixto de Roland Ga-
rros en 2012, con la polaca Klaudia 
Jans-Ignacik, y en el Abierto de EU 
en 2013 y 2014 con la estaduniden-
se Abigail Spears.

Además, llegó a la final de dobles 
masculino en Roland Garros en 
2017 con el estadunidense Donald 
Young. González tiene un total de 
23 títulos de dobles en su palmarés.

A su vez, Olmos, quien ha co-
sechado seis títulos de dobles en su 
carrera, disputará en Wimbledon 
su segunda final de un Grand Slam, 
tras haber llegado al último parti-
do en el Abierto estadunidense de 
2021, haciendo tándem con el sal-
vadoreño Marcelo Arévalo.

En tanto, el español Carlos Alca-
raz, de 21 años, y el serbio Novak 
Djokovic, de 37, se medirán este 
domingo en la final de Wimbledon, 
repetición de la ganada el año pa-
sado por el murciano, en un duelo 

generacional de tenistas que ayer 
superaron las semifinales.

El ibérico, quien venció al ruso 
Daniil Medvedev, de 28 años, en 
cuatro sets, por 6-7 (1/7), 6-3, 6-4 
y 6-4, buscará su segundo título 
en el torneo londinense y su cuar-
to Grand Slam, tras vencer en 
el Abierto de EU 2022, en Wim-
bledon en 2023 y en Roland Garros 
este año.

Djokovic, segundo cabeza de se-
rie, superó sin problemas al joven 
italiano Lorenzo Musetti, de 22 
años, en tres sets, por 6-4, 7-6 (7/2) 
y 6-4, y tratará el domingo de elevar 
a 25 su récord de títulos.

En caso de victoria, el serbio, 
quien se sometió a una operación 
de rodilla hace poco más de un mes 
y quien sorprendió con su clasifica-
ción a la final de Wimbledon, subirá 
a 99 su total de torneos ganados, con 
lo que quedaría a uno del centenar.

Además, igualaría la marca de 
ocho títulos en Wimbledon del sui-
zo Roger Federer y se convertiría en 
el campeón más viejo del torneo en 
la era moderna.

Alcaraz, tercer cabeza de se-
rie del torneo, quien ya había ga-
nado a Medvedev, quinto favorito, 
en las semifinales del año pasa-
do en Wimbledon, puede igualar en 

el palmarés del torneo a su compa-
triota Rafael Nadal, que se impuso 
en 2008 y 2010. 

“Me venció el año pasado en la fi-
nal en un competido partido a cinco 
sets. No espero algo menos duro el 
domingo”, señaló Djokovic, quien 
disputará su final 37 de Grand Slam.

▲ Los mexicanos buscarán 
escribir sus nombres con letras 
doradas el domingo cuando 
enfrenten a la pareja integrada 
por la taiwanesa Su-Wei Hsieh 
y el polaco Jan Zielinski. 
Foto @ITFItennis_es

KARLA TORRIJOS

La seleccionada mexicana de tae-
kwondo Daniela Souza viajó ayer 
rumbo a Saint Raphael, Francia, 
para llevar a cabo la última etapa de 
su preparación de cara a los Juegos 
Olímpicos de París 2024, donde, di-
jo, buscará “poner en lo más alto” el 
nombre de nuestro país.

“Me siento con mucha emoción 
por estar cumpliendo un sueño 
y con mucho enfoque de ir por 
un objetivo grande, quiero hacer un 
buen papel y poner a México en lo 
más alto”, declaró la medallista de 
oro en los Juegos Panamericanos 
Lima 2019 y Santiago 2023. 

Indicó que el traslado anticipa-
do a Francia “es con la intención de 

adaptarnos al ambiente, el horario 
y el clima”, y detalló que permane-
cerá en Saint Raphael durante tres 
semanas, posteriormente, el 2 de 
agosto, viajará a la sede olímpica 
para alistar su debut en las pruebas 
de su disciplina, las cuales comen-
zarán el día 7 en el Gran Palacio 
(Grand Palais). 

La también ganadora de la pre-
sea dorada en el Campeonato Mun-
dial Guadalajara 2022, aseguró que 
participar por primera vez en una 
justa veraniega es “un sueño hecho 
realidad”, por lo que tratará de brin-
dar su mejor actuación. 

“Asistir a unos Olímpicos ha si-
do el objetivo de mi vida, es por lo 
que he trabajado tantos años, des-
de que era juvenil, entonces para mí 
es muy importante representar a 

México en esta competencia, siento 
mucha ilusión”, expresó. 

Reconoció además que París 
2024 será una revancha para ella, 
toda vez que se quedó a un paso de 
clasificar a Tokio 2020.

Revancha deportiva

“Es la revancha que da el deporte. 
Es un ciclo completamente nuevo, 
tengo la experiencia del pasado y 
muchas sensaciones positivas de 
lo que sucedió, sé que no fue el re-
sultado que buscaba, pero todo eso 
se convirtió en aprendizaje y ahora 
me siento lista para enfrentar París 
2024”, comentó.  

Por otro lado, descartó sentir-
se presionada por hacer un buen 
papel en el taekwondo del certamen 

olímpico, como en su momento lo 
hicieron sus compatriotas María 
del Rosario Espinoza y Guillermo 
Pérez, entre otros.  

“Es mucha responsabilidad, es 
muy grande el sueño, pero también 
hemos trabajado muy fuerte, con 
compromiso, entonces me siento 
tranquila y orgullosa de representar 
al taekwondo mexicano.”   

La selección nacional de tiro 
con arco, integrada por Alejandra 
Valencia, Ana Paula Vázquez, Ánge-
la Ruiz, Matías Grande, Bruno Mar-
tínez y Carlos Rojas se encuentra 
en Nimes, Francia, donde realiza 
su último campamento antes de 
llegar a la cita parisina. 

A su vez, Edson Ramírez y Gore-
tti Zumaya, de tiro deportivo, inicia-
ron su última fase de entrenamien-

tos en Granada, España, antes de 
su segunda experiencia olímpica.     

Por su parte, la atleta jalisciense 
Paola Morán, clasificada a la cita ve-
raniega parisina, ratificó la marca 
olímpica tras ganar ayer la medalla 
de plata en los 400 metros planos 
en la American Track League, que 
se realiza en Estados Unidos, con 
un tiempo de 50.95 segundos. 

El oro fue para la local Bailey 
Lear, con 50.92, y el bronce para 
su compatriota Quanera Hayes, 
con 51.16.   

Mientras tanto, el relevo de la 
llama olímpica llegó ayer a París, 
donde permanecerá este fin de se-
mana. Con esto, se busca reavivar el 
entusiasmo por la justa en la capital 
francesa, el cual se ha visto eclip-
sado por los sobresaltos políticos.

Mi meta es regresar el TKD a la cima en JO: Daniela Souza
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CHARLOTTE

Marcelo Bielsa señaló una de las he-
ridas más hondas y poco atendidas 
en el futbol. El timonel de Uruguay 
arremetió por la falta de protocolos 
de seguridad adecuados en la Copa 
América de Estados Unidos 2024 y 
sostuvo que los jugadores charrúas, 
quienes se enfrentaron con segui-
dores de Colombia, deben recibir 
una disculpa en lugar de sanciones, 
pues se puso en riesgo la integridad 
de sus familiares. 

“La sanción no es para los fut-
bolistas, sino para quienes los 
obligaron a actuar de esta forma, 
no tenían opción y resulta que de-
bemos tener miedo a las posibles 
sanciones. Todo es una vergüenza 
de un país organizador que tiene 
responsabilidad también. Sólo fal-

ta una cacería de brujas”, dijo en 
conferencia antes del partido por 
el tercer puesto ante Canadá. 

“Lo que me tendrían que pregun-
tar es si los jugadores han recibido 
las disculpas de quienes tienen la 
responsabilidad de salvaguardar 
la integridad de los espectadores”, 
agregó el timonel. 

Las palabras de Bielsa son una 
respuesta tras el episodio de vio-
lencia en el cual se vio involucrado 
su equipo el miércoles después de la 
derrota ante Colombia. Jugadores 
de la Celeste, como Darwin Núñes 
y Ronald Araújo, se enfrentaron a 
golpes con aficionados cafetaleros 
en las gradas del Bank of America 
de Charlotte, al término de la semi-
final del torneo.

El técnico respaldó de manera 
enérgica la versión de los urugua-
yos, quienes aseguraron que se 
vieron obligados a intervenir en la 

trifulca debido a que sus familiares 
fueron agredidos. “Los jugadores 
reaccionaron como lo hubiera he-
cho cualquier ser humano”, indicó. 

La Conmebol, ente rector del 
futbol sudamericano y organizador 
de la Copa América, respondió el 
jueves con un escueto comunicado 
para anunciar que abrió una inves-
tigación a los jugadores charrúas. 

Bielsa pasó de su fiel estilo re-
flexivo a uno de enojo para exponer 
las fallas en los protocolos de segu-
ridad. Una situación que consideró 
de gravedad al estar en Estados 
Unidos, el cual se considera uno de 
los países más seguros del mundo 
y que será sede del Mundial 2026. 

“Estamos en Estados Unidos, 
entre comillas el país de la segu-
ridad”, apuntó. “El derecho de la 
protección existe, pero ahora falló 
la prevención y la puerta de esca-
pe. Entonces, a partir de ahí, no hay 

más nada que discutir”, aseveró.
“Estados Unidos, cuando sintió 

que sus intereses estaban siendo 
atacados, creó el FIFAgate, con el 
FBI, pero era por sus intereses. Acá 
(en la Copa América) no pasó nada. 
Esto fue una fiesta extraordinaria, 
estadios llenos, una competitividad, 
arbitraje, no hay nada de que que-
jarse”, ironizó. 

La crítica de Bielsa también al-
canzó a los responsables de man-
tener en condiciones las canchas 
de los estadios, una falla que men-
cionaron otros protagonistas, como 
el entrenador de Argentina, Lionel 
Scaloni.

Mientras Uruguay enfrenta 
la polémica, el ambiente es muy 
contrastante para los cafetaleros. 
La selección colombiana se prepa-
ra para retar el domingo a Argenti-
na en la final, un partido que inclu-
so ha tenido alcances políticos, pues 
el presidente de Colombia, Gusta-
vo Petro anunció que el lunes será 
día cívico en el país para festejar 
la gran actuación del equipo. 

Bielsa arremete contra seguridad en la 
Copa América de EU; “es una vergüenza”

 Afi cionados de Colombia y 
Uruguay discuten durante los 
enfrentamientos del miércoles. 
Foto Ap

SEGUNDO TRIUNFO

DE LA REDACCIÓN

A menos de un mes de su compe-
tencia en la justa olímpica de París 
2024, la mexiquense Margarita 
Hernández será una de las prin-
cipales corredoras que tomarán 
la salida a temprana hora este do-
mingo en el Medio Maratón de la 
Ciudad de México.

La presencia de la maratonista 
de 38 años se confirmó ayer por el 
comité organizador de la justa co-
mo parte de la preparación hacia 
París en la prueba de largo aliento 
que se disputará el 11 de agosto, el 
último día en el que concluirán los 
Juegos Olímpicos. 

Hernández, quien regresa a una 
cita veraniega después de su par-
ticipación en Río 2016, formará 
parte del contingente de 30 mil 
corredores –mujeres y hombres– 
que estarán mañana en la edición 
17 del Medio Maratón capitalino 
con salida en avenida Paseo de la 
Reforma, frente a la Torre del Ca-
ballito a partir de las 5:55 horas 
y tendrá como meta la Colum-
na de la Independencia en un cir-
cuito de 21 mil 97 kilómetros en las 
diferentes categorías.
La carrera, certificada y avala-
da por la Federación Mexicana 
de Asociaciones de Atletismo 
(FMAA) y la Association of Inter-
national Marathons and Distance 
Races (AIMS) tendrá un trayecto 

que avanzará por Paseo de la Re-
forma hasta la zona de las Lomas, 
recorrerá las secciones I y II del 
Bosque de Chapultepec, para salir 
a la altura de Ghandi y volver a to-
mar avenida Paseo de la Reforma, 
rumbo a la meta en el Ángel de la 
Independencia.

Este año el tema central del Me-
dio Maratón 2024 es la corredora, 
por tanto, la medalla y la playera 
están inspiradas en estas figuras, 
que continúan con la serie de pre-
seas presentadas en 2019 y que 
cuentan con íconos como la catri-
na, el mariachi, el organillero, el 
danzante y el luchador.

Para la realización de la carre-
ra, el gobierno de la Ciudad de 
México, a través de diversas de-
pendencias, montará un opera-
tivo que incluye la participación 
de 330 elementos de servicios ur-
banos de la Secretaría de Obras 
y Servicios; 573 policías de la Se-
cretaría de Seguridad Ciudada-
na, apoyados por 71 patrullas, 15 
motocicletas, dos grúas, cuatro 
ambulancias y tres motoambu-
lancias del Escuadrón de Rescate 
y Urgencias Médicas (ERUM), así 
como un helicóptero del Agrupa-
miento Cóndores; 120 elemen-
tos de la Secretaría de Salud; 180 
de la Cruz Roja y cinco elemen-
tos de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección 
Civil; además del apoyo de Inde-
porte en la logística.

Margarita Hernández 
hará escala en el 
Medio Maratón antes 
de su cita olímpica

SE PREPARA PARA PARÍS 2024

▲ El velocista Jasper Philipsen (Alpecin) fue el 
más rápido ayer en el sprint de la decimotercera 
etapa del Tour de Francia, que sigue comandando 
el esloveno Tadej Pogacar. El belga se impuso en la 
llegada masiva final, precedida de una caída que 

afectó a varios corredores. Se sostuvo para llegar 
por delante de su compatriota Wout van Aert y el 
alemán Pascal Ackermann después de tres horas 
y media para ganar su segunda etapa este mes, 
octava en total en el periplo francés. Foto Ap
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ALBERTO ACEVES 

Al entregar su informe correspon-
diente a la Copa América, el ex fut-
bolista Jaime Lozano escuchó de 
diferentes federativos la sugeren-
cia de nutrir su cuerpo técnico en la 
selección nacional con un entrena-
dor de experiencia. Desde hace unos 
meses, el comisionado de la Fede-
ración Mexicana de Futbol (FMF), 
Juan Carlos Rodríguez, contactó al 
dos veces mundialista Javier Agui-
rre, quien estuvo al frente del club 
Mallorca hasta mayo pasado. 

Lozano aceptó la inclusión de 
Aguirre en la dirección del equi-
po, pero no a cambio de dejar 
fuera a su grupo de ayudantes: 
los auxiliares Ryota Nishimura y 
Antonio Clavero; el preparador 
físico Aníbal González, y el ana-
lista Eduardo González rumbo 
al Mundial de 2026. Al no haber 
un acuerdo, la situación derivó 
en su negativa y “muy probable 
salida” del Tricolor, según fuentes 
consultadas en la FMF. Todo ello 
a partir de su eliminación en pri-
mera ronda del torneo continental.

“Hablé con Juan Carlos (Rodrí-
guez) en dos ocasiones y me ofreció 
ir a trabajar a México. Hemos bus-

cado la función, pero no me intere-
sa ser el técnico. Donde sea, menos 
en el puesto de Jimmy”, declaró en 
junio El Vasco vía streaming des-
de España. La comunicación entre 
ellos no terminó ahí. A su regreso 
de Estados Unidos, el presidente de 
la FMF, Ivar Sisniega, y el director 
deportivo del Tricolor, Duilio Davi-
no, coincidieron en que era nece-
sario hacer un análisis. “Pensamos 
en reforzar al cuerpo técnico”, 
dijo el ex pentatleta olímpico, pese 
a garantizar su continuidad. 

Desde la Copa del Mundo en Bra-
sil 2014, México tuvo cinco entrena-
dores. El colombiano Juan Carlos 
Osorio (2015-2018), el interino Luis 
Pompilio Páez (2017), los argenti-
nos Gerardo Martino (2019-2022) 
y Diego Cocca (2023), además de 
Lozano, quien fue presentado en 
junio del año pasado. Durante este 
último tiempo, el representativo na-
cional conquistó la Copa Oro 2023, 
pero perdió la final en la Liga de 
Naciones de Concacaf con Estados 
Unidos y quedó eliminado en tres 
partidos de la Copa América con 
sólo una victoria ante Jamaica. 

“Como ya lo habíamos hablado, 
el proyecto continúa hasta 2026”, 
aseguró Davino a su salida del esta-
dio de la Universidad de Phoenix, el 

30 de junio, en referencia a la cues-
tionada labor de Lozano en el cargo. 
Con la posible incorporación de un 
aliado en la dirección técnica, el ex 
futbolista de Pumas elaboró su in-
forme y lo presentó sin que hubiera 
un cambio de opinión. 

“Es una opción que estamos 
evaluando”, señaló en conferencia 
de prensa, convencido de que el 
mando en la zona técnica seguiría 
siendo de él. Algo de eso cambió en 
las últimas horas.

Sin intención de ser auxiliar de 
Aguirre o de cualquier otro entre-
nador designado, Jimmy terminará 
su proceso de manera anticipada. 
No pudo cambiar la inercia de de-
rrotas en sus encuentros ante Es-
tados Unidos y tampoco pudo con-
solidar el proceso de renovación en 
su plantel. 

Para El Vasco, quien a sus 65 
años sigue su vida en España al 
lado de su esposa Silvia, la situación 
de emergencia internacional es 
ya conocida. En Corea-Japón 2002 
y Sudáfrica 2010 se encargó de lle-
var al Tricolor al Mundial, luego de 
procesos que pusieron en riesgo 
la calificación en Concacaf. En 
ambas oportunidades, el combi-
nado mexicano fue eliminado en 
octavos de final. 

Lozano no acepta 
ser auxiliar y se 
aleja del Tricolor 

JAVIER AGUIRRE TOMA FUERZA

▲ La situación de emergencia que vive la selección mexicana parece 
traer de nueva cuenta al Vasco Aguirre al Tri. Foto Afp

ALBERTO ACEVES

Aunque juegue en un estadio dife-
rente al Azteca, el América tiene 
costumbres que lo definen. Una 
de ellas es jugar a lo que quiere su 
entrenador. El Querétaro no fue 
más que el primer eslabón de su 
historia de local en la Ciudad de 
los Deportes, el más indefenso y 
con el que ganó por goleada (3-1) 
en su estreno en la Liga Mx, luego 
de lograr el bicampeonato la tem-
porada pasada. 

Más que rodearse del entusias-
mo de su afición, las Águilas hicie-
ron que las grandes celebraciones, 
los gritos de ánimo y reprobación 
por alguna jugada corrieran por 
su cuenta en un recinto con asien-
tos vacíos, como si el partido tu-
viera una importancia menor al 
de un torneo oficial. Al no ser la 
mejor escenografía, el equipo de 
André Jardine resolvió en solita-
rio una noche que se preveía más 
complicada. 

En menos de 10 minutos, el 

neerlandés Javairo Dilrosun (2) y 
el capitán Henry Martín (8) con-
virtieron dos de los tres goles que 
recibió en total el portero Guiller-
mo Allison. Gallos tenía la idea de 
no romper filas, no dejar huecos 
en su formación. Lo que conta-
ba era el todo. Aquel que buscó 
destacar y se olvidó de sus tareas, 
no sólo puso en riesgo al equipo, 
sino que contradijo el verdade-
ro plan de su entrenador, el argen-
tino Mauro Gerk. 

Si Pablo Barrera marcó el 2-1 
antes de irse al descanso (45+3), 
mucho tuvo que ver la velocidad y 
el desequilibrio defensivo. Ni Nés-
tor Araujo ni Ramón Juárez pudie-
ron detener su entrada a segundo 
poste, donde cruzó su disparo a la 
salida de Luis Malagón. Con todo 
un mundo por delante, los Ga-
llos dieron la impresión de ser un 
grupo al que las urgencias no le de-
jan proceder con tranquilidad. Ha-
ce tiempo que lo intenta, pero no 
logra encontrar mejores resultados. 

Para evitar un desenlace menos 
tranquilo, Henry volvió a coronar 

un ataque de la sencillez que ca-
racteriza a los grandes delanteros. 
Allison salió a su paso en los límites 
del área, pero el delantero de la se-
lección mexicana volvió a poner la 
pelota lejos de su alcance para el 3-1 
definitivo (56). 

Sin estridencias

Los aficionados supieron apre-
ciarlo a pesar del poco ruido y la 
falta de estridencias. Mientras 
el Azteca se encuentra en remo-
delación rumbo al Mundial de 2026, 
los más fieles tratan de adaptarse 
a esta nueva realidad en la colonia 
Nochebuena, casa también de Cruz 
Azul y el Atlante. Apenas un ligero 
“¡Vaaamos, vaaaamos Amééérica!”, 
luego del silbatazo final, despidió a 
los jugadores americanistas en su 
camino al vestidor, muchos de ellos 
bicampeones de la Liga. 

Para el brasileño Jardine, la úni-
ca señal de alerta fue la salida tem-
prana del estadunidense Alejandro 
Zendejas, quien dejó el terreno de 
juego con molestias físicas. 

En casa nueva y con poca gente, 
América se estrena con victoria

▲ Javairo Dilrosun y el capitán Henry Martín, en dos ocasiones, 
fueron los anotadores ayer en el triunfo de las Águilas por 3-1 
sobre el Querétaro. Foto @ClubAmerica
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PABLO ESPINOSA

E
L NUEVO DISCO de Caroline 
Shaw es un compendio de 
belleza. Se titula Rectangles 
and Circumstance y es el se-
gundo que graba con el grupo 

So Percussion. Reúne 10 composiciones 
donde campea lo bello, los sublime, lo 
sutil. Es música de ensueño.

EL DISQUERO DIO a conocer a Ca-
roline Shaw hace cinco años, cuando 
se publicó Narrow Sea, a partir de un 
tesoro bibliográfico: The Sacred Harp, 
colección de himnos del norte de Améri-
ca del siglo XVIII. Aquel disco contiene 
de cuerpo entero el estilo que caracteri-
za a esta cantante, compositora, poeta, 
Premio Pulitzer.

EN LAS OBRAS de Caroline Shaw 
abundan pasajes, ideas y desarrollo de 
temas de TS Eliot, William Shakespeare, 
James Joyce, Anne Carson y Marilynne 
Robinson (ellas dos, amigas de Caroline), 
entre otros poetas.

TODOS LOS TEXTOS en ese disco, 
Narrow Sea, comparten dos temas: el 
agua en sus distintas formas (el río, las 
mareas, las gotas de agua que caen) y 
también, subraya la compositora, “imá-
genes que yacen y se mueven entre este 
mundo y el siguiente”.

ESCUCHAMOS CÚMULOS DE nubes 
en voz humana, invocaciones, interjec-
ciones, gemidos, ululares, silbos, tara-
reos, mantras elaborados con sílabas, 
ecos, aullidos, susurros.

LAS COMBINACIONES INSTRU-
MENTALES de Caroline Shaw son muy 
originales: voz humana, piano y percu-
siones (no convencionales: baquetas 
sobre cacerolas, latas vacías, recipientes, 
blocs de madera, glokenspiel, marimba, 
tambores).

EN SU PARTITA for Eight Voices (por 
la que al cumplir 30 años de edad le fue 
conferido el Premio Pulitzer) ascienden 
y descienden humores, vapores, olores, 
sabores: la música de Hildegard von Bin-
gen como una invocación, por igual que 
pasajes que recuerdan la ópera Einstein 
on The Beach, de Philip Glass, donde los 
versos son números.

EN SU PARTITA para ocho voces y en 
su partitura Taxidermy, toma versos de 
los Cuatro Cuartetos de TS Eliot para 
convertirlos en mantras. En palabras de 
la compositora: “uso versos de Eliot a 
manera de mantras existencialistas”.

EL VERSO DE Eliot: “The detail of the 
pattern is movement”, en la partitura de 
Caroline Shaw se convierte en las mu-
chas formas que toma el agua, en el paso 
del tiempo, en palabras de Eliot: “el tiem-
po presente y el tiempo pasado / acaso 
estén presentes en el tiempo futuro”.

ELLIOT: THE MOVEMENT of time 
in which brief moments of eternity are 
caught.

EL CARÁCTER HÍMNICO de la 
música de Caroline Shaw adquiere di-
mensiones poéticas. Su estructura no es 
convencional. Es sencilla. De compleji-

dad sencilla. O compleja sencillez. No se 
parece a ninguna otra música y refleja 
todas, de la misma manera que las es-
trellas son el reflejo de algo que ocurrió 
hace millones de años.

EN SU DISCO titulado Let the Soil Play 
its Simple Part, Caroline Shaw presenta 
en portada una maceta con una planta, 
una rosa del desierto, y el contenido del 
disco son 10 piezas de fenomenal belleza.

EL CORTE 8, A Gradual Dazzle, es una 
música hecha a partir de un poema de su 
amiga Anne Carson: Room in Brooklyn, 
que a su vez dibuja con palabras lo que 
Edward Hopper, ese experto en soledad, 
puso en óleo: una mujer sola mira por la 
ventana en Brooklyn el brillo mortecino 
del sol:

This slow day moves along the room
I hear its axles go a gradual dazzle
Upon the ceiling gives me that racy
Bluish yellow felling
As hours blow the wide way dawn
My afternoon

TAMBIÉN EN ESE disco, Let the Soil 
Play its Simple Part, Caroline Shaw pone 
música a un verso de James Joyce: 

A VEIL AWAVE upon the waves

UN VELO ES una vela es una ola que ca-
balga en lo alto de las olas, del Episodio 
11, Sirenas, del Ulises de James Joyce.

RECOMIENDO LA ESCUCHA de to-
dos los discos de Caroline Shaw. Además 
de los tres ya mencionados (Partita por 
Eight Voices, Narrow Sea y Let the Soil 
Play its Part): Orange, de 2019, Ever-
green, de 2022 y The Wheel, también de 
2022.

EL ÁLBUM EVERGREEN lo grabó con 
sus amigos del Attaca Quartet, con quie-
nes realizó antes el disco Orange. Es una 
exploración a profundidad sobre el tema 

del lenguaje en general y en particular 
de la prosa cantarina de su amiga Ma-
rilynne Robinson. Culmina gloriosamen-
te con el célebre poema francés “Cant 
voi l’aube”, un eco de su obra maestra, 
la pieza titulada And So, que es una rei-
maginación de la pregunta inmortal que 
formuló William Shakespeare: “What’s 
in a name?”, que forma parte del monó-
logo en Romeo y Julieta.

EL ÁLBUM THE Wheel, mientras tan-
to, grabado con sus amigos de I Giardini, 
entabla diálogos epifánicos en piano y 
violonchelo, mientras Gustave Le Gray 
tiene un fructífero monólogo donde pen-
dulan compases de Chopin y en tanto 
Léa Hennino en la viola produce belleza 
estirando colisiones entre las maneras 
de articulación en un instrumento de 
cuerda, contrastando lo rudo con lo 
sutil.

LA PIEZA TITULAR del disco evoca, 
en palabras de la compositora, “un breve 
viaje a través de un paisaje hecho con 
recuerdos musicales”, y asocia los soni-
dos de esta composición “al sentimiento 
que nos causa caminar solos a través de 
la ciudad por la noche, acompañados 
por nuestras voces interiores y nuestras 
reflexiones”.

EN SU NUEVO disco, Caroline Shaw 
eslabona gemas de un viaje al interior 
de nosotros, desde la pieza inicial, que 
da título al disco, Rectangles and Cir-
cumstance, con sus geometrías en mo-
vimiento, su voz entreverada con la voz 
de los distintos instrumentos en efectos 
asombrosos que dan la impresión de ca-
minata en reversa, flotamiento, ascenso 
continuo.

EN LA SIGUIENTE pieza, Sing On, 

da voz al viento, a la lluvia. Suena un 
teclado como de piano de juguete y en 
la siguiente pieza, Silently Invisibly, la 
música adquiere forma de vapores sali-
dos de una cajita musical a la que se da 
cuerda con estos versos:

Never seek to tell thy love
Love that never told can be
For the gentle wind does move
Silently invisibly

LA SIGUIENTE PIEZA, Who Turns 
Out The Light?, es como un eco de 
aquella obra maestra que dimos a cono-
cer aquí hace años: Just (After Song of 
Songs), de David Lang. El cantar de los 
cantares.

EL ÁLBUM CULMINA con una de las 
obras más hermosas que se han escrito 
en muchos años: To Music, paráfrasis 
de An Die Musik, que escribió Franz 
Schubert a partir de un poema de su 
amigo Franz von Schober, un himno de 
gratitud al arte de la música:

¡Oh, arte benévolo, en cuántas horas 
sombrías,
Cuando me atenaza el círculo feroz 
de la vida,
Has inflamado mi corazón con un 
cálido amor,
Me has conducido a un mundo mejor!
Con frecuencia se ha escapado un 
suspiro de tu arpa,
Un dulce y sagrado acorde tuyo
Me ha abierto el cielo de tiempos 
mejores.
¡Oh, arte benévolo, te doy las gracias 
por ello!

RECOMIENDO LA ESCUCHA de 
esta breve obra de Schubert, en tres 
versiones disponibles en YouTube: con 
la soprano Elizabeth Schwarzkopf y 
Gerald Moore al piano; con la contralto 
Kathleen Ferrier; con coro de mujeres 
y la mejor versión que sale en el primer 
listado que aparece en YouTube: con 
Suzanne Taffot.

LA COMPOSICIÓN DE Caroline Shaw 
a partir de la obra de Schubert siguió 
un procedimiento de deconstrucción y 
armado en equipo: ella y los integrantes 
de So Percussion imprimieron la parti-
tura de Schubert, cambiaron el tempo a 
uno muy lento y dejaron a la elección de 
cada intérprete las notas de la armonía 
y la línea de bajo del original, evitando la 
melodía principal.

EL RESULTADO ES una versión gla-
cial, minimalista, que dura tres veces 
lo que el original, con una sensación de 
notas suspendidas en el aire.

ES LA CULMINACIÓN de un disco 
donde la poesía de Christina Rosetti, 
Emily Brontë, Emily Dickinson, Ger-
trude Stein (a rose is a rose is a rose) y 
William Blake suena en la hermosa voz 
de Caroline Shaw entreverada con los 
distintos artefactos con los que So Per-
cussion completan una serie de paisajes 
acústicos de ensoñación.

LA BELLEZA SONANTE.

@PabloEspinosaB
disquerolajornada@gmail.com

▲ Portada del álbum Rectangles 
and Circumstance, de la artista 
estadunidense Caroline Shaw. 

DISQUERO

Partículas de música suspendidas en el aire
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JUEGA AQUÍ

JUEGA EN

con tus concursos y
Donde puedes ganar

sorteos favoritos



ALEJANDRO ALEGRÍA

El rescate de la Comisión Federal 
de Electricidad (CFE) se cumplió 
con una inversión histórica de ca-
si 20 mil millones de dólares y sin 
incrementar las tarifas eléctricas 
para el uso en los hogares, dijo el 
director general de la empresa es-
tatal, Manuel Bartlett Díaz.

A casi seis años de la actual ad-
ministración, se llevó a cabo la últi-
ma sesión ordinaria del consejo de 
administración de la CFE, reunión 
en la que Bartlett Díaz aseguró que 
durante todo este tiempo se ha tra-
bajado en el fortalecimiento de la 
compañía.

Recordó que de haber conti-
nuado con la reforma eléctrica 
impulsada por la administración 
de Enrique Peña Nieto, la CFE só-
lo estaría generando 16 por ciento 
de la electricidad en el país, por lo 

que “la gran empresa habría caído 
en la irrelevancia”. Gracias a que el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador ordenó su rescate en 2019, 
la Comisión genera 54 por ciento de 
la electricidad del país.

“La capacidad de generación es 
indispensable para el desarrollo y, 
lo principal, para el bienestar de 
los mexicanos”, dijo Bartlett Díaz, 
quien también resaltó que confor-
me al mandato presidencial no se 
han incrementado las tarifas en el 
sexenio.

La CFE “ha superado innume-
rables obstáculos para asegurar lo 
fundamental: energía eléctrica al 
más bajo costo para el pueblo de 
México”.

De acuerdo con el informe pre-
sentado en la reunión que encabezó 
el presidente del consejo y titular 
de la Secretaría de Energía, Miguel 
Ángel Maciel Torres, la CFE “posee 
una sólida posición financiera en el 

presente y hacia el futuro”, pues en 
2025 tendrá el empuje necesario 
para su consolidación.

La rectoría del estado 
garantiza el suministro 

Miguel Alejandro López López, 
subdirector de Contrataciones y 
Servicios de la CFE, informó que se 
ha realizado una inversión histórica 
en la empresa estatal, la cual ascien-
de a 19 mil 992 millones de dólares.

Del monto total, 9 mil 171 millo-
nes de dólares se destinan a 35 pro-
yectos de generación, de los cuales 
22 corresponden a energías lim-
pias; 5 mil 943 millones de dólares 
se etiquetaron para la adquisición 
de 13 centrales; 4 mil 600 millo-
nes de dólares para 60 proyectos 
de transmisión, y 278 millones de 
dólares se enviaron a 41 proyectos 
de distribución.

“La rectoría del Estado garan-

tizará el suministro eléctrico inin-
terrumpido y permitirá atender 
cualquier eventualidad; todo ello, 
sin impactar la tarifa final”, destacó 
la empresa estatal.

Tras el devastador paso del hu-
racán Otis en Guerrero, el director 
de CFE Suministrador de Servicios 
Básicos, Martín Mendoza Hernán-
dez, informó que 331 mil 563 clien-
tes fueron los beneficiados por el 
acuerdo de tarifa cero pesos, lo que 
significó un apoyo a la población 
afectada por mil 573 millones.

Bartlett Díaz consideró, en su 
último informe, que “con eviden-
cia, datos y realidades a la vista de 
todos”, se cumplió con el mandato 
presidencial de rescatar a la CFE.

El Sindicato Único de Trabaja-
dores Electricistas de la República 
Mexicana (Suterm) respaldó el tra-
bajo para fortalecer a la empresa 
estatal durante la actual adminis-
tración federal.

ALEJANDRO ALEGRÍA

La producción industrial recuperó 
el ritmo en mayo. Las actividades 
secundarias observaron un avance 
de 0.7 por ciento respecto a abril, 
por impulso de los sectores de ener-
gía, gas y agua, informó el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía 
(Inegi).

El comportamiento positivo del 
Indicador Mensual de la Activi-
dad Industrial (IMAI) también se 
reflejó en su variación anual, pues 
se observó un crecimiento de 0.6 
por ciento.

La generación, transmisión, 

distribución y comercialización 
de energía eléctrica, suministro 
de agua y de gas natural por duc-
tos al consumidor final fue el ramo 
industrial que mostró un avance 
de 3.5 por ciento en mayo de 2024 
respecto a abril.

El dato explica la recuperación 
mensual del sector industrial, luego 
de que en el cuarto mes del año cayó 
0.6 por ciento.

La construcción, que ha sido 
el motor en los últimos meses, 
también avanzó 2.5 por ciento en 
mayo frente al lapso anterior. Con 
este resultado, esta rama industrial 
hiló tres periodos consecutivos de 
expansión.

Mientras las industrias manu-
factureras observaron un estan-
camiento, la minería registró un 
incremento de 2.5 por ciento men-
sual. Se observó un avance en 14 de 
sus 21 categorías.

Con el crecimiento anual de 0.6 
por ciento anual, la industria sumó 
39 periodos continuos con variacio-
nes positivas. Sin embargo, perdió 
dinamismo al avanzar por debajo de 
3.8 por ciento reportado en mayo 
de 2023.

La variación anual se explicó 
principalmente por el avance de 
9.4 por ciento de la construcción. 
Detrás, se ubicó la generación, 
transmisión, distribución y comer-

cialización de energía eléctrica, su-
ministro de agua y de gas natural 
por ductos al consumidor observó 
incremento de 4.8 por ciento frente 
a mayo de 2023.

No obstante, la minería mostró 
un desplome de 2.5 por ciento 
anual, mientras las industrias ma-
nufactureras cayeron 1.8 por ciento 
en el quinto mes de 2024 respecto a 
igual lapso del año pasado.

En los primeros cinco meses de 
2024, la industria total avanzó 1.3 
por ciento a tasa anual, dato menor 
al 2.9 por ciento reportado en el 
mismo periodo de 2023.

Analistas de Grupo Monex con-
sideraron que la industria mostró 

un modesto desempeño en mayo, 
por lo que persisten las señales de 
debilidad. 

La construcción contrarres-
tó las caídas, pero consideraron 
que ha perdido dinamismo, por 
lo que la conclusión de las obras 
del gobierno y los anuncios de la 
siguiente administración serán 
claves, mientras se espera la reac-
tivación de las manufacturas por 
la relocalización.

Julio Santaella, ex presidente del 
Inegi, comentó en su cuenta de la 
red social X, que con los resultados 
de mayo la actividad industrial si-
gue por debajo de su nivel máximo 
alcanzado en octubre de 2023.

ALEJANDRO ALEGRÍA

El gobierno de México pidió a 
Estados Unidos la exención de 
las medidas de salvaguardia a las 
exportaciones mexicanas de pa-
neles solares bifaciales.

La Secretaría de Economía 
(SE) indicó que su titular, Ra-
quel Buenrostro, envió una car-
ta a la representante comercial 
de Estados Unidos, Katherine 
Tai, para solicitar “que eximan 
a las exportaciones mexicanas 
de paneles solares bifaciales 
de la medida de salvaguardia 
implementada por el gobierno 
estadunidense”. 

En el texto, la funcionaria su-
brayó que dichas restricciones 
podrían resultar en el cierre de 
fábricas que forman parte de la 
cadena de suministro en Améri-
ca del Norte, lo que conllevaría 
la pérdida de cientos de trabajos 
especializados.

“Esta situación contravendría 
los objetivos compartidos por 
ambos gobiernos de proteger los 
empleos de la región y fomentar 
la transición hacia energías sus-
tentables”, indicó. 

Solución con estricto 
apego al T-MEC

Además, Buenrostro enfatizó la 
necesidad de resolver este asun-
to en estricto apego al Tratado 
entre México, Estados Unidos 
y Canadá (T-MEC), tomando en 
consideración los antecedentes 
en esta materia bajo el mismo 
marco, con el objetivo de llegar 
a un acuerdo que beneficie a los 
trabajadores de ambos países 
sin necesidad de escalar el di-
ferendo a instancias en las que 
ambas economías resultarían 
afectadas. 

La SE señaló que con esto 
reabran su compromiso de 
velar por los intereses de los 
trabajadores y promover el de-
sarrollo sostenible en América 
del Norte.

Con inversión histórica, y sin
subir tarifas, se rescató a CFE

LA EMPRESA SE SALVÓ DE LA IRRELEVANCIA: BARTLETT

Actividad industrial se recupera en mayo; avanzó 0.7% mensual: Inegi

LA JORNADA
Sábado 13 de julio de 202418

ECONOMÍA

AT&T REVELA: SE DESCARGARON ILEGALMENTE DATOS DE 109 MILLONES DE CLIENTES
 La firma de 

telecomunicaciones 
estadunidense AT&T dijo que 
sufrió un incidente masivo de 
piratería informática, que 
significó en abril la descarga 
ilegal de datos de unas 109 
millones de cuentas de clientes 
que contenían registros de 
llamadas y mensajes de texto de 
2022. Indicó que el FBI está 
investigando y al menos una 
persona ha sido detenida, 
después de que los registros de 
llamadas de AT&T fueron 
copiados de su espacio de 
trabajo en una plataforma en la 
nube de terceros, una violación 
de los registros de comunicación 
de los consumidores. La 
información comprometida 
incluye registros de llamadas y 
textos de los clientes de telefonía 
celular. Foto Europa Press

México pide a 
EU la exención 
de aranceles a 
paneles solares
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La farsa de los créditos de carbono
SILVIA RIBEIRO*

F
inite Carbon, propiedad de la 
petrolera BP desde 2020, es 
la mayor empresa de ventas 
de compensaciones y crédi-
tos de carbono en América 

del Norte, con una cuarta parte del 
total de los créditos que se comercian 
en Estados Unidos. Esta semana, una 
investigación publicada en el periódico 
The Guardian mostró que hasta 79 
por ciento de los créditos de Finite se 
emitieron sobre bases falsas (https://
tinyurl.com/5n8etzfa).

El año pasado, The Guardian, la orga-
nización SourceMaterial y el periódico 
alemán Die Zeit revelaron que hasta 90 
por ciento de las compensaciones de 
carbono más comúnmente comercia-
lizadas serían inútiles para mitigar el 
calentamiento global (https://tinyurl.
com/4zb72waa).

Este tipo de negocios reportan lucros 
importantes a las empresas que comer-
cian los créditos, pero no aportan nada 
para controlar el cambio climático. Al 
contrario, lo empeoran al proveer un 
maquillaje verde a las empresas conta-
minantes que compran dichas compen-
saciones, justificando que éstas sigan 
emitiendo dióxido de carbono y otros 
gases de efecto invernadero.

BP, dueña de Finite, fue denunciada 
en 2022 por sus contratos leoninos con 
59 comunidades forestales en Veracruz, 
México, para proyectos de compensa-
ción de carbono. Prácticamente no pa-
gó nada a las comunidades, pero se hizo 

con 1.5 millones de créditos de carbono 
(https://tinyurl.com/a3dvcyyn).

En el caso ahora denunciado, la agen-
cia de calificación de compensaciones 
de carbono Renoster y la organización 
sin fines de lucro Carbon Plan anali-
zaron tres proyectos que representan 
casi la mitad de los créditos totales de 
Finite Carbon en Estados Unidos, con 
un valor de mercado de 334 millones de 
dólares. Renoster encontró que alrede-
dor de 79 por ciento de los créditos no 
debería haberse emitido.

Finite marcó áreas de proyecto en 
territorios que afirmaron estaban en 
riesgo de ser deforestados, lo cual era 
falso. Al exagerar el riesgo potencial de 
deforestación, afirman que su proyecto 
previene la tala, evitando así las emisio-
nes de gases de efecto invernadero que 
conlleva la deforestación. Consiguen así 
generar y vender créditos de carbono 
a empresas contaminantes, supuesta-
mente pagando algo a las comunidades 
en dicha área.

En un caso analizado por Renoster, 
el área ya había sido talada antes del 
proyecto y sólo quedaban 
algunos árboles en lade-
ras y cunetas, los cuales 
de todos modos no iban 
a ser talados. En otros 
casos, se marcaron áreas 
en comunidades indíge-
nas que no tenían riesgo 
de tala, o en los que las 
propias comunidades 
ya habían cambiado sus 
planes de manejo para 
reducir el uso de madera, 

previo al proyecto de Finite. 
La exageración en la situación de 

partida, para mostrar que existe riesgo 
y que los proyectos de compensación 
lo evitan, es frecuentemente usada en 
este tipo de proyectos y similares, como 
los REDD+. Esta situación de inicio la 
certifica un tercero y una vez que otra 
empresa verifica que allí “mejoró” la 
situación, se generan créditos de car-
bono, que tienen valor en el mercado 
voluntario de carbono, que es especu-
lativo y en el que la reventa es también 
otro negocio. Los compradores de 
créditos son las mayores empresas 
contaminantes del clima, entre otras 
las trasnacionales petroleras, tecno-
lógicas, de energía, de agronegocios y 
transgénicos, de aviación y transportes. 
A todas las firmas involucradas les sirve 
la exageración.

Además, las empresas o intermedia-
rias pasan a controlar los territorios 
de las comunidades indígenas, ya que 
al firmar ese tipo de proyectos, las co-
munidades pierden la autonomía en su 
manejo (https://tinyurl.com/2s3jxxrk).

The Guardian repor-
ta que en años anterio-
res, un representante 
de Finite se acercó a la 
tribu Hoopa Valley, que 
tiene en su territorio 
un bosque de más de 36 
mil hectáreas en el nor-
te de lo que ahora se lla-
ma California. La em-
presa les dijo que como 
cuidaban muy bien su 
bosque, podían ganar 

mucho dinero sin hacer nada. La tribu 
desconfió con esta oferta “demasiado 
buena para ser verdad”, y más aún 
cuando le explicaron que debían hacer 
un nuevo plan de manejo del bosque, 
donde pusieran que iban a talar mucho 
más que su manejo tradicional. Así lue-
go podían decir que gracias al proyecto 
Finite, se había evitado la deforestación 
y cobrar créditos de carbono.

La tribu se negó y decidió denunciar 
esta industria, explicó Thomas Joseph. 
“Para los Hoopa es algo personal. Ve-
mos cada vez más territorios tribales 
arrasados por incendios forestales 
debido al cambio climático y llegamos 
a la conclusión de que los mercados de 
carbono contribuyen a que las empre-
sas sigan emitiendo gases. Para prote-
ger nuestras tierras, es necesario que 
las emisiones de carbono se reduzcan 
realmente. Estos proyectos, no sólo po-
nen en peligro a nuestra comunidad y 
sacrifican nuestras tierras para el lucro 
corporativo, además permiten que la 
industria siga sin reducir sus emisio-
nes” (https://tinyurl.com/5n8etzfa). 

Son proyectos similares a los que se 
han establecido en regiones de Méxi-
co, especialmente Chiapas, Veracruz 
y Tabasco. Además de empeorar el 
cambio climático, conllevan una ola de 
abusos y violaciones a los derechos hu-
manos y a los derechos de los pueblos 
indígenas y comunidades campesinas. 
Urge detener estos proyectos y los 
mercados de carbono (https://tinyurl.
com/37wu7k9u).

*Investigadora del Grupo ETC
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MÉXICO SA
Apoyo bancario a paisanos // Remesas,
comisión mínima // Fuera buitres fi nancieros

CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA

C
ONTRA VIENTO Y marea, los pai-
sanos han inyectado alrededor de 
280 mil millones de dólares a lo largo 
del sexenio del presidente López 
Obrador (hasta el primer semestre 

de 2024), quien reiteradamente los ha calificado 
como “héroes y heroínas vivientes” (“soy su fer-
viente admirador”, ha dicho) por su constante 
apoyo al bienestar de sus respectivas familias y, 
de pasadita, al crecimiento económico del país.

PARADÓJICAMENTE, LAS REMESAS se 
han convertido en uno de los pilares de la capta-
ción de divisas en la misma economía que los ex-
pulsó al cerrarles las puertas y cancelarles la po-
sibilidad de insertarse en el mercado laboral. En 
la mayoría de los casos, la falta de oportunidades 
(de forma exponencial durante el régimen neoli-
beral) obligó a millones de mexicanos a buscar la 
vida en otros países (Estados Unidos en primerí-
simo lugar), sin desatender a sus familias.

Y EN SU periplo, los paisanos no sólo han de 
enfrentar la violencia, el racismo y la xenofobia 
de los países receptores, sino la voracidad y el 
oportunismo de no pocas “agencias” dedicadas 
a “facilitar” el envío de remesas, es decir, buitres 
financieros (nacionales y foráneos que obtienen 
pingües ganancias con dinero ajeno) que se 
quedan con una buena tajada, vía voluminosas 
comisiones, de los dineros que transfieren a sus 
familias.

PUES BIEN, CON el objetivo, entre otros, de 
reducir al mínimo posible el costo por el envío 
de remesas, el gobierno federal creó la Financie-
ra para el Bienestar, la cual lanzó la Tarjeta del 
Bienestar por medio de la cual, con una comi-
sión de 3.99 dólares (hasta cuatro veces menos 
que el cobro de las citadas “agencias” por trans-
ferencias no mayores a 200 dólares), los paisa-
nos pueden remitir hasta 2 mil 500 dólares.

DE ACUERDO CON información del Banco de 
México, esas “agencias” llegan a cobrar comisio-
nes de hasta 15.72 dólares (además ganan con el 
diferencial del tipo de cambio), una proporción 
cuatro veces mayor a la que aplica la Tarjeta del 
Bienestar, con la marcada diferencia de que la 
primera es por envíos de hasta 200 dólares y la 
segunda hasta por 2 mil 500.

DÍAS ATRÁS, LA directora de la Financiera 
para el Bienestar, Rocío Mejía Flores, detalló 
que “anteriormente los paisanos utilizaban cual-
quiera de las empresas que manejan las remesas 

en Estados Unidos y podían enviar a las sucur-
sales del Banco del Bienestar, pero ahora (con la 
citada tarjeta) se espera incrementar el monto 
anual de los traslados a través de la Financiera 
del Bienestar”.

EN 2023, POR medio de la red de sucursales del 
Banco del Bienestar, explicó, “se recibieron mil 
300 millones de dólares; y ahora, a través de los 
50 consulados en Estados Unidos, se busca ca-
pacitar a los usuarios que podrán bajar de la In-
ternet la documentación para solicitar la tarjeta 
del Bienestar. Cuando reciben dinero aquí no se 
cobran comisiones y se les otorga un mejor tipo 
de cambio, es decir, reciben más pesos por sus 
dólares. Y en esta red pueden participar todos 
los paisanos, indocumentados o no”.

PARA ABARATAR EL envío de remesas, se 
recurrió a la forma digital. “Por eso nos fui-
mos hacia el mundo de las aplicaciones; desde 
mayo de 2023 tenemos 76 mil 265 tarjetas del 
Bienestar operando en Estados Unidos y ya 
están mandando sus remesas. Es más que una 
tarjeta de débito: hacen pagos, transacciones, 
transferencias, tanto en Estados Unidos como 
en México, pueden recibir su nómina hasta de 
15 mil dólares, guardar su dinero ahí mismo al 
tener una cuenta de banco. Imagínense ustedes 
lo que padecen nuestros connacionales al entrar 
en un banco: discriminación, racismo, y con esto 
les evitamos ese trance”.

CON ESTE MECANISMO financiero los paisa-
nos podrán evitar entregar una buena cantidad 
de sus ingresos a los buitres financieros, y ese 
ahorro canalizarlo a sus familias o a sus propias 
necesidades cotidianas. Entonces, el homenaje a 
los emigrantes mexicanos no queda sólo en el re-
conocimiento, sino en el apoyo tangible, porque 
todo esto genera “un círculo virtuoso para los 
familiares aquí en México y los paisanos allá”.

Las rebanadas del pastel

EN ALGÚN MOMENTO el presidente López 
Obrador intentó explicar por qué nombró al 
magnate Alfonso Romo como jefe de la Oficina 
de la Presidencia de la República. No convenció 
a muchos, pero ahora se presenta otro caso: ¿Có-
mo fue que Altagracia Gómez se coló al primer 
círculo de Claudia Sheinbaum? Dada la cercanía, 
tiene acceso a información confidencial, ergo, ya 
sabe por dónde se moverá el “segundo piso de la 
4T”, algo fácilmente “adaptable” a sus planes de 
negocios. Entonces, cuidado.

X, antes Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com

REUTERS

Los mercados mexicanos cerraron 
su mejor semana desde las elec-
ciones del 2 de junio, debido a cre-
cientes expectativas que apuntan a 
que la Reserva Federal de Estados 
Unidos (Fed) recortará las tasas de 
interés y que el Banco de México 
las mantendrá sin cambios por más 
tiempo.

En la sesión el peso recuperó 16 
centavos y en las operaciones al ma-
yoreo cerró en 17.62 unidades por 
dólar, con lo que sumó una ganancia 
semanal de 46 centavos (2.55 por 
ciento), la mayor desde noviembre 
del año pasado. 

“La apreciación del peso se debe 
a que ha disminuido la volatilidad”, 
aseguró Banco Base en una nota de 
análisis.

En la semana posterior a los co-
micios, el peso perdió 8.21 por cien-
to, debido a preocupaciones porque 
la aplastante victoria oficialista 
abra la puerta a un paquete de con-
trovertidas reformas constituciona-
les y llegó a debilitarse hasta casi 19 
por dólar, pero desde entonces ha 
ido recuperando terreno.

El peso también resultó benefi-
ciado de un debilitamiento de la di-
visa estadunidense, ya que el índice 
dólar, que compara al billete verde 
con una cesta de seis destacadas 
monedas, perdió 0.24 por ciento a 
104.09 unidades.

En ese contexto, el yen japonés 
alcanzó máximos de casi cuatro se-
manas frente al dólar, lo que suscitó 

especulaciones de una posible in-
tervención de las autoridades japo-
nesas por segundo día consecutivo 
para apuntalar la moneda. 

El dólar bajó 0.35 por ciento ante 
su par japonés, a 158.24 yenes, tras 
cotizar en 157.3, su cota más redu-
cida desde el 17 de junio. El repunte 
de la divisa japonesa, que ha estado 
languideciendo en torno a mínimos 
de 38 años, comenzó el jueves, justo 
después de que se informara de una 
caída en los precios al consumidor 
en Estados Unidos en junio, aumen-
tando las probabilidades de que la 
Reserva Federal reduzca las tasas 
de interés en septiembre.

Por su parte, el índice referencial 
de la Bolsa Mexicana de Valores 
(BMV) subió 0.97 por ciento a 54 
mil 953.11 puntos, con una ventaja 
de 5 por ciento en las últimas cinco 
sesiones, el mayor avance semanal 
desde diciembre. 

La BMV estuvo en sintonía con 
Wall Street, donde los tres prin-
cipales indicadores cerraron con 
ganancias en medio de expectati-
vas de flexibilización de la política 
monetaria estadunidense.

Los precios del petróleo cedie-
ron en medio de expectativas sobre 
avances en las negociaciones de un 
alto al fuego en Gaza. El Brent bajó 
37 centavos a 85.03 dólares el barril; 
el WTI cayó 41 centavos a 82.21 dó-
lares el barril. La mezcla mexicana 
de exportación perdió 40 centavos a 
76.21 dólares el barril; en la semana 
los precios del hidrocarburo cayeron 
alrededor de uno por ciento.

Con información de la Redacción

Peso y BMV registran
su mejor semana
desde los comicios

ALEJANDRO ALEGRÍA

La entrada de divisas por el turis-
mo ascendió a 2 mil 464 millones 
de dólares, monto que se tradujo 
en un incremento de 7.7 por ciento 
frente a igual lapso del año pasado, 
informó este viernes el Instituto 
Nacional de Estadística y Geogra-
fía (Inegi).

De acuerdo con las Encuestas de 
Viajeros Internacionales (EVI), el 
dato de la derrama económica de 
los visitantes mostró una desacele-
ración de 8.8 por ciento en el quinto 
mes, respecto a los 2 mil 703 millo-
nes de dólares reportados en abril.

El organismo autónomo indicó 
que en mayo de 2024 la entrada de 
divisas fue mayor respecto a los 2 
mil 288 millones de dólares reporta-
dos en igual periodo del año pasado.

En promedio, cada turista de otra 
nación gastó 366 dólares durante 
su estancia en territorio nacional 
en el lapso de referencia, dato que 
mostró un descenso de 5.8 por cien-
to frente a igual mes de 2023.

Al país arribaron más de 6 mi-
llones 729 mil visitantes, dato que 
mostró un aumento de 14.3 por 

ciento frente a los más de 5 millo-
nes 884 mil reportados en mayo de 
2023.

De acuerdo con la información 
publicada por el Inegi, el dato de 
mayo sumó dos meses consecutivos 
de una reducción en los ingresos de 
visitantes al país, luego de que en 
marzo alcanzó un pico de más de 7 
millones 600 mil.

Los turistas internacionales su-
maron 3 millones 408 mil en mayo, 
dato que mostró un avance de 4.9 
por ciento frente a los 3 millones 
248 mil reportado en igual periodo 
del año pasado.

Los visitantes de internación 
sumaron más de 2 millones 74 mil, 
lo que significó un aumento de 1.9 
por ciento respecto a los 2 millones 
36 mil reportados en el quinto mes 
de 2023.

Por vía aérea arribaron a territo-
rio nacional un millón 780 mil via-
jeros, un avance de 3.4 por ciento 
respecto al millón 721 mil registra-
dos en mayo del año pasado. El nú-
mero de turistas de internación que 
llegaron a México por vía terrestre 
fue de 293 mil, un descenso de 6.7 
por ciento respecto a los 314 mil re-
gistrado en el quinto mes de 2023.

▲ Unilever planea recortar un tercio de todos 
los puestos de oficina en Europa para finales de 
2025, que implicaría hasta 3 mil 200 puestos. 
Los recortes son parte de un programa de 
productividad anunciado en marzo, que incluye 

hasta 7 mil 500 despidos. Unilever, que es 
conocido por los jabones Dove, los 
desodorantes Axe o las sopas Knorr, registró 
una baja de 15 por ciento de sus beneficios el 
año pasado. Foto Europa Press
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Ingreso de divisas turísticas 
aumentaron 7.7% en mayo

UNILEVER RECORTARÁ 3 MIL 200 EMPLEOS EN EUROPA
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Gaza: rescatan 120 cuerpos 
en zonas bombardeadas
La ONU insta a apoyar a la Unrwa, que vela por la población palestina

A FALTA DE SOLDADOS, TEL AVIV AMPLÍA EL SERVICIO MILITAR

EUROPA PRESS Y SPUTNIK 
MOSCÚ

Rusia condenó ayer los recientes 
ataques lanzados por Israel contra 
objetivos en Siria, donde el ejército 
bombardeó una “posición militar” 
en pleno repunte de las tensiones. 

“Condenamos categóricamente 
tales acciones irresponsables, que 

aumentan la probabilidad de una 
escalada del conflicto armado en 
Oriente Medio, empujando a la 
región hacia un peligroso abismo. 
Instamos a los dirigentes israelíes 
a que abandonen las acciones de 
fuerza contra Siria”, expresó Maria 
Zajarova, vocera del Ministerio de 
Exteriores de Rusia.

Israel informó ayer sobre una 
ofensiva contra un puesto militar 

en la zona de Tasil, al sur de Siria, 
en respuesta a un proyectil dispara-
do el pasado jueves desde ese país 
contra territorio del norte de Israel, 
en la región de los Altos del Golán.

También ayer, Teherán “rechazó 
firmemente” las acusaciones de 
Estados Unidos sobre el presunto 
uso de armamento iraní por parte 
de los rebeldes hutíes contra los bu-
ques que navegan en el mar Rojo y 

el golfo de Adén, asegurando que se 
trata de un intento de “encubrir su 
agresión” contra Yemen. 

“Irán aboga por la resolución pa-
cífica de la crisis de Yemen median-
te canales diplomáticos” y subraya 
“su dedicación a la seguridad ma-
rítima y la libertad de navegación”, 
mencionó Amir Said Iravani, repre-
sentante permanente iraní ante la 
Organización de Naciones Unidas 

(ONU). Añadió que “Estados Uni-
dos y sus socios son responsables 
de violar flagrantemente el derecho 
internacional, la Carta de Naciones 
Unidas y las resoluciones pertinen-
tes del Consejo de Seguridad al co-
meter actos de agresión contra la 
soberanía y la integridad territorial 
de Yemen.

“Este enfoque destructivo de Es-
tados Unidos socava la credibilidad 
tanto del Consejo de Seguridad co-
mo de los informes de los expertos 
de la ONU, que deberían ser impar-
ciales y no politizados”, argumentó 
el diplomático iraní.

Rusia llama a que Israel evite crisis regional

AFP, AP, SPUTNIK, REUTERS 
Y EUROPA PRESS  
GAZA

La agencia de Defensa Civil pales-
tina anunció ayer que encontró 
cerca de 60 cuerpos en los barrios 
Tal al Hawa y Al Sinaa, de la ciudad 
de Gaza, de donde se retiraron las 
tropas israelíes, con lo que suman al 
menos 120 cadáveres descubiertos 
en dos días.  

Se encontraron decenas de cuer-
pos “en carreteras y entre escom-
bros” en tanto que numerosas casas 
quedaron destruidas en estas dos 
zonas de la ciudad y otras fueron 
incendiadas, explicó Mahmud Ba-
sal, vocero del organismo.

Basal detalló que el hallazgo se 
realizó tras la “retirada israelí”, pe-
ro las fuerzas de defensa de Israel 
(FDI) no confirmaron que se hubie-
ra retirado de estos barrios.

“Hay viviendas a las que no po-
demos llegar y hay personas que 
fueron quemadas dentro de sus 
casas”, declaró el funcionario, 
además, señaló que muchas de los 
civiles asesinados habían salido de 
refugios cercanos ya que las FDI les 
ordenaron evacuar.

Videos que circulan en redes so-
ciales muestran a trabajadores de 
protección civil envolviendo cadá-
veres en mantas en las calles cubier-
tas de escombros; en otra grabación 
se ve edificios calcinados.

Por otra parte, las FDI indica-
ron haber encontrado una sala de 
mando de Hamas en un complejo 
de la Agencia de Naciones Unidas 
para los Refugiados de Palestina en 
Oriente Próximo (Unrwa, por sus 
siglas en inglés), y anunciaron la 
muerte de un comandante adjunto 
de Hamas.

“Después de que información de 
inteligencia indicara que terroristas 
e infraestructura de Hamas y la Yi-
had Islámica estaban incrustados 
dentro de la sede de Unrwa en la 
ciudad de Gaza, las FDI comenza-
ron una operación antiterrorista en 

el área a principios de esta semana”, 
mencionó un comunicado militar 
israelí.

Tel Aviv agregó que sus tropas 
descubrieron, en dicho complejo, 
material para fabricar drones, así 
como reservas de armas, incluso 
mostró fotos de una parte de los 
supuestos elementos encontra-
dos, aunque las afirmaciones no 
pudieron ser confirmadas en forma 
independiente.

El secretario general de la Or-
ganización de Naciones Unidas 
(ONU), Antonio Guterres, realizó 
ayer un llamado a la donación de 

fondos para la Unrwa, y aseguró 
que esta agencia es vital para los 
gazatíes. 

“Mi llamado a todo el mundo es el 
siguiente: protejan a la Unrwa, pro-
tejan al personal de dicha agencia 
y protejan su misión en Palestina, 
incluso mediante financiamiento”, 
expuso Guterres en una conferen-
cia de donantes celebrada ayer en 
la sede de la ONU en Nueva York. 

Tras guardar un minuto de si-
lencio por el personal fallecido, el 
jefe de la agencia, Philippe Lazza-
rini, denunció maltratos contra su 
personal tanto por parte de Israel 

como de las milicias palestinas.
“El personal detenido por las 

fuerzas israelíes denunció malos 
tratos y torturas. Nuestras instala-
ciones han sido utilizadas con fines 
militares por grupos armados pa-
lestinos, incluido Hamas y también 
por las fuerzas israelíes”, mencionó 
Lazzarini.

En tanto, el gabinete de segu-
ridad de Israel aprobó ampliar de 
32 a 36 meses el servicio militar 
obligatorio para hombres, ante la 
falta de soldados para continuar la 
guerra, informó ayer el medio de 
comunicación israelí Ynet.

La norma de los 36 meses esta-
rá en vigor durante los próximos 
ocho años, divulgó Ynet, tras una 
reunión del gabinete de seguridad 
celebrada a última hora de antier, 
también indicó que es probable que 
la medida se someta a votación en 
una reunión del gabinete mañana, 
aseguró el informativo.

En tanto, en el marco de las ne-
gociaciones con Israel, para la etapa 
de posguerra, Hamas propone un 
gobierno independiente de figuras 
no partidistas en Gaza y Cisjor-
dania; mientras los negociadores 
israelíes y egipcios estudian la ins-
talación de un sistema de vigilancia 
electrónica a lo largo de la frontera 
entre Gaza y Egipto, una vez que 
Israel retire sus tropas de la zona, 
si se acuerda un alto el fuego. 

Aceptan el 
plan de paz:
Joe Biden 
WASHINGTON. El presi-
dente estadunidense, Joe 
Biden, aseguró ayer en su 
cuenta de X que Hamas 
e Israel alcanzaron un 
acuerdo para un alto el 
fuego, con base en el mar-
co que presentó el 31 de 
mayo, lo que no fue confir-
mado ni desmentido por 
ninguno de los bandos.
“Hace seis semanas pre-
senté un marco integral 
sobre cómo lograr un cese 
a las hostilidades y que los 
rehenes regresen a sus 
hogares. Todavía hay tra-
bajo por hacer y son temas 
complejos, pero hoy se lle-
gó a un acuerdo sobre ese 
marco por parte de Israel 
y Hamas. Mi equipo está 
logrando avances y estoy 
determinado a culminar 
este proceso”, escribió el 
mandatario en redes so-
ciales. El plan propuesto 
por Biden contempla, en 
su primera etapa, una 
tregua de seis semanas 
que entraría en vigor in-
mediatamente después de 
sellado el acuerdo entre 
ambas partes.

De la Redacción

▲ El campamento en Nuseirat, , 
en el centro de la franja de Gaza, 
distribuye comida donada entre 
los desplazados. Foto Afp



Pekín y Moscú realizan maniobras militares 
ante extensión de infl uencia de la OTAN

Dialogan Rusia 
y EU para evitar 
“escalada” 
del confl icto 
con Ucrania

 AFP Y EUROPA PRESS
MOSCÚ

Los ministros de Defensa de Esta-
dos Unidos y Rusia, Lloyd Austin y 
Andrei Belousov, sostuvieron una 
llamada telefónica que tuvo como 
objetivo reducir el riesgo de una 
“escalada”, informó ayer el Minis-
terio de Defensa ruso.

Durante el contacto “se planteó 
la cuestión de la prevención de ame-
nazas a la seguridad y la reducción 
del riesgo de una posible escalada”, 
indicó Moscú en un comunicado.

Sabrina Singh, portavoz del Pen-
tágono, informó que Austin subrayó 
“la importancia de mantener líneas 
de comunicación” con Rusia duran-
te el conflicto con Ucrania.

La conversación tuvo lugar justo 
después de una cumbre de la Orga-
nización del Tratado del Atlántico 
Norte (OTAN) en Washington, tras 
la cual la Casa Blanca anunció que 
Estados Unidos desplegará de for-
ma puntual, a partir de 2026, nue-
vas armas en Alemania, con una 
alcance mayor al de los sistemas 
que actualmente tiene en Europa.

El jefe del gobierno alemán, Olaf 
Scholz, defendió ayer esa decisión 
que, según él, “se enmarca en la 
(política de) disuasión” y “garanti-
za la paz”.

El Kremlin, en cambio, condenó 
la medida, afirmando que se trata 
de un retorno “a la guerra fría”.

La anterior llamada oficial entre 
los ministros de Defensa de Rusia 
y de Estados Unidos fue el 26 de 
junio. Según Moscú, en ese momen-
to Belóusov “subrayó el riesgo de 
una nueva escalada” por “la entrega 

de armas estadunidenses” a Kiev.
Por otra parte, Alemania afirmó 

que la presidencia ultraderechista 
del Consejo de la Unión Europea ya 
causó “mucho daño” en sus prime-
ros días de mandato, refiriéndose al 
viaje no consultado del primer mi-
nistro de Hungría, Viktor Orbán, a 
Moscú para reunirse con el presi-
dente ruso, Vladimir Putin.

“Debemos ver cómo continúa la 
presidencia húngara del consejo. 
Estamos en el día 12 y ya ha causa-
do mucho daño”, afirmó el porta-
voz adjunto del Gobierno alemán, 
Wolfgang Buechner, para quien 
la decisión adoptada por Hungría 
en solitario ha sido recibida “con 
gran asombro y escepticismo”, y 
al igual que han hecho otros socios 
europeos, se ha apresurado a dejar 
constancia de que Orbán, si bien 
puede viajar donde quiera, no tie-
ne potestad alguna para hablar en 
nombre de la Unión Europea.

“No es aceptable que viaje dando 
la impresión de que lo hace en nom-
bre de alguien”, señaló Buechner.

La visita de Orbán al presidente 
Putin la semana pasada no gustó 
nada a sus socios europeos, quienes 
insistieron en remarcar que aquel 
encuentro nada tenía que ver con 
la presidencia rotatoria del Consejo 
de la UE que ostenta Hungría du-
rante el próximo semestre, sino que 
se enmarca en las relaciones entre 
Moscú y Budapest.

“Misión de paz”

La víspera, Suecia confirmó que, en 
forma de protesta, sus ministros no 
viajarán a Hungría a las reuniones 
ministeriales de este mes, que in-
cluyen medio ambiente, energía, 
justicia y empleo y asuntos sociales.

Además de Suecia, Finlandia, 
Estonia, Letonia y Polonia estudian 
unirse al boicot, adelantó la minis-
tra sueca de Asuntos de la UE, Jes-
sika Roswall.

Por su parte, Orbán, que día atrás 
visitó Kiev por primera vez desde 
el inicio de la invasión, destacó que 
aquel encuentro tenía como obje-
tivo conocer de primera mano las 
opiniones de Putin sobre el futuro 
devenir de la guerra de Ucrania, 
enmarcándolo en una “misión de 
paz” húngara.

DANIEL GONZÁLEZ DELGADILLO
PEKÍN
ENVIADO

China informó ayer que realiza 
maniobras militares con Rusia 
denominadas Ejercicio Conjunto 
Marítimo-2024 en las aguas y el 
espacio aéreo cercanos a la ciudad 
de Zhanjiang, provincia de Guang-
dong, en el sur del país, ante el po-
sible riesgo de que la Organización 
del Tratado del Atlántico Norte 
(OTAN) extienda su influencia en 
Asia ante la supuesta alianza entre 
las dos potencias aliadas en la gue-
rra en Ucrania.

Las operaciones se llevan a ca-
bo de acuerdo con el plan de com-
promiso militar anual entre ambos 
países y el acuerdo bilateral, y está 
previsto que duren hasta media-
dos de julio, informó el coronel su-
perior Zhang Xiaogang, vocero del 
Ministerio de Defensa Nacional de 
China, en conferencia de prensa.

Se trata de “demostrar la deter-
minación y las capacidades de los 
ejércitos para abordar conjunta-
mente las amenazas a la seguridad 
marítima y preservar la paz y la 
estabilidad mundial y regional”, 
aseguró el funcionario, citado por 
la agencia Xinhua. 

Apuntó que las operaciones 
“profundizarán aún más la aso-

ciación estratégica integral de 
coordinación entre China y Rusia 
para la nueva era”.

Los buques que participan arri-
baron a Zhanjiang, y están acom-
pañados de fragatas de misiles 
guiados y buques de suministro, 
informó la cadena estatal CGTN. 
Esta ciudad portuaria sirve de sede 
a las fuerzas navales chinas asig-
nadas al Comando del Teatro de 
Operaciones del Sur, y el mar Me-
ridional es la principal zona de 
responsabilidad de la denomina-
da Flota del Mar del Sur de China.

Los barcos chinos que participa-
ron en la patrulla conjunta, el des-
tructor 052D Yinchuan, la fragata 
054A Hengshui y el buque de rea-
bastecimiento 903 Weishanhu, en-
tre otros, están asignados a la Flota 
del Mar del Sur. La corbeta rusa 
Sovershennyy partió de su puerto 
base de Vladivostok en el Lejano 
Oriente y se unió a un grupo de 
tareas navales chino en el mar 
de China Oriental, informó la 
flota rusa del Pacífico el pasado 
día 4.

Durante la cumbre en Washing-
ton que conmemoró los 75 años de 
la Alianza Atlántica, los miembros 
del bloque militar expresaron su 
preocupación por la ayuda de Chi-
na a Rusia en la guerra en Ucrania 
por proporcionar suministros, co-
mo equipo civil y militar.

Estos puntos se plantearon du-
rante una reunión el jueves con 
sus socios de Australia, Japón, 
Corea del Sur y Nueva Zelanda. 
El gigante asiático consideró que 
la invitación de estos países consti-
tuye un pretexto de la alianza para 
extender su influencia en Asia, y 
les advirtió de provocar una “con-
frontación”.

Al margen de la cumbre, la Casa 
Blanca anunció que Estados Uni-
dos desplegará puntualmente, a 
partir de 2026, armamento con 
más alcance del que tiene posi-
cionado actualmente en Europa. 
Rusia consideró este anuncio y el 
refuerzo del apoyo de la OTAN a 
Ucrania como la prueba de una 
implicación “directa” en la guerra 
y de la vuelta “a la guerra fría”.

Alemania acusa a Orbán de causar 
“mucho daño en sus primeros días 
al frente del consejo europeo

Molesta a Berlín 
y Suecia, entre 
otros gobiernos, 
visita  del premier 
húngaro a Putin

Demostrarán su 
capacidad para 
enfrentar 
amenazas de 
forma conjunta
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▲ Abuya. Una escuela de dos pisos se desplomó 
durante las clases matutinas en la región centro-
norte de Nigeria con saldo de 22 estudiantes 
muertos. El colegio Saints Academy, en la 
comunidad de Busa Buji, Plateau, se vino abajo 
poco después del inicio de clases. El portavoz de 
la policía de Plateau, Alfred Alabo, dijo que de 154 
jóvenes atrapados, 132 fueron rescatados y  
recibían atención en diversos hospitales. Personal 
médico y socorristas, así como fuerzas de 
seguridad, se desplegaron en el lugar de 

inmediato. “Para garantizar una rápida atención 
médica, el gobierno giró instrucciones a los 
hospitales para dar el servicio sin la presentación 
de documentación ni pago”, declaró Musa 
Ashoms, comisionado de información estatal. El 
gobierno de Plateau culpó de la tragedia a la 
“débil estructura de la escuela y a su ubicación 
cerca de la margen de un río” e instó a los colegios 
con problemas similares a cerrar. En los pasados 
dos años se han registrado más de una docena de 
derrumbes de inmuebles en Nigeria. Foto Ap

DESPLOME DE ESCUELA EN NIGERIA DEJA 22 MUERTOS
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Una vez entrada en vigor la ley ge-
neral de amnistía y neutralizadas 
las causas judiciales abiertas en su 
contra, un grupo de destacados lí-
deres independentistas catalanes 
decidieron volver a su país, con 
casos como el de Marta Rovira, 
secretaria general de Esquerra 
Republicana de Catalunya (ERC) 
con ocho años viviendo en Suiza. 

Nada más pisar de nuevo suelo 
catalán advirtieron que “estamos 
aquí para acabar lo que dejamos 
a medias” y hacer realidad la se-
cesión definitiva de la comunidad 
autónoma del Estado español.

El viaje lo iniciaron el pasado 
jueves por la tarde, en coche y 
cruzando las zonas montañosas 
que separan Suiza de España. En 
el vehículo viajaban dos de los di-
rigentes de ERC que decidieron 

trasladar su residencia al país 
helvético ante el temor a que los 
tribunales de justicia españoles 
les procesaran por su partici-
pación en los actos de protesta, 
registrados en Cataluña a raíz de 
las sentencias contra los dirigen-
tes separatistas que impulsaron 
el proceso de secesión fallido de 
octubre de 2017. 

Los jueces españoles vieron en 
esos actos, en los que intentaron 
cerrar el aeropuerto de Barcelo-
na, la estación de alta velocidad de 
la capital catalana y las comisarías 
de la Policía Nacional española, 
“presuntos delitos de terrorismo”.

Rovira viajó junto al diputado 
autonómico Rubén Wagensberg 
y ambos declararon, nada más 
volver a pisar suelo catalán, que 
su retorno se trataba de una “vic-
toria” del movimiento indepen-
dentista, que “hay que celebrarlo 
porque últimamente tenemos 
muy pocas cosas de las que ale-
grarnos”, en alusión a las derrotas 
electorales que han sufrido en los 
últimos años y la pérdida de apoyo 
social. “He soñado muchas veces 
con este momento”, afirmó Ro-
vira tras su llegada a Cantallops, 
en Girona, donde fue recibida 
por el presidente de ERC, Oriol 
Junqueras.

REUTERS Y AFP 
WASHINGTON

El presidente de Estados Unidos, 
Joe Biden, se enfrentaba ayer a 
nuevos llamados de sus compañe-
ros demócratas para que abandone 
su candidatura a la relección, tras 
una rueda de prensa que tuvo lugar 
el miércoles, en la que ofreció res-
puestas matizadas, pero en ocasio-
nes tropezó con sus palabras. 

No está claro que la actuación de 
Biden haya convencido a los escépti-
cos de su partido de que es su mejor 
apuesta para derrotar al republica-
no Donald Trump en las elecciones 
del 5 de noviembre, así como servir 
otro mandato de cuatro años en la 
Casa Blanca.

El mandatario no tranquilizó del 
todo a quienes se asustaron por 
su pobre actuación en el debate 
presidencial contra Trump el 27 
de junio y, hasta ahora, al menos 
19 congresistas demócratas con-
tinúan presionando al mandatario 
para que permita al partido elegir 
a otro abanderado.

A los demócratas les preocupa 
que los bajos índices de aprobación 
de Biden y la creciente preocupa-
ción de si es demasiado mayor pa-
ra el cargo puedan hacerles perder 
escaños en la Cámara de Represen-
tantes y el Senado, dejándoles sin 
control en Washington, si Trump 
gana la Casa Blanca; sin embargo, 
Biden dejó claro que no piensa dar 
un paso al costado.

“Si aparezco en la convención y 
todo el mundo dice que quiere a 
otra persona, así es el proceso de-
mocrático”, dijo Biden, pero “no va 
a ocurrir”. Ayer en Detroit, frente 
a una multitud fervorosa, insistió 

en que no abandonaría la carrera 
electoral y aseguró que Trump “re-
presenta una seria amenaza”.

El cónclave de su partido es del 
19 al 22 de agosto. 

En la conferencia de prensa del 
jueves se refirió a su vicepresiden-
ta Kamala Harris como “vicepresi-
denta Trump”, apenas unas horas 
después de presentar al mandatario 
ucranio Volodymir Zelensky como 
“presidente Putin” en la cumbre 
de la Organización del Tratado del 
Atlántico Norte (OTAN), provocan-
do murmullos en la sala. 

También dio algunas respuestas 
confusas, pero ofreció evaluaciones 
detalladas de la guerra de Ucrania 
con Rusia y el conflicto entre Israel 
y Gaza, que sirvieron como recorda-
torio de sus décadas de experiencia 
en el escenario mundial.

Aun así algunos de sus correligio-
narios no se mostraron tranquilos. 
El líder de la Cámara de Represen-
tantes, Hakeem Jefries, se reunió 
con el gobernante a fin de discutir 
“toda la variedad de ideas, perspec-
tivas sinceras y conclusiones sobre 
el camino a seguir”, declaró después 
del encuentro, sin dar detalles y sin 
manifestar su apoyo públicamente. 

Opiniones divididas 
sobre el octogenario

No obstante, luego de su confe-
rencia de prensa ayer, el jefe de la 
Casa Blanca recibió el respaldo de 
James Clyburn, de Carolina del Sur, 
un influyente demócrata, quien ase-
guró que no debería abandonar su 
candidatura a la relección. “Estoy 
con Biden vaya en la dirección que 
vaya”, dijo en el programa Today de 
la NBC. También recibió el apoyo 
del gobernador de California, Gavin 
Newson, y del presidente de United  
Auto Workers, Shawn Fain.

Por otra parte, líderes europeos 
como el canciller alemán, Olaf 
Scholz; el primer ministro británi-
co, Keir Starmer, y los presidentes 
de España y Francia, Pedro Sán-
chez y Emmanuel Macron, respec-

tivamente, también expresaron su  
solidaridad al mandatario al final 
de la cumbre de la OTAN, cele-
brada en Washington. Mientras, 
Geert Wilders, cuyo partido de 
extrema derecha ganó las últimas 
elecciones en Países Bajos, se bur-
ló del mandatario estadunidense, 
publicando una foto de Volodymir 
Zelensky y Kamala Harris en X, con 
la siguiente leyenda: “el presidente 
Putin se reúne con el vicepresidente 
Trump”, en alusión a sus recientes 
lapsus. 

Diversos medios europeos tam-
bién editorializaron la coyuntura: 
el Frankfurter Allgemeine Zeitung
alemán describió la rueda de prensa 
como una “humillación”, mientras 
el diario británico The Guardian
calificó la actuación de Biden de 
“dolorosa de ver”. 

En ese contexto, un sondeo de 
NPR/PBS publicado ayer reveló que 
Biden aventaja a Trump con 50 por 
ciento frente a 48 por ciento de la 
intención de voto, un leve aumen-
to respecto a su posición antes del 
debate.

Niega juez a Giuliani 
protección financiera

Del lado republicano, un juez fe-
deral de Estados Unidos desesti-
mó ayer la solicitud de protección 
por quiebra presentada por Rudy 
Giuliani, ex alcalde de Nueva York 
y abogado de Trump, abriendo el 
camino para que sus acreedores 
puedan cobrar los 148 millones de 
dólares que adeuda por concepto de 
daños y perjuicios varios.

Giuliani fue condenado por difa-
mar a Ruby Freeman y Shaye Moss, 
dos trabajadoras a las que acusó de 
amañar los resultados electorales 
en el estado de Georgia en 2020.

Regresan independentistas 
catalanes “a terminar el 
trabajo”, afi rman líderes

Biden insiste en no abandonar 
su candidatura y reitera que 
Trump “es una seria amenaza”
Daría un paso al 
costado si lo pide 
la Convención 
Demócrata Marta Rovira 

retorna tras 
ocho años en 
Suiza y augura 
la secesión

▲ El presidente de Estados 
Unidos, Joe Biden, durante su 
campaña ayer, en la escuela 
secundaria Renaissance en 
Detroit, Michigan. Foto Afp

 Marta Rovira (centro) llega 
flanqueada por el presidente 
regional de Cataluña, Pere 
Aragonés, a Barcelona, 
amparada por la ley de amnistía 
en España. Foto Afp

Escasean fondos para 
alimentar a haitianos
La Organización de Naciones 
Unidas (ONU) alertó ayer ante 
la falta de fondos suficientes 
para afrontar la crisis humani-
taria en Haití, donde el hambre 
aguda afecta ya a 5 millones de 
personas, bajo el argumento 
de que los donantes interna-
cionales aportaron “apenas” la 
cuarta parte de los 680 millones 
de dólares que se estimaron 
en febrero. “Las necesidades 
son inmensas y los recursos 

insuficientes”, indicaron funcio-
narios de la organización, tras 
una visita de cuatro días al país 
caribeño, donde al menos 1.6 
millones de personas corren el 
riesgo de morir de hambre. Por 
su parte, la directora de opera-
ciones y promoción de la Oficina 
de Coordinación de Asuntos 
Humanitarios, Edem Wosornu, 
denunció que los haitianos están 
“pagando el alto precio de la vio-
lencia”, lo que obligó a cerca de 
600 mil personas a abandonar 
sus hogares.

Europa Press
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Todo un abismo 

JUAN PABLO DUCH

E NTRE EL CONSEJO 
Rusia-OTAN, creado en 
Roma en mayo de 2002, y la 

Declaración de Washington de la 
cumbre de la alianza noratlántica 
que acaba de celebrarse, hay todo 
un abismo. En tan sólo 22 años, 
un lustro después de la firma del 
Acta Fundacional entre Rusia y 
la OTAN, que se presentó como 
el fin de la guerra fría, se pasó de 
establecer un mecanismo para im-
pulsar la más amplia cooperación 
entre ambos a una ruptura que 
tiene a Moscú y Bruselas, en me-
dio de creciente tensión, recelos, 
reproches y amenazas recíprocos, 
al borde de un conflicto armado, el 
cual podría derivar en una guerra 
nuclear en la que, por definición, 
no puede haber vencedor.

EN ROMA, LOS presidentes ru-
so, Vladimir Putin, y estaduniden-
se, George W. Bush, acordaron 
–cuando tres años antes ya habían 
ingresado a la OTAN Hungría, Re-
pública Checa y Polonia– imprimir 
una nueva calidad a su relación 
de aliados para “luchar juntos 
contra amenazas y riesgos”, así 
como “construir una paz durable 
y abierta a todos en la región eu-
roatlántica sobre los principios de 
la democracia, la seguridad y la 
indivisibilidad de todos los estados 
de esa comunidad”.

APENAS DOS AÑOS más tarde, 
en 2004, entraron a la alianza 
noratlántica, dos semanas des-
pués de la primera relección de 
Putin, otros seis países, entre ellos 
las tres repúblicas bálticas que 
formaron parte de la Unión Sovié-
tica. Era la quinta ampliación de 
la OTAN desde su fundación en 
1949 y la más reciente, la décima, 
ocurrió el pasado mes de marzo 
con la incorporación de Suecia.

EL ARCHIVO DE Seguridad 
Nacional de Estados Unidos 
desclasificó esta semana 18 do-
cumentos secretos que aportan 
información inédita sobre cómo 
se gestó la ampliación de la OTAN 
en los años 90 del siglo XX y la 
reacción de Rusia. Por razones de 
espacio, imposible resumir todos, 
pero conviene destacar parte de 
la conversación, el 21 de marzo de 
1997, de los presidentes de Rusia y 
Estados Unidos. 

DOS MESES ANTES de enterrar 
la guerra fría, Boris Yeltsin le dijo 
a Bill Clinton: “Nuestra posición 
no ha cambiado. Es un error la 
ampliación de la OTAN hacia el 
este. Firmaré (el 27 de mayo) el 
Acta Fundacional con la OTAN 
no porque quiera, sino porque es 
un paso obligado. Al día de hoy no 
hay otra solución”. 

CLINTON RECHAZÓ LA pe-
tición de Yeltsin de no ampliar 
hacia el este la OTAN y en 1999 
comenzó la expansión.

XINHUA
CARACAS

Sin contratiempos se celebran las 
campañas electorales en Venezuela 
con miras a los comicios presiden-
ciales del 28 de julio. En la primera 
semana de proselitismo formal, tu-
vieron lugar distintas movilizacio-
nes políticas masivas en las regio-
nes más importantes del país, todas 
celebradas de manera pacífica.

El presidente y candidato a la 
relección, Nicolás Maduro, encabe-
zó mítines en la capital y en varios 
estados del país como Zulia, Lara, 
Yaracuy, Miranda, Sucre, Barinas, 
Táchira, Aragua y Carabobo.

Maduro visitó la población orien-
tal de Cumanacoa duramente afec-
tada por el paso del huracán Beryl 
y anunció un incremento de los es-
fuerzos estatales dirigidos a la plena 
recuperación de la localidad.

Ayer, desde Aragua aseguró que 
para Venezuela se aproxima “una 
etapa de cambios y transformacio-
nes para enrumbar la recuperación 
plena, la felicidad, el bienestar 
y la paz”, a la vez que insistió en 
que “sin paz es imposible” dicha 
recuperación.

Por su parte, el candidato por la 
Plataforma de Unidad Democrá-
tica, Edmundo González Urrutia, 
encabezó movilizaciones en Cara-
cas y en los estados de Anzoátegui 
y Barinas y Portuguesa.

González Urrutia se reunió con 
asociaciones de jubilados y pen-
sionados durante un evento en la 
Universidad Central de Venezuela, 
donde declaró: “Vamos a ganar un 
país que respete y apoye a quienes 
dedicaron toda su vida a construir-
lo”. Los otros ocho candidatos pre-
sidenciales, con pocas oportunida-
des de trascender en la contienda 
electoral venezolana, asistieron 
también a eventos de carácter dis-
creto y con sectores específicos. 

Venezuela está a 15 días de en-
frentar su prueba electoral más du-
ra en décadas. El resultado podría 
darle a Maduro otros seis años en 
el poder o poner fin a las políticas 
autodenominadas socialistas que al-
guna vez impulsaron exitosamente 
los programas contra la pobreza.

AP, AFP, SPUTNIK  Y XINHUA
LA PAZ

Miles de trabajadores, mineros, 
profesores, legisladores, indí-
genas y campesinos marcharon 
ayer para expresar su apoyo al 
presidente boliviano, Luis Arce, 
y en repudio al fallido golpe de 
Estado de hace dos semanas.

“¡Lucho, no estás solo!”, grita-
ron los simpatizantes del man-
datario durante el trayecto de 9 
kilómetros desde la ciudad de El 
Alto hasta la sede de gobierno en 
el centro de La Paz, en la Gran 
Marcha Concentración Nacional 
en Defensa de la Democracia, la 
Unidad y el Futuro de Bolivia.

Lucio Quispe, dirigente de 
la confederación campesina, 
declaró que el pueblo boliviano 
no permitirá que se le arrebate 
la democracia. “Los hermanos 
han llegado de diferentes depar-
tamentos para marchar hasta la 
Plaza Murillo. Vamos a defender 
la democracia, nuestros votos y 
la Constitución”, afirmó.

“Los golpistas tienen que es-
cuchar desde aquí, desde Plaza 
Murillo, que el pueblo boliviano 
no va a dejarlos pasar”, sostuvo 
Arce a sus seguidores durante un 

discurso frente al Palacio Quema-
do, la sede de la presidencia.

“Siempre detrás de un golpe de 
Estado hay intereses económicos 
y siempre en nuestro país hemos 
tenido que enfrentar asonadas 
por querernos arrebatar nues-
tros recursos naturales”, añadió 
el mandatario.

Un total de 22 militares y ci-
viles están encarcelados por la 
intentona golpista del 26 de ju-
nio, encabezada por el entonces 
comandante del Ejército, Juan 
José Zúñiga.

Estos hechos profundizaron la 
lucha entre el ex presidente Evo 
Morales y Arce, por el control del 
aparato partidario y la candidatu-
ra oficialista a las elecciones del 
próximo año en el país con poco 
más de 12.2 millones de habitan-
tes. Sólo uno de ellos podrá pos-
tularse por ese partido. 

Esta semana, simpatizantes de 
cada uno de los aspirantes refe-
ridos protagonizaron un choque 
callejero durante una aparición 
pública de Morales en una reu-
nión de líderes políticos convo-
cada por el Tribunal Supremo 
Electoral, para acordar una hoja 
de ruta hacia los comicios. Ayer, 
los seguidores de Arce cuestiona-
ron a Morales y lo acusaron de in-

tentar desestabilizar al gobierno. 
Morales calificó la revuelta 

militar de “show” y “autogolpe” 
organizado para levantar la po-
pularidad del mandatario. Arce 
acusó al ex mandatario de “elec-
toralizar” al país de manera pre-
matura y rechazó las conjeturas 
de Morales, de las que dijo que 
sólo buscan sembrar dudas “por 
intereses personales”.

La comunidad internacional 
manifestó su apoyo al mandata-
rio, y el propio presidente bra-
sileño Luiz Inácio Lula da Silva 
visitó Bolivia esta semana para 
respaldarlo. En contraparte, el 
gobernante argentino, Javier 
Milei, calificó de “falsa denuncia 
de golpe Estado” lo que provocó 
una tensión diplomática con Bue-
nos Aires. 

A la coyuntura política bolivia-
na se suma un deterioro de la eco-
nomía con escasez de combusti-
ble y alzas en el costo de vida, que 
alimentan las protestas sociales 
contra Arce.
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Bolivia: miles marchan en 
apoyo al gobierno de Luis 
Arce y en repudio a golpistas
Otros impulsan la aspiración de relección de Evo Morales

Maduro promete 
cambios para 
fomentar la 
recuperación 
plena y el 
bienestar 
nacionales

EUROPA PRESS Y AP 
QUITO

La justicia de Ecuador condenó 
ayer a 34 años y ocho meses de 
prisión a los autores materiales 
del asesinato del candidato pre-
sidencial Fernando Villavicencio, 
ocurrido el 9 de agosto de 2023, a 
plena luz del día en Quito.

Carlos Angulo y Laura Castillo 
–líderes de la organización crimi-
nal ecuatoriana Los Lobos–- fue-
ron declarados culpables de “ase-
sinato con agravantes”, por lo que 
cada uno deberá además pagar 
una multa de 460 mil dólares y 
una indemnización de 100 mil 
dólares a la familia de la víctima.

Otros tres miembros de Los Lo-
bos: Érick Ramírez, Víctor Flores 

y Alexandra Elizabeth Chimbo, 
fueron condenados a 12 años de 
prisión y a pagar indemnizacio-
nes de 33 mil dólares cada uno.

Siete de los 13 acusados eran 
colombianos y fueron asesinados 
ese mismo año en las cárceles 
donde cumplían prisión preven-
tiva. No se informó de los avances 
ministeriales para identificar al 
autor intelectual.

Avanza en paz 
la campaña 
presidencial 
en Venezuela

Condenan a los asesinos materiales 
de candidato al Ejecutivo de Ecuador

Partidarios del presidente 
boliviano Luis Arce asisten 
a una manifestación frente 
al palacio de gobierno en La 
Paz, Bolivia. Foto Ap
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El juez quinto de distrito en materia 
de trabajo en la Ciudad de México 
(CDMX) negó el amparo que soli-
citó el Sindicato Minero en el caso 
de la huelga en ArcelorMittal. El 
Tribunal Laboral Federal de Asun-
tos Colectivos con sede en la capital 
del país, determinó no dar trámite y 
archivar un nuevo emplazamiento 
a huelga que presentó el sindicato, 
por considerar que se encontraban 
suspendidas las labores en forma 
previa a la fecha del anuncio oficial 
del estallamiento de huelga.

Por su parte, ArcelorMittal 
México indicó que para justificar 
la toma de las instalaciones de la 
empresa en el país, desde el 24 de 
mayo pasado, el Sindicato Mine-
ro presentó un emplazamiento a 
huelga ante la autoridad laboral, 
mismo que fue notificado a la si-
derúrgica el 30 de mayo.

El 8 de junio, tras verificar la 
forma en que fueron tomadas las 
instalaciones de la siderúrgica y 
comprobar que no se respetaron 
las determinaciones judiciales, el 
juez del Tribunal Laboral Federal 
de Asuntos Colectivos con sede en 
la Ciudad de México ordenó archi-
var los procedimientos de huelga 
770/2024 y 771/2024, de la mina 
y la planta siderúrgica, de manera 
respectiva.

No obstante, el Sindicato Minero 
presentó una demanda de amparo 
contra la orden de archivo del pro-
cedimiento de huelga decretado 
por la autoridad judicial, del que 
le tocó conocer al juez quinto de 
distrito en materia de trabajo en la 
Ciudad de México con número de 
expediente 1702/2024-III.

ArcelorMittal México conside-
ró que en la demanda de amparo 
el sindicato trató de desacreditar 
al actuario que acudió a la fuente 
de trabajo en Lázaro Cárdenas y 
quien dio fe que las instalaciones 
estaban tomadas, confirmó la res-

tricción violenta de los accesos, 
que la colocación de las banderas 
rojinegras no era válida para con-
siderar que la empresa estaba en 
huelga oficialmente. 

El juez quinto de distrito en ma-
teria de trabajo en la Ciudad de 
México volvió a negar la razón al 
Sindicato Minero, respondiendo 
de esta manera al amparo y pro-
tección que había solicitado, dijo.

“Esta sentencia fortalece una 
vez más la postura de la siderúr-
gica en la que afirma que las con-
ductas que han transcurrido, y se 
mantienen hasta hoy, consisten en 
un secuestro de las instalaciones 
por los trabajadores inconformes 
y el sindicato que los representa 

para obligar a la empresa pagar a 
los trabajadores montos excesivos 
no establecidos en la ley”, recalcó 
ArcelorMittal México.

Añadió que este fallo constitu-
ye un motivo legal para que se dé 
una causa de fuerza mayor y, por 
lo tanto, la terminación definitiva 
de la relación colectiva e individual 
de trabajo, proceso que se encuen-
tra en trámite ante los Tribunales 
Colectivos de Trabajo en la CD-
MX, los cuales en breve dictarán 
la resolución respectiva, la que, de 
ser positiva, extingue el contrato 
colectivo de trabajo y termina las 
relaciones con todos y cada uno de 
los trabajadores.

El 9 de julio pasado, la mayoría de 

los miembros de la sección 271 del 
Sindicato Nacional Minero rechazó 
algunas propuestas que les hizo la 
empresa acerera para terminar con 
el conflicto, por lo que las banderas 
rojinegras permanecieron en las en-
tradas principales de la siderúrgica, 
de capital indio, en el puerto Lázaro 
Cárdenas. 

Ejidatarios 
de Tlahuapan 
bloquean la vía 
México-Puebla 
más de 5 horas

IVÁN SÁNCHEZ
CORRESPONSAL 
VERACRUZ, VER. 

Juan Carlos N y Joel N, elementos 
de la extinta corporación Fuerza Ci-
vil, que pertenecía a la Secretaría 
de Seguridad Pública de Veracruz 
(SSP), fueron detenidos por el delito 
de abuso de autoridad, al dispersar 
una protesta de campesinos el pa-
sado 20 de junio en la comunidad de 
Totalco, municipio de Perote.

A pesar que durante la manifesta-
ción los hermanos Alberto y Jorge 
Cortina Vázquez, de 22 y 27 años, 

respectivamente, perdieron la vida 
y varias personas resultaron heri-
das, la Fiscalía General del Estado 
no menciona los homicidios.

En un comunicado, la FGE seña-
ló: “En respeto a sus derechos hu-
manos y al debido proceso, a través 
de la Fiscalía Regional Xalapa serán 
presentados en audiencia inicial an-
te el juez de procedimiento penal 
oral para que defina su situación 
jurídica dentro del proceso penal 
337/2024-I”.

Familiares de los jóvenes asesi-
nados exigen un juicio justo contra 
los policías responsables, además 
de que se repare de manera integral 

el daño ocasionado a los deudos.
Por su parte, el gobernador Cui-

tláhuac García Jiménez aseguró 
desde el momento de los hechos  
que se haría justicia; sin embargo 
estos son los primeros avances que 
se dan a conocer del caso.

Asimismo, el mandatario anun-
ció la disolución de la Fuerza Civil, 
cuerpo de élite de la SSP, sin em-
bargo sus integrantes continuarán 
laborando en la SSP en otras agru-
paciones.

El 20 de junio, pobladores de 
Totalco se manifestaban contra la 
empresa criadora de cerdos Gran-
jas Carroll,  la que acusan de conta-

minar los cuerpos acuíferos de la 
zona y acaparar el agua.

Ante ello, uniformados arribaron 
al lugar y desalojaron a los incon-
formes de forma violenta e incluso 
abrieron fuego en varias ocasiones.

En cuatro años, la transnacional 
Granjas Carroll duplicó su consu-
mo de agua subterránea en Puebla. 
Hasta 2017, el Registro Público 
de Derechos del Agua (Repda) de 
la Conagua reportó que la planta 
porcícola contaba con nueve per-
misos en territorio poblano, que le 
permitían explotar un millón 199 
mil 937 metros cúbicos de agua, 
cifra que aumentó –entre 2020 y 

2024– en 982 mil 552 millones me-
tros cúbicos.

En el caso de Veracruz, el Repda 
reporta nueve títulos de concesión  
con un permiso para explotar un 
millón 618 mil 555 metros cúbi-
cos de agua, casi 600 mil metros 
cúbicos menos que en la entidad 
poblana.

La suma de las 23 asignaciones 
entre Puebla y Veracruz asciende a 
3 millones 801 mil 044 metros cú-
bicos de agua concesionada, cifra 
que confirma el alto consumo que 
requiere para mantener las activi-
dades del complejo agroindustrial 
y aún soportar mayor expansión.
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Detienen a dos policías por desalojo en Totalco que dejó 2 muertos

Juez niega amparo a mineros 
por huelga en ArcelorMittal

PATRICIA MÉNDEZ  
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE. 

Ejidatarios de Santa Rita Tlahua-
pan bloquearon ayer por más de 
cinco horas la autopista México-
Puebla, cerca de la salida al Arco 
Norte, en el kilómetro 70, para exi-
gir el pago de sus tierras que fueron 
utilizadas para la construcción del 
Parque Nacional Iztaccíhuatl–Po-
pocatépetl, desde 2018.

Los inconformes, originarios 
de San Martinito, municipio de 
Tlahuapan, denunciaron que están 
cansados de las promesas de liqui-
dación de las autoridades federales 
por los terrenos que usaron en la 
construcción del centro recreativo.

En 2018 los campesinos acorda-
ron con la Comisión Nacional de 
Áreas Naturales Protegidas y la Se-
cretaría de Hacienda la retribución 
de sus tierras, pues fueron ocupa-
das para la autopista que comunica 
a la Ciudad de México y Puebla, así 
como para el parque Izta-Popo.

Alrededor de las 14 horas, cientos 
de vehículos quedaron atrapados 
en la vialidad. Los conductores y 
usuarios del transporte público se 
quejaron del caos que se generó. En 
redes sociales se difundieron videos 
de ciudadanos molestos por no lle-
gar a su destino. Los automovilis-
tas reprocharon a las autoridades 
una lenta actuación para reabrir la 
circulación y dijeron temer por su 
seguridad.

“¿Cuánto tiempo más estará 
bloqueada la México-Puebla? Hay 
niños y personas mayores de edad, 
nos pueden asaltar”, fue uno de los 
mensajes que se leían. “Urge que 
lleguen a un acuerdo, ¡Pobre gente!

Personal de Gobernación estatal 
acudió al lugar para entablar diálo-
go con los inconformes.

A las 19 horas, Aquino Limón, 
titular de la dependencia, aseguró 
que el bloqueo terminaría en breve, 
hecho que se dio alrededor de las 
19:15 horas.

▲ Integrantes de la sección 
271 del Sindicato Nacional 
Minero se reunieron en días 
recientes frente a la puerta 2 de 
acceso a las instalaciones de la 
acerera ArcelorMittal, en Lázaro 
Cárdenas, Michoacán. Foto La 
Jornada

LA SIDERÚRGICA PREPARA DESPIDOS
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IVÁN SÁNCHEZ  
Y LA JORNADA VERACRUZ 
CORRESPONSAL 
XALAPA, VER. 

El juez Óscar Luis Lozada Hernán-
dez giró una orden de aprehensión 
contra el senador electo del PAN, 
Miguel Ángel Yunes Márquez,  por 
presunto uso de documento falso, 
mentir ante la autoridad y fraude 
procesal, delitos supuestamente co-
metidos durante su campaña para 
la alcaldía de Veracruz en 2021, se-
gún la causa penal 151/2021.

Lo anterior, luego de una audien-
cia en la que compareció el jueves 
vía remota desde Florida, la cual 
culminó en un receso indefinido 
porque el panista no volvió a conec-
tarse argumentando problemas de 
salud.

Ayer, tras emitir el juez la orden 
de aprehensión, la Fiscalía General 
del Estado solicitó a la Unidad de 
Asuntos Policiales Internaciona-
les e Interpol México, una alerta 

migratoria y ficha roja para la bús-
queda, localización y detención de 
Yunes Márquez. En tanto, éste se-
ñaló que la medida en su contra es 
para cumplir con las órdenes que 
se han dado desde el gobierno de 
Cuitláhuac García Jiménez.

Señaló que el juez Lozana obten-
drá una magistratura a cambio de 
vincularlo a proceso por los delitos 
que la fiscalía le imputa. “Lo hizo 
para acudir de rodillas ante sus je-
fes y decirles: deber cumplido, ya lo 
hice, ahora quiero ser magistrado”, 
expresó el panista.

Actualmente Yunes se encuentra 
en la Clínica Mayo de Jacksonville, 
Florida, Estado Unidos, para ser 
atendido por problemas en la es-
palda, ha señalado su defensa legal.

Mientras, el PAN estatal acusó 
al gobierno de Cuitláhuac García, 
a la fiscalía y a Morena, de perse-
guir e intimidar a la oposición con 
persecuciones como la referida. Di-
jeron que el proceso contra Yunes 
también busca impedir que tome 
protesta como senador. 

Los Herrera intensifi can ataques armados 
contra habitantes de Tzanembolom, Chiapas

Giran orden de arresto contra 
Miguel Ángel Yunes Márquez

DE LA REDACCIÓN

Integrantes del grupo de Los He-
rrera intensificaron ayer los dis-
paros de armas de fuego contra 
los integrantes de la comunidad 
de Tzanembolom, municipio de 
Chenalhó, Chiapas, para tratar de 
expulsar a las últimas familias que 
quedan, con el fin de apropiarse de 
sus tierras, casas y cafetales, infor-
maron pobladores.

“Desde las 8 de la mañana los ba-
lazos no han parado”, dijo un po-
blador testigo de los hechos, quien 
recordó que alrededor de cien per-
sonas se encuentran resguardadas 
en una escuela desde el miércoles.

Explicaron que las ráfagas pro-
vienen de la denominada Fracción 

Tzanembolom, ubicada junto a lo 
que llaman Tzanembolom Centro, 
donde radican habitantes que se 
han unido a Los Herrera.

Detallaron que presuntos in-
tegrantes de las autodefensas El 
Machete, de Pantelhó han dispa-
rado desde lejos en contra de Los 
Herrera para intentar defender a 
las familias que están en el centro 
escolar  sin que se hayan reportado 
lesionados. “No son enfrentamien-
tos directos propiamente, sino que 
los grupos tiran ráfagas de alto ca-
libre desde lejos”, señalaron.

Denunciaron que la noche del 
jueves, los sicarios de Los Herrera 
entraron a robar puercos, pollos 
y otras pertenencias, así como a 
saquear una tienda, mientras los 
dueños permanecían refugiados 
en la escuela.

Comentaron que unos 20 milita-
res se encuentran a 50 metros de la 
institución pero no han intervenido 
porque el enfrentamiento es entre 
dos grupos, y pues les dijeron que 
“no tienen órdenes”. Según fuentes 

oficiales, en Tzanembolom ya sólo 
queda una decena de familias por-
que otras 40 salieron desde hace 
un año en que comenzaron los he-
chos de violencia y las agresiones de 
Los Herrera en contra de quienes se 
niegan a unírseles.

Muchos de los desplazados se 
asentaron en la cabecera municipal 
de Chenalhó y otros en el municipio 
de San Cristóbal de Las Casas. 

Otros habitantes de Chenalhó 
aseguraron que los balazos se acre-
centaron este viernes hacia los al-
rededores de la vecina localidad de 
Tzajalch, por lo que los pobladores 
se encerraron en sus casas.

Los Herrera, coludidos con otros 
grupos criminales, tuvieron el con-
trol durante dos décadas en el mu-
nicipio de Pantelhó, colindante con 
Tzanembolom, hasta julio de 2021, 
cuando irrumpieron las autodefen-
sas del pueblo El Machete.

Los Herrera, extendieron su ac-
cionar hacia comunidades de Che-
nalhó, colindantes con Pantelhó, 
como la Fracción Tzanembolom. 

MARTÍN HERNÁNDEZ 
ALCÁNTARA
LA JORNADA DE ORIENTE 
PUEBLA, PUE. 

Autoridades poblanas y federales 
aprobaron el modelo de ordena-
miento ecológico del municipio de 
Ixtacamaxtitlán, que entre otras 
cosas prohíbe la minería. 

En la presentación del ordena-
miento, investigadores del Centro 
Universitario para la Prevención 
de Desastres Regionales (Cupre-
der) de la Benemérita Universidad 
Autónoma de Puebla, expusieron 
la utilidad que tiene el modelo 
para defenderse de la industria 
extractiva.

Mencionaron que conocen de 
sobra sus actividades nocivas, por 
haber padecido el asentamien-
to de Minera Gorrión –filial de la 
trasnacional de origen canadiense, 
Almaden Minerals– que pretendía 
explotar sus yacimientos de oro y 
plata con una mina a cielo abierto. 
Los académicos mencionaron que 

el poder del instrumento es del más 
alto nivel, pues se sustenta en el ar-
tículo 115 constitucional.

Dicho esquema, dijeron, cursará 
una consulta pública para someter-
se a votación durante una sesión de 
cabildo el próximo 14 de agosto.

En el acto, realizado el jueves, 
estuvieron presentes el presiden-
te municipal morenista Cipriano 
Vázquez Carmona y su cuerpo de 
regidores, la visitadora de la Pro-
curaduría Agraria, Valeria Juárez 
Islas y, de manera virtual, Sandra 
Barillas Arriaga, directora de Orde-
namiento Ecológico de la Secreta-
ría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat).

También acudieron el represen-
tante de la Semarnat en Puebla, 
Fernando Silva, y el equipo del Cen-
tro Universitario para la Prevención 
de Desastres Regionales (Cupreder) 
de la Benemérita Universidad Au-
tónoma de Puebla, encabezado 
por Aurelio Fernández Fuentes, 
así como 95 de los 110 integrantes 
del comité del ordenamiento eco-
lógico local, acompañadas de otras 

40 personas representantes de las 
comunidades.

 Vázquez Carmona tomó protes-
ta a los integrantes del comité y se 
nombró como secretario a Jaime 
Alva Méndez.

Los académicos del Cupreder hi-
cieron la presentación del modelo y 
respondieron a las preguntas y du-
das que expresaron los asistentes, 
las cuales versaron sobre el benefi-
cio de dicho ordenamiento. 

Argelia Arriaga y Samuel Contre-
ras, investigadores del Cupreder, re-
lataron que el proceso fue de una 
amplia participación en talleres, 
más de 55 mesas de trabajo, en las 
que no sólo se construyó el modelo, 
sino que en una segunda ronda fue 
consultado y aprobado por sectores 
y localidades.

Ratificaron que en el ordena-
miento se establece la prohibición 

de la actividad minera, lo cual re-
fuerza las acciones del gobierno 
federal y los juicios para que no se 
permitiera la reactivación de esa 
industria en Ixtacamaxtitlán.

Explicaron que sólo en la zona 
de Santa María Sotoltepec, donde 
se fincó la minera Gorrión, se rea-
lizaron al menos tres talleres, se dis-
cutió el problema que la compañía 
generó y la votación de la  mayoría 
de la gente fue oponerse a la insta-
lación de dicha firma.

Con ese hecho la trasnacional se 
retiró de Sotoltepec y luego vino 
la demanda de Almaden Minerals 

contra el Estado mexicano por la 
cancelación de sus concesiones mi-
neras en Ixtacamaxtitlán.

Tras la aprobación del Modelo 
de Ordenamiento Ecológico, los 
pobladores presentes mostraron 
su agrado y esperan que el instru-
mento se apruebe en cabildo, con lo 
cual se sumaría a otros municipios 
que ya cuentan con un instrumento 
similar en la entidad como Cuetza-
lan, Tlatlauquitepec, Tepatlán y los 
que están en proceso para Zoquia-
pan, Zihuateutla y Zautla, además 
de los seis que hay en la  península 
de Yucatán.

Ratifi can en 
Ixtacamaxtitlán 
el rechazo a la 
actividad minera  
Autoridades poblanas y federales 
aprueban modelo de ordenamiento 
ecológico del territorio

▲ Autoridades y habitantes del municipio de Ixtacamaxtitlán, 
Puebla, así como integrantes del comité de ordenamiento 
ecológico local durante la reunión del jueves en la que se aprobó el 
denominado modelo de ordenamiento ecológico. Foto La Jornada de 
Oriente

Buscan apropiarse 

de sus tierras, 

casas y cafetales
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ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ  
CORRESPONSAL 
ZACATECAS, ZAC. 

Por negligencia del Servicio Médico 
Forense (Semefo), el cuerpo de José 
Alejandro, de 21 años, estuvo ocho 
meses en sus instalaciones sin iden-
tificar, pese a que su madre, Virginia 
de la Cruz, acudía constantemente a 
solicitar información. El cadáver lo 
ingresaron al Semefo el mismo mes 
que denunció su desaparición. 

“Oigan bien, y eso porque yo fui 
a buscar a mi criatura: duró ocho 
meses ahí en el Semefo“, lugar al 
que “iba y preguntaba por mi niño, 
y nunca me daban razón, cuando 
mi hijo llegó ahí el mismo mes que 
desapareció”, denunció.

De la Cruz, policía municipal por 
25 años, aprovechó un foro abierto 
en el salón de plenos del Congreso 
estatal, donde legisladores, buró-
cratas y funcionarios de gobierno 
debatían la crisis financiera del 
sistema de pensiones del Issstezac.

La mujer pidió la palabra y se le 
dio un micrófono para que expu-
siera por tres minutos. Virginia 
aprovechó para exponer su caso.

“Yo voy a hablar de otro tema: 
he ido a buscar a los diputados y al 
gobernador David Monreal, pero 
nunca me han atendido. Resulta 
que el 2 de noviembre de 2023 de-
sapareció mi hijo, y traigo también 
desaparecido a mi yerno (Adolfo 
Villagrán). Nunca me han querido 
escuchar”.

Poco a poco subió el tono de voz y 
con gritos de dolor narró el periplo 
que pasó para que le entregaran el 
cuerpo de su hijo.

“Yo lo que quiero es que revisen 
a sus trabajadores (del gobierno 
estatal). ¿Dónde están?”, “porqué 
la pinche Semefo (sic) apenas me 
acaba de notificar (la semana pa-
sada), que ahí estaba el cuerpo de 
José Alejandro”. 

El pasado fin de semana lo sepul-
tó. Indignada cuestionó a los tra-
bajadores de la fiscalía del estado. 
“¿A qué se dedican? ¿Nomás a estar 
agarrando dinero y embolsárselo? 
Tenían ADN, tenían teléfono, tenía 
dirección y nunca me llamaron”.

Sin dejar de lado su dolor, Vir-
ginia dijo que la negligencia de las 
autoridades es el resultado de la 
corrupción en el sistema de pro-
curación e impartición de justicia.

“¿Por qué no hacen nada? Porque 
agarran dinero mal habido. Yo sal-
go a las calles a buscar comida pa-
ra mis dos nietecitas, nada más es 
mi hija, mis nietas y yo. ¿De qué se 
trata? Nos prometen cuando andan 
en sus pinches campañas y no son 
capaces de entrar a ver si tenemos 
agua para tomar”, acusó.

A respecto, la fiscalía sólo atinó a 
publicar en su redes sociales que ya 
inició las investigaciones correspon-
dientes para esclarecer la situación.  

Forense tardó 8 
meses en darle 
el cuerpo de su 
hijo, denuncia 
una madre en 
ZacatecasJUAN MANUEL YEPIZ 

Y MIREYA CUÉLLAR
LA JORNADA BAJA CALIFORNIA  
MEXICALI, BC 

Paola Andrea Bañuelos Flores mu-
rió de asfixia por estrangulamien-
to, informó ayer el Servicio Médico 
Forense al presentar el resultado 
de la necropsia que se le practicó al 
cuerpo de la joven universitaria, lo-
calizada muerta tres días después 
de que desapareció tras solicitar el 
servicio de taxi Didi, el 8 de julio en 
la madrugada.

El cadáver de la estudiante de la 
Universidad Autónoma de Baja Ca-
lifornia fue hallado la mañana del 
jueves en un predio del ejido Islas 
Agrarias, al oriente de Mexicali. 

Los restos estaban en estado 
de descomposición debido a las 
altas temperaturas en la capital 
del estado, que en los últimos días 
han rebasado 50 grados, detalló la 
Fiscalía General del estado (FGE).

La necropsia determinó que 
Paola Andrea, de 23 años, fue gol-
peada por su asesino o asesinos, 
aunque la asfixia por estrangula-
miento es lo que causó su deceso.

La FGE dijo que solicitó a las au-
toridades sonorenses el traslado 
a Baja California de Sergio Daniel 
Gutiérrez, chofer del taxi en el que 
se presume viajó la joven y princi-
pal sospechoso, pues tras publicar-
se sus datos en redes sociales huyó 
a Ciudad Obregón, Sonora. 

La tarde del jueves Sergio Daniel 
se entregó a las autoridades de esa 
ciudad después de enterarse que 
era buscado por la desaparición y 
asesinato de la universitaria.

Según dijo pidió refugio con fa-
miliares, quienes lo convencieron 
de entregarse para aclarar el caso, 
incluso afirmó que temía por su vi-

da porque sus datos circulaban en 
redes y se declaró inocente.

Tras darse a conocer la ausencia 
de Paola Andrea, el colectivo Cé-
lula de Investigación y Búsqueda 
de Desapariciones Forzadas de 
Baja California publicó datos del 
conductor, incluidos nombre, do-
micilio y referencias del automóvil.

La información llegó en un men-
saje anónimo, dijo el fundador de 
la organización, Gonzalo Moreno, 
quien explicó que en cuanto reci-
bieron los detalles los turnaron a 
la FGE y solicitaron el apoyo de la 
población para dar con el paradero 
de la estudiante y del operador.

El homicidio de Paola Andrea 
conmocionó a la sociedad mexica-
lense, que la misma tarde del 11 de 

julio convocó a decenas de mujeres 
a manifestarse, a fin de exigir al go-
bierno estatal acciones eficaces y 
firmes para combatir el feminici-
dio, y a la fiscalía le reprocharon 
por sus protocolos de búsqueda.

La presión social fue esencial 
para la localización del cuerpo y 
del presunto responsable; inclu-
so, el caso lo han comparado con 
el crimen de Debanhi Escobar, 
estudiante de 18 años encontrada 
muerta en Escobedo, Nuevo León 
en abril de 2022, y quien también 
utilizó un taxi de aplicación.

Paola Andrea salió el 7 de julio 
con una prima, primero a un res-
taurante y luego al bar La Consen-
tida. A las 2 de la madrugada del lu-
nes pidió el taxi de Didi para ir a su 

casa, pero ya no se supo más de ella.
En tanto, se dio a conocer que 

Sergio Daniel llegó al aeropuerto 
de Mexicali a las 14:30 horas de 
ayer, donde agentes de la Agencia 
Estatal de Investigación lo trasla-
daron a la FGE para cumplimentar 
una orden de arresto por violencia 
familiar en un expediente previo al 
caso de Paola Andrea.

La joven que desapareció en Mexicali 
murió por estrangulamiento: Semefo

PAOLA ANDREA ABORDÓ UN TAXI DIDI EL 8 DE JULIO

▲  Decenas de mujeres se 
manifestaron la tarde-noche del 
jueves en Mexicali, para exigir 
al gobierno acciones efi caces 
para combatir el feminicidio. Lo 
anterior tras darse a conocer el 
asesinato de Paola Andrea. Foto 
La Jornada Baja California

 
El Congreso del estado de Méxi-
co se colocó como uno de los más 
productivos a nivel nacional al 
quedar en el top de los cinco po-
deres legislativos locales con más 
trabajos de comisiones, con uno 
de los sistemas de archivos mejor 
organizado y como uno de los más 
abiertos, al transmitir el total del 
trabajo de sus reuniones.

En el reciente Censo Nacional 
de Poderes Legislativos Estatales 
2023, dado a conocer esta semana 
por el Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía, se analizaron 
las funciones de gobierno y estruc-
tura parlamentaria, así como el 
trabajo legislativo de los congre-
sos del país, y según los resultados 
el del estado de México ejerció un 
presupuesto de mil 255 millones 
de pesos, sus 75 legisladores pre-
sentaron 746 iniciativas, 18 de és-
tas de urgente y obvia resolución, 
lo que lo ubica en el quinto lugar 
nacional en este tipo de procedi-
mientos legislativos.

De la Redacción

El Congreso mexiquense destaca a nivel 
nacional por más trabajos de comisiones
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CAPITAL
HOY NO CIRCULA

Vehículos con holograma 1 cuya placa termine 
en impar, así como todos los de calcomanía 2, 

matrícula foránea y permisos

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 101 17
Noreste 107 17

Centro 109 16
Suroeste 134 17
Sureste 115 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 57 19
Noreste 63 18

Centro 43 19
Suroeste 38 18
Sureste 68 08

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

Determina que “existe una duda fundada sobre la certeza de los resultados”

Procede el recuento de votos en la 
Cuauhtémoc: Tribunal Electoral

ALESSANDRA ROJO DE LA VEGA RECHAZA EL NUEVO ACUERDO

En 2023, apoyos 
a cooperativas 
sumaron casi 
$110 millones

BENEFICIADAS, 945 EMPRESAS

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Por medio del programa Economía 
Social de la Ciudad de México, la Se-
cretaría del Trabajo y Fomento al 
Empleo otorgó el año pasado apo-
yos directos a 945 empresas coo-
perativas que dan sustento a más 
de 7 mil personas en actividades de 
producción, distribución, comer-
cialización y consumo de bienes o 
servicios.

La evaluación interna del pro-
grama correspondiente al ejercicio 
2023 refiere que las metas plantea-
das por la dependencia se cubrieron 
en 96.43 por ciento mediante tres 
subprogramas de apoyo a empresas 
sociales: creación, fortalecimiento 
e impulso popular.

Con el subprograma de creación 
de empresas sociales se otorgó un 
apoyo económico de hasta 80 mil 
pesos a 719 cooperativas, con un 
beneficio directo a más de 3 mil 
600 personas.

El financiamiento de hasta 120 
mil pesos del subprograma de for-
talecimiento respaldó a 200, inte-
gradas por 600 cooperativistas, 
mientras con el de impulso popu-
lar, 26 empresas con mil 795 socios 
recibieron una aportación de 800 
mil pesos.

Los montos totales ejercidos por 
la dependencia en cada subprogra-
ma sumaron casi 110 millones de 
pesos, 57 millones 520 mil, 24 mi-
llones y 28 millones 400 mil pesos, 
respectivamente.

De la evaluación que la depen-
dencia entregó al Congreso capita-
lino se desprende que el comercio 
al por menor y los servicios de alo-
jamiento temporal y de preparación 
de alimentos son las principales ac-
tividades que realizan las cooperati-
vas que obtuvieron apoyos, con 394 
y 197, respectivamente.

Le siguen las orientadas a ser-
vicios profesionales, científicos y 
técnicos, con 94; agricultura, cría, 
explotación de animales, aprove-

chamiento forestal, pesca y caza, 
la misma cantidad; servicios de 
esparcimiento, culturales, depor-
tivos y recreativos, con 40; servicios 
varios, 36; de salud y de asistencia 
social, 31, comercio al mayoreo, 
28; inmobiliarios y de alquiler de 
bienes muebles e intangibles 11; 
de servicios educativos, ocho, seis 
de construcción, cinco de apoyo a 
negocios y manejo de residuos y ser-
vicios de remediación e igual núme-
ro de manufactureras, entre otras 
actividades, incluida la generación, 
transmisión y comercialización de 

energía eléctrica y de gas natural, 
con dos empresas.

Las mujeres representan casi 60 
por ciento de las personas bene-
ficiarias del programa, 4 mil 217, 
contra un 40 por ciento de hom-
bres, 2 mil 907.

La alcaldía Iztapalapa es la que 
concentra el mayor número de uni-

dades económicas que obtuvieron 
apoyos, con 142, seguida por Izta-
calco, con 124; Xochimilco, 111; Tlá-
huac, 98; La Magdalena Contreras, 
83; Milpa Alta, 71, y Cuauhtémoc 
con 70. Las demarcaciones que 
menos concentraron son Benito 
Juárez, con 15, y Cuajimalpa de 
Morelos con tres.

▲ En 2023, las mujeres fueron el grupo más beneficiado por el 
programa Economía Social, especialmente las dedicadas al pequeño 
comercio, servicios de alojamiento y preparación de alimentos. Foto 
Roberto García Ortiz

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ Y 
ELBA MÓNICA BRAVO ARELLANO

El Tribunal Electoral de la Ciu-
dad de México emitió un nuevo 
acuerdo en el que confirma que 
es procedente el recuento total de 
votos de la elección para la alcaldía 
Cuauhtémoc, por lo que ordenó al 
consejo distrital 9 del Instituto 
Electoral local (IECM), cabecera 
de demarcación, realizar de nue-
vo el escrutinio y cómputo de los 
sufragios.

Dicho proceso fue solicitado por 
Morena dentro del juicio que pro-
movió para impugnar el resultado 

de la candidata por la coalición del 
PAN, PRI y PRD, Alessandra Rojo 
de la Vega, quien ganó la alcaldía 
con 156 mil 436 votos contra 145 
mil 14 de la morenista Catalina 
Monreal.

Dicho recuento se realizaría la 
semana pasada, pero fue detenido 
por la sala regional del Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la 
Federación al detectar que en el 
acuerdo del órgano jurisdiccional 
local no fundó ni motivó la orden 
para volver a computar los votos, al 
sustentarlo sólo con la omisión de 
los consejos distritales de no aten-
der debidamente las solicitudes que 
hizo Morena durante la sesión de 

cómputo al concluir la jornada del 
2 de junio.

Sin revocar ni confirmar la re-
solución, la sala regional ordenó al 
Tribunal Electoral emitir un nuevo 
acuerdo debidamente fundado y 
motivado, por lo que ayer, en se-
sión privada, los magistrados apro-
baron el nuevo en el que advierten 
que si bien la diferencia entre el 
primer y segundo lugar es superior 
a uno por ciento de la votación, a 
partir de las documentales pre-
sentadas por Morena “existe una 
duda fundada sobre la certeza de 
los resultados”.

El representante de ese partido 
ante el IECM, Eduardo Santillán, 

afirmó que la decisión de los ma-
gistrados electorales locales estuvo 
apegada a derecho y al anticipar que 
habrá una nueva impugnación de la 
oposición, adelantó que presentará 
también un escrito como tercer in-
teresado para argumentar en favor 
de que se mantenga la decisión.

El Tribunal Electoral señaló que 
esta determinación de ordenar un 
nuevo escrutinio y cómputo “no 
genera algún perjuicio a ninguna 
de las candidaturas contendientes, 
pues tiene el objeto de cumplir con 
el principio de certeza respecto de 
la autenticidad de los resultados de 
la elección, tanto para quien solicita 
tal recuento como para quien, en 

principio, obtuvo el primer lugar 
de la votación, por lo que no cons-
tituye calificación alguna respecto 
de los resultados o la validez de la 
elección”.

No obstante, Rojo de la Vega 
adelantó que volverá a impugnar 
el acuerdo ante la sala regional 
para que revise la resolución, que 
insistió en considerarla “ilegal y sin 
sustento jurídico”.

Agregó que “el senador Mon-
real siguen dando instrucciones al 
magistrado presidente Armando 
Ambriz Hernández para violar la 
ley, para que sin razones legales 
suficientes se favorezca a Morena 
y a la candidata perdedora”.



29LA JORNADA
Sábado 13 de julio de 2024 CAPITAL

El dios maya Kukulcán 
llegó al Zócalo junto con 
Felipe Carrillo Puerto
Honores a la antigua civilización sorprende a asistentes

EL ICÓNICO TEMPLO SE ILUMINÓ EN EL ZÓCALO

Vecinos se oponen a 
plan de Six Flags de 
talar 151 árboles para 
poner montaña rusa

Congreso dictaminará 
cambios de uso de suelo 
en la Roma y Juárez
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La Comisión de Desarrollo e In-
fraestructura Urbana del Congreso 
local prevé proponer al pleno cam-
biar el uso de suelo en el predio de 
Tehuantepec 118, colonia Roma, 
con el fin de incrementar de tres a 
seis el número de niveles y permitir 
el funcionamiento de oficinas con 
viviendas, así como el inmueble de 
Marsella 70, en la Juárez, que auto-
riza agregar servicios de hospedaje 
en máximo cinco niveles.

En otros seis casos los proyectos 
proponen desechar los cambios 
solicitados, entre ellos el de la calle 
Pedregal 37, Lomas de Chapultepec, 
que actualmente tiene uso habitacio-
nal con oficinas y comercio en tres 
niveles, pero pretendía aumentar a 
seis, así como el funcionamiento de 
un restaurante con venta de bebidas 
alcohólicas, al igual que el de Campos 
Elíseos 403, Polanco, donde se pedía 
modificar la zonificación de uso habi-
tacional de seis a nueve niveles para 
uso habitacional y de oficinas.

En el caso de los cambios cuyos 
proyectos de dictamen van en sen-
tido positivo en las colonias Roma 
y Juárez, el Legislativo previene 
que deberán cumplir los ordena-

mientos previstos para áreas de 
conservación patrimonial, además 
de las normas en materia de cons-
trucción, movilidad, factibilidad de 
servicios hidráulicos y demás dispo-
siciones legales.

Otros en sentido negativo que se 
someterán a votación del órgano 
dictaminador en sesión ordinaria 
la próxima semana corresponden al 
predio de Moliere 233, en Polanco 
Tercera Sección, de uso habitacio-
nal con comercio en planta baja y 
cuatro niveles, en el que se solicita-
ba aumentar a seis para pasar de 20 
a 49 las viviendas permitidas.

En Imantitla 20, colonia Santa 
Úrsula Xitla, Tlalpan, se plantea 
modificar el uso habitacional para 
permitir el funcionamiento de un 
restaurante con venta de bebidas 
alcohólicas; en esa misma demar-
cación, en la calle Carrasco 46, 
colonia Puente de Piedra, cambiar 
el uso de equipamiento público y 
privado en tres niveles con el fin 
de construir un edificio de depar-
tamentos de seis pisos.

También se desecha la petición 
de Córdoba 87, colonia Roma Nor-
te, para incluir el uso de hotel y 
restaurante con venta de alcohol 
en una construcción de permiso 
habitacional.

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Usuarios del Bosque de Tlalpan 
consideraron un exceso la preten-
sión del parque de diversiones Six 
Flags para talar 151 árboles dentro 
del área que ocupa en el parque na-
cional con el fin de instalar un atrac-
tivo adicional a los que ya tiene.

Luisa González, quien corre des-
de hace 20 años en el bosque y se 
prepara para el Maratón de la Ciu-
dad de México en agosto, indicó que 
no se compensa dicha acción con la 
siembra de otros ejemplares, aun-
que dupliquen en número a los que 
pretenden cortar.

El proyecto de la empresa plan-
tea talar 151 árboles, trasplantar 
seis y realizar podas parciales en 14 
más ubicados al fondo del centro de 
diversiones, en un área ya impacta-
da por la atracción Aquaman, que 
también sería desmantelada, colin-
dante con la calle Sierra de Saslaya.

El módulo informativo de la 
consulta vecinal instalado dentro 
del bosque ayer estuvo solitario, 
en más de una hora no se acercó 
nadie de las que ingresaron al bos-
que por Camino a Santa Teresa y 

avenida Zacatépetl, como grupos 
de jóvenes, mujeres con sus hijos y 
corredores.

Personal de la administración re-
firió que entre semana es visitado 
por unas mil personas y los fines 
de semana se duplica esa cantidad, 
pero la mayor afluencia es por las 
mañanas a partir de que abre a las 
5 de la mañana para los corredores. 
El módulo abrirá hoy y mañana de 
las 10 a las 18 horas.

Manuel Matías, de 93 años, ve-
cino de la colonia Santa Teresa y 
quien realiza paseos por el bosque 
cada tercer día en compañía de un 
cuidador, dijo que a menos que los 
árboles “ya no tengan vida, no den 
aire” se justificaría talarlos. “Si van 
a cortar un árbol vivo y no siembran 
otro, no. Sembrar siempre benefi-
cia, talar no”.

Roberto, otro corredor habitual, 
dije confiado: “no creo que se vaya 
a hacer”, mientras su compañero 
Agustín preguntó: “¿otra montaña 
rusa?”

En tanto, el Frente por la Defensa 
de los Pueblos y Barrios Originarios 
de la Cuenca del Anáhuac llamó a 
hacer un boicot contra el proyecto 
y al parque de diversiones.

ALONDRA FLORES SOTO 

La soberbia réplica del templo de 
Kukulcán erigida en el Zócalo se 
iluminó anoche para relatar la his-
toria de la cultura maya.

Horas antes, una multitud arri-
bó para disfrutar de la primera 
función del espectáculo titulado 
El pueblo maya y Felipe Carrillo 
Puerto. Memoria luminosa II, con 
lo vivido por esa civilización y el 
gobernante yucateco con proyec-
ciones de videos sobre la estruc-
tura de 15 metros de altura, con 
sonido envolvente y danza en dos 
escenarios a sus costados.

En media hora se hizo un re-
corrido visual por la civilización 
maya, los mitos del Popol Vuh y 
la lucha del revolucionario y man-
datario estatal socialista Felipe 
Carrillo Puerto, a 100 años de su 
fusilamiento en el cementerio de 
Mérida.

El dios maya Kukulcán, la gran 
serpiente emplumada, se deslizó 
colorida por las escalinatas, con la 
narración que repasaba siglos de 
historia de los sabios que obser-
varon el universo. El momento en 
el que un joven Carrillo Puerto, 
quien nació en Motul, en 1874, 
se encuentra sorprendido ante 
la imponente ciudad de Chichén 

Itzá emprende el camino que ilu-
minó el rostro de los asistentes 
que rodearon las cuatro caras de 
la pirámide.

Después de conocer a los hom-
bres de maíz, se emprende el en-
cuentro con la Conquista y la resis-
tencia del pueblo del sureste que 
finalmente sufrió de la esclavitud 
en las haciendas henequeneras.

Carrillo Puerto, entonces en 
Morelos luchando con Zapata, re-
gresa a su tierra natal portando los 
ideales de la Revolución. Después 
de ser gobernador fue aprehendi-
do y asesinado.

Entre el resplandor se escucha-
ba el pregonar: “¡Penacho lumino-
so!, ¡penacho luminoso!”, que ofre-
cían éxitosamente los ambulantes.

Al mismo tiempo, las miradas 
infantiles observaban y las pre-
guntas llenas de curiosidad no 
aguardaban. Por ejemplo, cuando 
un danzante emplumado se aso-
mó desde lo alto un niño preguntó 
quién era. De inmediato, su papá 
le contestó maravillado: Kukulcán.

A este primer llamado de los 
mayas acudió un gran número de 
espectadores que colmaron la pla-
za, muchos jóvenes aprovecharon 
para tomarse la selfi, al igual que 
los pequeños. Otro grupo disfrutó, 
desde la lejanía, tras las vallas de 
20 de Noviembre, desde donde el 
templo se alinea con el trazado de 
las calles, con la Catedral como un 
guardián en la parte posterior.

El encuentro visual del pueblo 
maya con el corazón azteca de la 
gran Tenochtitlan se repetirá to-
dos los días a las 20, 20:45 y 21:30 
horas hasta el 21 de julio. Este 
sábado se hará la inauguración 
oficial en la primera función, con 
la participación de autoridades de 
la Ciudad de México y de la Secre-
taría de Cultura capitalina.

Pasajes del 
Popol Vuh se 
mezclaron con 
las vivencias del 
revolucionario

▲ La proyección tridimensional y 
el sonido envolvente de parte de 
la historia en la península agradó 
a los miles que acudieron. Foto 
María Luisa Severiano
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Escuela de música desalojada 
funcionaba bajo la opacidad

En el primer trimestre 
subió la percepción de 
inseguridad en Iztapalapa

COYOTITO VESPERTINO

▲ Mientras cae chamba hay que aprovechar. Foto Germán Canseco

ALEJANDRO CRUZ FLORES

La percepción de inseguridad 
en la alcaldía Iztapalapa alcanzó 
72 por ciento durante el primer 
trimestre de este año, lo que sig-
nifica un incremento de 15 por 
ciento comparado con el último 
trimestre de 2024, según datos 
del Instituto Nacional de Geogra-
fía y Estadística (Inegi).

En su más reciente edición, la 
Encuesta Nacional de Seguridad 
Pública Urbana señala que en el 
caso de la capital del país dicha 
demarcación se mantiene como 
la localidad con el mayor índice 
de población que afirma sentirse 
insegura, seguida por Xochimil-
co, con 68 por ciento, así como 
Álvaro Obregón y Gustavo A. Ma-
dero, con 65.5 y 64.9 por ciento, 
respectivamente.

Lo anterior contrasta con las 
estadísticas del gobierno local, 
que hace poco informó que en 

esta administración se logró en 
Iztapalapa una disminución de 
60 por ciento en la comisión de 
delitos de alto impacto, al pasar 
su promedio mensual de 898 en 
2018, a 358 en este año.

Incluso, al poner en marcha el 
pasado miércoles un operativo 
especial en esa jurisdicción, con 
la participación de más de 4 mil 
500 efectivos de seguridad, tanto 
locales como federales, el jefe de 
Gobierno, Martí Batres Guadarra-
ma, subrayó que a lo largo de estos 
años dejó de ser la alcaldía con el 
mayor número de ilícitos por ca-
da 100 mil habitantes y ubicarse 
actualmente en el octavo lugar.

En cuanto a las demás demar-
caciones, la encuesta del Inegi se-
ñala que sólo en Miguel Hidalgo y 
Milpa Alta se registró una mejoría 
en la percepción de inseguridad, 
con la disminución de 30 y 16 por 
ciento, respectivamente, mientras 
en el resto se mantuvieron los mis-
mos niveles.

ÁNGEL VARGAS Y
ELBA MÓNICA BRAVO

Después de 24 horas de que fue 
desalojado el Centro Universitario 
de Música Fermatta, el acceso al 
edificio de Plaza de la República 
7, colonia Tabacalera, se encuen-
tra con las cortinas cerradas, sólo 
con vigilancia interna, mientras en 
la acera nada queda de los instru-
mentos musicales, equipo de audio, 
video, papelería y muebles.

El estudiante Jesús Venegas co-
mentó que “son varias incongruen-
cias en temas administrativos” que 
han enfrentado algunos alumnos 
en sus casi cuatro años de carrera, 
entre ellas que sólo tiene dos horas 
de clase al día, además de cambios 
continuos de profesores.

“Para la obtención del título co-
bran 27 mil 900 pesos y luego tar-
dan mucho en entregarlo. Lo único 
en lo que son muy rigurosos es en 
cobrar las colegiaturas, que van de 
11 mil a 13 mil pesos, lo mismo que 

las inscripciones semestrales.”
Agregó que los convenios que en 

años anteriores existían con impor-
tantes instituciones de educación 
musical del extranjero se perdieron.

Según el testimonio, el declive de 
la escuela comenzó cuando cambió 
su administración y con eso sus ins-
talaciones y nombre. Antes se encon-
traba en San Jerónimo y en diciem-
bre de 2020 dejó de denominarse 
Academia de Música Fermatta.

Un presunto decano de la escuela 
aseguró en un mensaje privado de 
WhatsApp a un estudiante: “No tu-
vimos ningún desalojo, se evacuó el 
edificio debido a la información del 
comunicado que se envió anterior-
mente; todo se encuentra en orden 
y sin ningún problema”.

Sin embargo, los bienes se saca-
ron  en cumplimiento a una orden 
judicial tras un juicio de arrenda-
miento por rentas no pagadas, 
mientras la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección Ci-
vil negó que el edificio tenga riesgo 
estructural.

“Es material que la escuela no 
ocupaba. Todo el equipo y el archivo 
está perfectamente resguardado. 
Por el momento no puedo realizar 
llamadas para contestar los mensa-
jes de todos los alumnos”, se lee en 
la conversación hecha la tarde del 
jueves, cuando se había hecho pú-
blico el desalojo, luego de que varias 
personas empezaron a llevarse el 
menaje de la calle hasta que inter-
vino la policía.

Entre el alumnado y la planti-
lla docente había incertidumbre, 
molestia y temor ante el desco-
nocimiento de cuál será su futuro 
inmediato y la falta de información 
de los directivos y autoridades del 
centro educativo, que no agregó 
nada más al comunicado emitido 
el pasado miércoles.

▲ El letrero de la escuela fue 
retirado y ayer no quedaba rastro 
del mobiliario e instrumentos 
que estuvieron tirados en la 
calle. Foto Elba Mónica Bravo

ELBA MÓNICA BRAVO

Gerardo Núñez Villa, director de 
Protección Civil de la alcaldía Gus-
tavo A. Madero, fue detenido por 
efectivos de la Secretaría de Segu-
ridad Ciudadana (SSC) porque en 
aparente estado de ebriedad agre-
dió física y verbalmente a sus hijos.

La mañana de ayer, la depen-
dencia capitalina señaló en un co-
municado que los policías fueron 
informados por personal del Centro 
de Comando y Control (C2) Norte 
sobre un reporte de violencia fami-
liar en la calle Delia, colonia Guada-
lupe Tepeyac, por lo que al llegar al 
domicilio se entrevistaron con una 
joven de 28 años.

La mujer señaló que el funciona-
rio, al llegar a la vivienda, comenzó 
una discusión verbal y después la 
agredió físicamente; su hermano 
de 20 años trató de impedirlo, pero 
también fue golpeado.

Los policías solicitaron a los ser-
vicios de emergencia y paramédi-
cos del Escuadrón de Rescate que 
atendieran a los jóvenes, sin que 
fuera necesario su traslado a algún 
hospital.

La SSC informó que el agresor, 
de 48 años, se identificó como tra-
bajador de la alcaldía; no obstante, 
los uniformados leyeron al detenido 
sus derechos constitucionales y lo 
presentaron ante el agente del Mi-
nisterio Público, quien determinará 
su situación jurídica.

No designaron sustituto

En una tarjeta informativa, la al-
caldía Gustavo A. Madero difundió 
anoche que “el funcionario seña-
lado por violencia familiar ha sido 
separado de su cargo”, porque el go-
bierno de la demarcación “compar-
te y promueve los valores de respeto 
y protección a la mujer y la familia”. 
Sin embargo, las autoridades de esa 
jurisdicción no dieron a conocer el 
nombre de la persona que lo susti-
tuirá en el puesto.

Durante el día circularon ver-
siones de que el detenido es sobri-
no de la diputada Beatriz Rojas, 
esposa del ex alcalde Francisco 
Chíguil, además de que el ahora 
ex funcionario tiene vínculo fami-
liar con otros funcionarios en esa 
demarcación.

Al respecto, el área de comunica-
ción social de la alcaldía sólo negó 
que Núñez Villa sea sobrino de la 
legisladora.

El boletín agregó que hasta el 
momento “ha brindado el apoyo 

necesario a la familia del supuesto 
agresor y en coordinación con las 
autoridades competentes brinda-
mos las facilidades para que recu-
peren la tranquilidad, vida digna 
y libre de violencia a la cual tienen 
derecho”.

Indicó que el equipo directivo 
de la Unidad de Gestión Integral 
de Riesgos y Protección Civil de la 
alcaldía prestará de manera per-
manente y regular los servicios a 
su cargo, ya que esos hechos no 
afectan el servicio.

Funcionario de Gustavo A. Madero, 
detenido por agredir a sus hijos

FUE SEPARADO DEL CARGO
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El Gobierno de México, a través 
de la Secretaría de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT) y Caminos y Puentes 
Federales (Capufe), dio comienzo 
a operativos por vacaciones de ve-
rano en terminales de autobuses y 
carreteras.

La SICT informó que a partir de 
ayer y hasta el 25 de agosto aplicará 
acciones preventivas en vialidades  
federales y centrales de autobuses 
para brindar mayor seguridad y evi-
tar accidentes.

En el operativo vacacional de 
verano 2024 participan funciona-
rios de la dirección general de au-
totransporte federal, los centros 
SICT y la dirección general de pro-
tección y medicina preventiva en el 
transporte, en coordinación con la 
Guardia Nacional. Con exámenes 
médicos y toxicológicos, la secreta-
ría a cargo de Jorge Nuño verificará 

la integridad sicofísica de operado-
res en puntos carreteros de mayor 
siniestralidad a nivel nacional.

La dependencia federal también 
revisará las condiciones mecáni-
cas de unidades en las principales 
estaciones de autobuses de las 32 
entidades federativas. El objetivo, 
dio a conocer la SICT, es prevenir 
accidentes en los caminos federales 
durante este periodo vacacional.

Espera 59.7 millones de 
cruces vehiculares 

Capufe inició el operativo Verano 
2024 ante un incremento vehicular 
en los tramos carreteros y puentes 
que son administrados por el orga-
nismo. Para este periodo de asueto 
espera 59.7 millones de cruces ve-
hiculares en la red a su cargo. 

El organismo detalló que dispon-
drá en estos 45 días de 4 mil 261 
personas, entre personal adminis-
trativo y operativo. 

Con el propósito de atender los 

más de 3 mil 900 kilómetros de au-
topistas y puentes se desplegarán 
34 unidades de rescate, 69 ambu-
lancias, 98 grúas, 38 unidades de 
señalamiento dinámico, 742 para-
médicos y paramédicas, 27 coordi-
nadoras y coordinadores médicos, 
215 operadores de grúa, 2 mil 460 
cajeras y cajeros, así como 44 ope-
radores en la central de atención a 
usuarios 074.

DE LA REDACCIÓN 

Las Chivas de Guadalajara fueron 
sacudidas en la frontera, Tijuana las 
exhibió (4-2) en el estadio Caliente. 
Los rojiblancos ahora tendrán que 
replantearse un mundo de ideas. 
Para su fortuna, apenas corre la se-
gunda jornada de la liga. Los Xolos, 
por su parte, son líderes del torneo. 

Tras salir abucheado la semana 
anterior, Javier Chicharito Hernán-
dez volvió a ser titular. A través de 
sus acciones fue que Guadalajara 
tuvo claridad, el delantero retuvo 
el esférico de espalda a la porte-
ría y cedió un pase a la altura del 

punto penal; sin embargo, Carlos 
Cisneros falló en su intento de abrir 
la pizarra –su disparo terminó en 
el poste–. Los locales en apenas su 
primera aproximación fueron con-
tundentes. 

En una triangulación, Domingo 
Blanco (26) se encontró con un 
balón a disposición para definir a 
frente al guardameta Raúl Rangel. 
La anotación asentó a los fronte-
rizos, que terminaron siendo muy 
superiores. 

A pesar de que ha estado lejos de 
su mejor versión, Chicharito Her-
nández fue participativo y logró 
anotar en un par de ocasiones, pero 
ambos intentos fueron anulados en 

el segundo tiempo del encuentro. 
En una calca del primer tiempo, 

Tijuana volvió a asestar un mazazo 
cuando mejor jugaban los tapatíos. 
El verdugo esta vez fue el colombia-
no José Zuñiga (64) con un remate 
de cabeza.

La reacción de Chivas llegó ins-
tantes después por conducto de 
Cade Cowell (69). No obstante, los 
dirigidos por el colombiano Juan 
Carlos Osorio, ex técnico tricolor, 
liquidaron el juego con los aciertos 
de Christian Rivera (86 de penal) 
y Zúñiga, que consiguió el doblete 
al minuto 90+3. El marcador lo ce-
rró Armando González (90+9) que 
anotó el segundo de Guadalajara.

Dan banderazo a operativos 
de protección a vacacionistas

Chivas, sin brújula; caen 4-2 
ante unos Xolos renovados

AVISO NOTARIAL
          PRIMERA PUBLICACIÓN
El Licenciado JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS, Titular de 
la Notaría Pública Número 2 Dos de la Demarcación 
de Colima, Colima, por medio del presente y para los 
efectos de lo dispuesto por el artículo 872 del Código 
de Procedimientos Civiles vigente para esta Entidad, 
hago saber que en esta Notaría a mi cargo se ha radi-
cado bajo la escritura pública número 30,741 treinta mil 
setecientos cuarenta y uno de fecha 10 diez de julio del 
2024 dos mil veinticuatro, la Sucesión Testamentaria a 
bienes de la señora MA. DE LOURDES FLORES VI-
LLARREAL, quien falleció el día 16 dieciséis de enero 
del año 2021 dos mil veintiuno, teniendo en vigor el tes-
tamento público abierto número 14,517 catorce mil qui-
nientos diecisiete que otorgó ante el Licenciado Juan 
José Sevilla Solórzano, quien fuera Titular de la Notaría 
Pública Número 2 de la Demarcación de Colima, el día 
27 veintisiete de Septiembre del 2004 dos mil cuatro, 
habiendo aceptado la herencia reconociendo la validez 
del testamento el Heredero el señor FELIPE SILVA 
GARCIA, siendo reconocida como Albacea la señora 
MA. ADRIANA DEL ROSARIO FLORES VILLARREAL, 
quien aceptó el cargo conferido.
Publíquese por dos veces de diez en diez días.

LIC. JUAN JOSÉ SEVILLA LARIOS 
Notaría Pública Número 2 Dos

Colima, Col.

 CUANTÍA MENOR
 ORALES
 FAMILIARES
 EDOMEX

EDICTO
Al C. OSCAR ARMANDO TZONI AYALA, 
vecino de esta ciudad, se le requiere para 
presentarse a la brevedad, en las insta-
laciones de la SOCIEDAD MUTUALISTA 
“EL SEGURO DEL MAESTRO” ubicado 
en Justo Sierra número 55 Colonia Cen-
tro, C.P. 06020, Alcaldía Cuauhtémoc, 
CDMX, número de teléfono 55 55224229 

-

de Póliza de Vida del expediente TEST 
79199, con el respectivo documento que 
acredite su identidad.
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acciones de 
prevención hasta 
el 25 de agosto 
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Rayuela
Un acierto, la 
conquista de  
la soberanía 
energética.

Exigen justicia por el feminicidio de Paola

laura Poy Solano / P 3

Hasta 80% de hijos de 
jornaleros migrantes 
no asisten a escuelas
l SEP estima que  
hay entre 279 mil  
y 326 mil niños  
en esas familias  

l Discriminación  
y pobreza son 
factores que los 
alejan de las aulas  

l Los padres dan 
prioridad a que 
aprendan labores 
agrícolas y caseras   

l Los planteles 
han flexibilizado 
los requisitos para  
su inscripción

Anticipa el 
INE multa de  
$389 millones 
a los partidos
● La Unidad Técnica  
de Fiscalización analiza  
irregularidades en  
ingresos y gastos de  
campañas federales  

● Prevé sanción a PAN, 
PRI y PRD por 185 mdp  

f. Martínez y J. XantoMila / P 6

HOY, EN LÍNEA

s el presidente andrés Manuel lópez obrador y la futura mandataria 
Claudia Sheinbaum supervisaron el trolebús Chalco-Santa Martha, 
el tren el insurgente y el Tren Suburbano buenavista-aiFa, en su 
quinta gira conjunta. Foto tomada de X        correSPonSaleS / P 5

Supervisión a obras de trenes y trole

s el Servicio Médico Forense informó que Paola bañuelos murió de 
asfixia por estrangulamiento, mientras el chofer que conducía el auto 
de didi, que abordó antes de desaparecer, llegó ayer al aeropuerto de 
Mexicali –procedente de Sonora, donde se entregó–, y fue trasladado 
a instalaciones de la fiscalía estatal. agrupaciones, mujeres y 

sociedad en general se reunieron en el monumento a benito juárez, 
sobre la avenida justo Sierra, para exigir justicia por el feminicidio de 
la joven, cuyo cuerpo fue localizado el jueves en un predio del ejido 
islas agrarias, en la periferia de la ciudad fronteriza. Foto Cuartoscuro                              
Juan M. yePiz y Mirella cuéllar / LA JoRnADA BAJA CALiFoRniA / P 27




